
ПРАЗДНИКИ Стал известен 
режим работы 
учреждений в мае

Банки, почта, 
школы

Ирина Алпатова, Игорь Зубков, 
Ксения Колесникова

Школам рекомендовано не работать с 4 по 7 мая. А дет-
ским садам — организовать дежурные группы. Об этом 
сообщил министр просвещения Сергей Кравцов.

«Школам рекомендуем не работать, учреждениям 
допобразования — тоже, — заявил он. — Работают толь-
ко детские сады, дежурные группы, по необходимо-
сти».

По словам министра, дежурные группы в детсадах 
будут открыты для детей тех родителей, кто обязан 
продолжить работу в эти дни. Таким образом, у боль-
шинства ребят в мае будут небольшие каникулы. 

Регионы уже начали объявлять о том, чем планиру-
ется занять детей с 1 по 10 мая. Так, в Челябинской об-
ласти в нерабочие дни будет организовано бесплатное 
посещение музеев. А в Пермском крае учителям реко-
мендовано организовать в период с 4 по 7 мая консуль-
тации для подготовки к ЕГЭ и ОГЭ. Если на эти дни 
были запланированы контрольные работы, то их пере-
несут.

Как рассказали в минобрнауки, студенты вузов 
тоже смогут уйти на дополнительные канику-
лы. Все будет определяться приказом ректора 
и новым графиком учебного процесса.

Эксклюзивное интервью 

с золотым голосом Франции 

Мирей Матье, которая 

 мечтает о новых встречах 

с россиянами 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Все, что вы хотели спросить о прививке 
«ЭпиВакКороной» 

Коронный укол

Владислав Куликов

C
вердловский областной 
суд принял принципи-
ально важное решение: 

он признал незаконным выкла-
дывание в Сеть видео, выстав-
ляющих граждан в непригляд-
ном свете.

Автор разоблачающего ви-
деоролика обязан теперь запла-
тить главной героине сюжета 5 
тысяч рублей в качестве ком-
пенсации морального вреда. 
Этот случай должен стать уро-
ком для всех, кто пытается 
превратить Сеть в доску позо-
ра.

Некий Алексей К., взявший 
на себя роль блюстителя закона 
и общественной нравственно-
сти, еще в 2018 году выложил на 
YouTube три ролика, главной ге-
роиней которых была одна из 
жительниц Ирбита.

«Согласие на съемку и раз-
мещение материалов в интерне-
те женщина не давала, — расска-
зали в пресс-службе Свердлов-
ского областного суда. — Видео-
записи фиксировали правона-
рушения, совершенные Мари-
ной С. Пользователи YouTube, 
посмотревшие ролики, оставля-
ли негативные комментарии в 
отношении женщины, из-за 
чего она испытала эмоциональ-
ные и физические страдания».

Что именно совершила жен-
щина, не сообщается. Но ситуа-
ция до боли типичная: некто за-
снял горячие кадры и, пылая 
праведным гневом, выложил в 
интернет. А биомасса сетевых 
троллей начала с удовольстви-
ем перемывать кости наруши-
тельнице. 

В суде мужчина искренне от-
верг претензии, мол, его дело 
правое и он боролся за все хоро-
шее.

«Ответчик утверждал, что 
съемка проходила в общест-
венном месте и фиксировала 
правонарушения, совершен-
ные Мариной С., — рассказыва-
ют в суде. — Также мужчина 
указывал, что уже на протяже-
нии пяти лет сотрудничает с 
правоохранительными орга-
нами, снимает незаконные 
действия людей, после чего 
размещает видео на YouTube. 
Таким образом, как считает 
сам Алексей, он проявляет ак-
тивную гражданскую пози-
цию».

Сегодня подобные блюсти-
тели морали встречаются на 
каждом шагу. Современные 
люди хватаются за камеры, как 
когда-то ковбои хватались за 
револьверы. Нравится кому-то 
или нет, но с этим мы 
должны мириться, ут-
верждают юристы.

Ирина Невинная

Ч
то делать, если забо-
лел между двумя 
прививками? Поче-
му получить имму-
нитет после вакци-
нации — это лучше, 
чем переболеть? В 
«Российской газе-
те» прошла «горя-

чая линия» по вакцинации про-
тив COVID-19: на вопросы на-
ших читателей отвечали авто-
ритетные эксперты — замдирек-
тора ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Наталья Пше-
ничная и руководитель НИИ ви-
русных инфекций ГНЦ ВБ «Век-
тор» Роспотребнадзора Алек-
сандр Семенов. Напомним, 
именно в Центре «Вектор» была 
разработана вакцина «ЭпиВак-
Корона», поэтому эксперты 
рассказывали в первую очередь 
об этой вакцине, но и о привив-
ках другими — тоже.

У нас много вопросов от чита-
телей, живущих в разных го-

родах страны: когда и в какие 
сроки в тот или иной регион 
придет «ЭпиВакКорона»?

 АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Сейчас «Эпи-
ВакКорона» в первую очередь 
направляется в самые поражен-
ные регионы. Производство вак-
цины наращивается, подключа-
ем дополнительные площадки. 
Сначала производили 0,5 милли-
она доз вакцины в месяц, к концу 
апреля уже 1,5 миллиона, в мае 
три миллиона, и с июня выйдем 
на расчетную мощность пять 
миллионов доз. Так что в июне — 
июле будет полная обеспечен-
ность нашим препаратом. По-
ставки проводятся еженедельно.

 Как узнать, в каких именно 
медучреждениях есть эта 
вакцина? Обзванивать все по-
ликлиники подряд невозмож-
но…

 АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Мы отгружаем 
вакцину в регион одной пар-
тией, а распределением занима-
ются местные департаменты 
здравоохранения. Думаю, ин-
формацию правильнее запра-
шивать там.

Планируется ли отправлять 
«ЭпиВакКорону» в другие 
страны?

 АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: У нас большое 
количество предложений от за-

рубежных партнеров. Хотя по-
литики за рубежом и критику-
ют российские вакцины, но спе-
циалисты знают, что наша стра-
на по-прежнему сильна в био-
технологиях. В перспективе, 
возможно, будет принято реше-
ние об экспорте «ЭпиВакКоро-
ны». Но в первую очередь мы на-
целены на обеспечение нашего 
населения.

Когда я записываюсь на вакци-
нацию на портале госуслуг, я 
буду знать, какой вакциной 
меня будут прививать?

 А Л Е К СА Н Д Р  С Е М Е Н О В :  Запись на 
прививку вне нашей компетен-
ции. Но хотел бы сказать: ре-
шение о том, какой вакциной 
прививаться, должно прини-
маться по рекомендации вра-
ча. Поэтому важно правильно 
проинформировать доктора, 
особенно если вы знаете, что у 
вас есть какие-то хронические 
недуги,  принадлежность к 
группе риска, аллергические 
реакции.
НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Идеальный 

вариант, когда в прививочном 
кабинете у врача есть выбор 
вакцин, и он может на основа-
нии возраста пациента, данных 
о сопутствующих заболевани-
ях и аллергического анамнеза 
сделать выбор в пользу того 
или иного препарата. Сейчас 
пока, к сожалению, выбора у 
многих специалистов нет, пото-
му что широкие поставки 
«ЭпиВакКороны» и третьей на-
шей вакцины «КовиВак» от 
Центра имени Чумакова толь-
ко начинаются. Поэтому врач 
решает, подходит ли человеку 
та вакцина, которая в настоя-
щее время есть в наличии, или 
рекомендует отложить привив-
ку, подождать другой препарат. 
К лету, напомню, планируется, 
что все наши три вакцины бу-
дут суммарно производиться в 
объеме 20—25 миллионов доз 
ежемесячно. Вот тогда 
появится реальный 
выбор.

ПРЕЦЕДЕНТ Суды стали наказывать граждан за выкладывание 
в Сеть уличных видео, порочащих частных лиц
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ПЕРСОНА

«ЭпиВакКорона» очень мягко 
действует на иммунную систему, 
не перегружает ее.

А К Ц Е Н Т

Идеальный вариант, когда у врача есть 
выбор вакцин и он может на основании 
данных о пациенте выбрать самую 
для него подходящую

А К Ц Е Н Т

Если человек на видео совершил право-
нарушение, запись достаточно передать 
в полицию. Использовать изображение 
гражданина без его согласия нельзя

Австралийский доллар 58,2872
Азербайджанский манат 44,1188
Армянский драм** 14,4022
Белорусский рубль 29,2610
Болгарский лев 46,2331
Бразильский реал 13,7874

Венгерский форинт** 24,9066
Вон Республики Корея*** 67,3775
Гонконгский доллар* 96,5715
Датская крона 12,1608
Доллар США 74,9578
Евро 90,4666

Индийская рупия* 10,0429
Казахстанский тенге** 17,4521
Канадский доллар 60,3817
Киргизский сом** 88,3653
Китайский юань 11,5569
Молдавский лей* 41,9607

Новый туркменский манат 21,4472
Норвежская крона* 90,2497
Польский злотый 19,8411
Румынский лей 18,3599
СДР  107,7196
Сингапурский доллар 56,5080

Таджикский сомони* 65,7236
Турецкая лира* 90,7161
Узбекский сум**** 71,0623
Украинская гривна* 26,9984
Фунт стерлингов  104,0189
Чешская крона* 34,9568

Шведская крона* 89,1114
Швейцарский франк 81,7692
Южноафриканский рэнд* 52,3266
Японская иена** 69,1780

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.04.21

«Академик Черский» 
начал укладку 
«Северного 
потока-2» 
у берегов Дании

Валерий Кичин 
бережно разобрал 
«Паркет» 
Александра 
Миндадзе

Ян Непомнящий выиграл 
Турнир претендентов 
ФИДЕ и дал интервью 
«Российской 
газете»

Сборная России обыграла 
в овертайме 
хозяев льда 
на юниорском 
ЧМ в США
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АВТОМОБИЛИ За номер, 
специально заляпанный 
грязью, можно лишиться 
прав

Нечистый знак

Владимир Баршев

За номер, специально заляпанный грязью, можно ли-
шиться прав. Это подтвердил Верховный суд, разбирая 
жалобу хитрого автовладельца, который всеми силами 
старался избежать наказания. Хотя его нарушение, а 
также доказательства по делу были очевидными и убе-
дительными.

Довольно часто на наших дорогах можно встретить 
хорошо помытые машины, но с номерами, покрытыми 
плотным слоем грязи. Как-будто на мойке их специаль-
но закрывают. И, кстати, так действительно делают. 
Для чего — понятно. Чтобы камеры автоматической 
фиксации нарушений не выписывали штрафы. Есть и 
другие способы: в автомагазинах даже специальные 
баллончики с грязью продаются. Вряд ли кому в голову 
придет декорировать свой автомобиль столь причуд-
ливым способом. А номера — другое дело. Практично, 
но чревато последствиями. 

Инспектор остановил машину из-за того, что в 
ясный майский день на чистой машине был нечитае-
мый номер. Комок то ли земли, то ли глины залепил 
одну из букв номера. Инспектор оформил протокол по 
части 2 статьи 12.2 за управление автомобилем с видо-
измененными знаками с применением мате-
риалов, препятствующих идентификации ре-
гистрационных знаков, и направил дело в суд. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Какой может быть 
новая российская 
космическая станция

Развод 
на орбите

Наталия Ячменникова

Космические новости разлетаются сегодня как горя-
чие пирожки. Одна из самых обсуждаемых: Россия 
планирует построить новую национальную космиче-
скую станцию. Первый ее модуль может отправиться 
на орбиту уже через четыре года. 

Как говорит глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин, 
госкорпорация готова начать строительство станции 
«хоть сегодня» и ждет соответствующих поручений 
президента и правительства. «У нас все для этого есть: 
компетенции у соответствующих специалистов, есть 
задел, что называется, «умное железо», которое в на-
личии и может быть использовано для первого шага. И 
самое главное, есть воля к тому, чтобы на новый шаг 
вывести вообще мировую пилотируемую космонавти-
ку», — сказал гендиректор  «Роскосмоса» журналистам 
на научной сессии общего собрания РАН.

Национальная станция должна быть связана с ди-
зайном, архитектурой, замыслом российских инжене-
ров. Какое «умное железо» есть у нас для первого 
шага? Прежде всего, это научно-энергетический мо-
дуль — НЭМ, та самая солнечная электростан-
ция, которая обеспечит станцию мощной 
энергетикой — 55 кВт. Это очень важно. 
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Кира Латухина 

Н
ациональные инте-
ресы России должны 
быть на первом ме-
сте для парламента-
риев всех уровней. И 
главная задача — по-
вышение качества 
жизни граждан. Ре-
акция на проблемы с 

получением соцвыплат должна 
быть немедленной, заявил прези-
дент, выступая в Санкт-Петер-
бурге на встрече с членами Сове-
та законодателей. Осенью выбо-
ры, и конкуренция должна быть 
честной, не нужно обещать не-
возможного, обманывать людей, 
как в 90-е, надо избегать дешево-
го популизма, быть ответствен-
ными и честными, сказал Влади-
мир Путин.

Во встрече приняли участие 
руководство обеих палат парла-
мента, председатели региональ-
ных заксобраний, главы комите-
тов Совета Федерации и Госдумы, 
другие представители власти. 
«Все вы такие дисциплинирован-
ные, все в масках, — оглядел зал 
президент. — Но ничего не подела-
ешь, требования времени». «Но я 
все равно вас всех вижу, узнаю и 
приветствую», — заметил он и по-
здравил собравшихся с Днем рос-
сийского парламентаризма. 
«Именно здесь, в Таврическом 
дворце, в этом зале практически, 
115 лет назад торжественно от-
крылось первое заседание Госду-
мы», — напомнил он. Это важная 
веха в развитии российской госу-
дарственности.

Парламентарии представля-
ют разные политические силы, 
но Путин уверен: для них на пер-
вом месте были, есть и всегда бу-
дут национальные интересы 
страны. Это самая прочная осно-
ва для решения ключевых задач, 
главная из которых — повышение 
уровня и качества жизни гра-
ждан. Конкретные ориентиры за-
даны в Послании, и президент 
рассчитывает на дополнитель-
ную глубокую экспертную про-
работку инициатив, эффектив-
ное законодательное сопрово-
ждение и «постоянный, настой-
чивый, без всяких поблажек пар-
ламентский контроль». Нужно 
скоординировать и четко увязать 
друг с другом законотворческие 

планы Федерального Собрания и 
региональных парламентов, вы-
строить конструктивный диалог 
с правительством, главами реги-
онов и их командами, призвал он.

Ряд важных инициатив Посла-
ния нацелен на укрепление фи-
нансовой базы регионов и муни-
ципалитетов, расчистку регио-
нальных бюджетов, реализацию 
значимых для людей проектов, в 
том числе за счет инфраструк-
турных бюджетных кредитов на 
15 лет не выше чем под 3 процен-
та. Этот мощный инструмент 
развития должен заработать на 
благо и в интересах людей, под-
черкнул президент. А значит, 

приоритетные направления ин-
вестиций в конкретные проекты 
должны определяться с учетом 
мнения жителей, сказал он и по-
просил держать этот вопрос на 
особом постоянном контроле. 

Путин напомнил, что в допол-
нение к уже установленным по-
собиям в Послании были предло-
жены новые меры — например, 
выплата на детей от 8 до 16 лет 
включительно, которые растут в 
неполных семьях. «Это не по-
следнее, что мы с вами вместе 
должны сделать. Татьяна Алексе-
евна (вице-премьер Голикова. — 
Прим. «РГ») знает, мы вместе за-
нимаемся этими вопросами. Бу-

дем делать все постепенно, но де-
лать будем дальше обязательно, 
выстраивать наши программы 
поддержки российских семей — 
но поэтапно», — намекнул на но-
вые меры президент.

Ежемесячную выплату смо-
гут получать и беременные в 
трудной материальной ситуации. 
Кроме того, в августе по 10 тысяч 
рублей выплатят семьям на 
школьников, включая будущих 
первоклассников. Путин еще раз 
объяснил мотивы: хотя тенден-
ции положительные, рынок тру-
да еще не восстановлен, а безра-
ботица выше докризисного уров-
ня. Зарплаты в реальном выраже-
нии растут, но уровень доходов 
семей за период пандемии упал, и 
нужно помочь собрать детей в 
школу.

«Система оформления раз-
личных социальных выплат, по-
собий у нас в целом отлажена», — 
оценил Путин, но попросил вести 

мониторинг по каждой из пред-
ложенных мер «и немедленно ре-
агировать, если человек сталки-
вается здесь с какими-то сложно-
стями». Президент сказал, что до 
него постоянно доходит инфор-
мация, что, несмотря на отрабо-
танные механизмы, все-таки про-
исходят сбои. «Если человек не 
может получить то, что ему пола-
гается по закону, нужно обяза-
тельно и как можно быстрее на 
это реагировать», — повторил он, 
призвав использовать весь арсе-
нал полномочий, чтобы быстро 
разобраться и помочь каждому. 
Анализ и обобщение такой пра-
ктики помогает улучшить меха-
низм предоставления любых го-
суслуг. «Правила здесь должны 
быть справедливыми и абсолют-
но понятными, а сервисы — мак-
симально простыми и удобными 
для людей. И что важно — доступ-
ны дистанционно и круглосуточ-
но», — отметил Путин.

«Осенью состоятся федераль-
ные парламентские выборы. Зна-
чимые избирательные кампании 
пройдут и в десятках регионах», 
— перешел к другой важной теме 
президент и попросил вести кон-
курентную борьбу, «уважая всех 
своих оппонентов, честно, про-
зрачно и в строгом соответствии 
с нормами закона и политиче-
ской этики». «Россия и здесь 
должна показывать хороший 
пример другим, избегать пусто-
словия и дешевого, ничем не 
обеспеченного популизма», — 
подчеркнул он. «Вы знаете, на-
сколько это вредно», — продол-
жил Путин. «Мы постоянно гово-
рим: надо избегать популизма, 
но на практике, к сожалению, это 
продолжается, и, к сожалению, 
мы забываем негативную пра-
ктику прошлых лет, в том числе и 
начала 90-х годов», — сказал он. 
«Обещали все что ни попадя, все 
подряд, только бы заручиться 
поддержкой избирателей, — на-
помнил президент. — Результат — 
до сих пор не можем расхлебать-
ся с некоторыми вопросами».

«Обещать невозможное — это 
порождать ожидания, которым 
не суждено быть сбывшимся, об-
манывать людей и сеять недове-
рие ко всей политической систе-
ме страны, раскачивать ее изну-
три», — предостерег Путин и по-
просил парламентариев не впа-
дать в ситуацию, с которой стра-
на столкнулась в 90-е годы, быть 
с людьми честными. Президент 
уверен: ответственные полити-
ческие силы никому не позволят 
так действовать, а граждане смо-
гут сделать выбор осознанно, в 
том числе «без услужливых, а за-
частую опасных, несущих раздор 
в обществе подсказок извне». 
«Обновление российской власти 
может быть обеспечено только 
прямым независимым волеизъ-
явлением граждан нашей страны. 
Только они вправе решать, кто 
достоин представлять их интере-
сы, разрабатывать и принимать 
законы», — пояснил он.  

ТЕХНОЛОГИИ  Минобороны 
возьмется за искусственный 
интеллект

Разумный 
беспилотник

Александр Степанов

В ближайшее время в Минобо-
роны России появится специа-
лизированное управление, ко-
торое будет заниматься вопро-
сами развития искусственного 
интеллекта. 

Как сообщается на сайте 
правительства России, пока 
речь идет об использовании 
искусственного интеллекта в 
беспилотниках. В будущем 
электронный разум смогут при-
менять и в других военных сфе-
рах.

Решение о создании такого 
спецуправления было озвучено 
по итогам заседания рабочей 
группы правительства. Пред-
ставители минобороны доложи-
ли участникам заседания о на-
правлениях интеллектуализа-
ции беспилотных комплексов 
при групповом применении. 

В свою очередь, представите-

ли российских производителей 
беспилотников рассказали о но-
вейших разработках, благодаря 
которым можно внедрить тех-
нологии искусственного интел-
лекта в технике военного и 
двойного назначения. 

О том, что Вооруженные 
силы России начинают делать 
упор на внедрение в оружие 
искусственного интеллекта, за-
явил в феврале министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу. На полиго-
нах сейчас активно тестируют-
ся боевые машины с электрон-
ным разумом. В небе отрабаты-
ваются действия беспилотни-
ков, способных самостоятельно 
действовать в группах. Боль-
шинство разработок в этой сфе-
ре находится под грифом «се-
кретно». Вместе с тем наши за-
падные «партнеры» начинают 
признавать, что Россия вышла в 
лидеры в этой высокотехноло-
гичной области.  

ПРОЕКТ «Академик Черский» начал укладку «Северного потока-2» 
у берегов Дании

В трубе есть движение

ВЛАСТЬ Владимир Путин на встрече с парламентариями обозначил 
правила поведения на выборах

Обещать возможное

Выступая перед законодателями, Владимир Путин призвал будущих кандидатов на выборах соблюдать политическую этику и закон, избегать пустословия и дешевого популизма.

А К Ц Е Н Т

Государство обязательно продолжит 
программы поддержки семей

Указ Президента Российской Федерации
О призыве граждан 

Российской Федерации, 
пребывающих в запасе, 

на военные сборы в 2021 году
В соответствии с федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 

«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» постановляю:

 1. Призывать в 2021 году граждан Российской Федерации, пребыва-
ющих в запасе, для прохождения военных сборов в Вооруженных Силах 
Российской Федерации и органах федеральной службы безопасности.

 2. Для служебного пользования.
 3. Для служебного пользования.
 4. Для служебного пользования.
 5. Правительству Российской Федерации и органам исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом граждан Российской Федерации, пребы-
вающих в запасе, для прохождения военных сборов и с проведением 
этих сборов.

 6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
26 апреля 2021 года № 247

Михаил Загайнов

Т
рубоукладчик «Академик 
Черский» приступил к 
укладке газопровода «Се-

верный поток-2» в датских во-
дах. Об этом сообщила компа-
ния — оператор проекта Nord 
Stream 2 AG.

«После успешного прохожде-
ния морских испытаний судно 
«Академик Черский» приступи-
ло к трубоукладочным работам в 
исключительной экономической 
зоне Дании», — цитирует сообще-
ние компании ТАСС.

В компании добавили, что в 
строительстве участвует баржа 
«Фортуна».

Проект «Северный поток-2» 
предполагает строительство 
двух ниток газопровода общей 
мощностью 55 млрд кубометров 
газа в год от побережья России 
через Балтийское море до Гер-
мании. Также труба пройдет по 
территориальным или исключи-
тельным экономическим зонам 
Финляндии, Швеции и Дании.

Ранее вице-премьер Алек-
сандр Новак заявил, что Nord 
Stream 2 AG ожидает завершения 
работ до конца 2021 года. До это-
го об аналогичных сроках гово-
рил председатель совета директо-
ров «Газпрома» Виктор Зубков.

По данным на конец марта, 
готовность газопровода состав-
ляет 95%, всего осталось проло-
жить около 120 километров 
труб. 

Заявленная скорость уклад-
ки труб баржей «Фортуна» — до 
километра в день, «Академика 
Черского» — до пяти киломе-
тров в сутки.

Против реализации проекта 
выступают Украина, которая 
боится потерять доходы от 
транзита российского газа, и 
США, продвигающие на евро-
пейский рынок свой сжижен-
ный природный газ (СПГ). Ва-
шингтон несколько раз вводил 
санкции против участвующих в 
строительстве компаний, из-за 
чего ряд европейских компаний 
остановили работы.  «Академик Черский» способен укладывать до пяти километров труб в сутки.
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Кстати

ПРЕЗИДЕНТ ПЕРЕДАЛ В ЭРМИТАЖ УНИКАЛЬНЫЕ ЭКСПОНАТЫ
Вчера Владимир Путин посетил Эрмитаж и передал на хранение в 

коллекцию уникальные экспонаты, созданные по заказу императо-

ра Александра II, в неовизантийском стиле.

Евхаристический набор приданого великой княгини Марии Алек-

сандровны состоял из 22 позиций из серебра с золочением и трех 

бронзовых. Он был изготовлен в 1877 году в Петербурге по заказу 

императорского двора для использования в домовой церкви в рези-

денции Кларенс-хаус (Лондон). В 1883 году великая княгиня с му-

жем, герцогом Эдинбургским, переехала в немецкий Кобург и пере-

везла церковную утварь. После смерти мужа Мария Александровна 

отправилась в Швейцарию, где умерла в 1920 году. Комплект попал 

на антикварный рынок. Собранная коллекция состоит из 16 сере-

бряных изделий.

«Как удачно: подарили мне, а я Эрмитажу», — сказал Путин. «Рад, что 

это нашло своего законного хозяина в лице Эрмитажа», — подчер-

кнул он.

Президент отметил, что «англичане проявили гибкость», ведь вели-

кая княгиня, выйдя замуж и уехав за рубеж, осталась православной. 

Директор Эрмитажа Михаил Пиотровский прокомментировал: 

«И наши проявили тоже твердость, потому что там бывали ситуации, 

когда не получалось договариваться... А здесь все получилось и по-

лучилось очень здорово». Экспонаты будут выставляться сразу, за-

верил Пиотровский. Утварь будет стоять в церкви как учебник при-

частия.

Также президент обсудил с главой Эрмитажа проведение выставок 

по стране, в частности в Севастополе и Кузбассе.
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Гендиректор Эрмитажа Михаил Пиотровский рассказал Владимиру Путину об уникальной истории переданного 
набора церковной утвари.

— Видеотрансляцию смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2084475

МЕДИЦИНА Вводится 
наставничество 
для молодых врачей

Призвание — 
лечить 

Елена Манукиян

С сентября в России запустят программу наставниче-
ства для выпускников медвузов, следует из итогового 
отчета минздрава. «Масштабирование проекта на тер-
ритории всей страны начнется в этом году с приходом 
молодых специалистов, завершивших обучение по 
программам целевой подготовки», — говорится в доку-
менте.

В каждом регионе определены медицинские орга-
низации, специалисты которых будут передавать мо-
лодым врачам свои опыт и знания. Ранее ввести инсти-
тут наставничества в здравоохранении предложил 
президент Владимир Путин, указав, что работу настав-
ников нужно оплачивать.

В отчете минздрава также говорится, что средняя 
зарплата врачей за 9 месяцев 2020 года (с апреля по де-
кабрь) выросла более чем на 13%, зарплаты среднего 
медперсонала за этот период увеличились на 18%, а 
младшего — на 14,2%. В большинстве регионов выро-
сли оклады медиков в структуре заработной платы (в 
среднем на 55%). Выплаты за непосредственную рабо-
ту с больными коронавирусом получили 360 тысяч ме-
дицинских работников и 53 тысячи водителей машин 
«скорой помощи».

Смертность в прошлом году увеличилась на 17,9% 
по сравнению с предыдущим годом, за год число умер-
ших возросло на 323 тысячи человек. По предвари-
тельным данным Росстата, коронавирус стал основной 
причиной смерти более 104 тысяч человек. Из отчета 
следует, что к лету Россия выпустит в гражданский 
оборот 57 млн доз вакцины от коронавируса. В регио-
ны уже отгружены более 11,6 млн доз «Спутник V», 
«ЭпиВакКороны» и первые партии «КовиВак». Всего в 
стране организованы 4,9 тысячи стационарных и бо-
лее 1,3 тысячи мобильных прививочных пунктов. При-
вито — уже более 8 млн человек, 45% из которых — гра-
ждане старше 60 лет.  

Банки, почта, 
школы

«Почта России» объявила выходными для 
всех отделений 1 и 9 мая. Накануне этих дат 
рабочий день сократится на 1 час.

3 мая почта будет работать по графику субботы, а 
10-го числа — по режиму работы воскресенья. В осталь-
ные даты отделения будут работать в обычном режиме.

Исключения составят круглосуточные отделения в 
Москве и Санкт-Петербурге.

В некоторых сельских почтовых отделениях может 
быть установлен другой режим работы, сообщили в по-
чте. Это необходимо для бесперебойной доставки пен-
сий и пособий, почтовых отправлений и периодиче-
ских изданий. 

«Пенсии и пособия в праздничные дни будут до-
ставляться по расписанию, согласованному с регио-
нальными отделениями Пенсионного фонда РФ», — го-
ворится в сообщении «Почты России».

Банки решили работать
Банк России рекомендовал банкам, страховым ком-

паниям и другим финансовым организациям самосто-
ятельно определить режим работы в объявленные ука-
зом президента нерабочие дни (с 4 по 7 мая).

Если они решат работать, то им рекомендовано 
обеспечить предоставление всех услуг, оказываемых в 
рабочие дни. 

По крайней мере 
часть крупных бан-
ков уже решила ра-
ботать в нерабочие 
дни, сославшись на 
то, что они являют-
ся непрерывно дей-
ствующими органи-
зациями. Об этом 
«РГ» сообщили 
представители ВТБ, 
Московского кре-
дитного банка, «От-
крытия», Райффай-
зенбанка, Совкомбанка. У Сбербанка 5 и 6 мая будут 
работать только дежурные офисы, 4 и 7 мая — стандар-
тный рабочий день по режиму субботы; для корпора-
тивных клиентов с 4 по 7 мая будут работать дежурные 
офисы. Другие крупные банки оперативно не ответили 
на запросы.

Как сообщает Московская биржа, 4—7 мая торги бу-
дут идти в режиме, аналогичном устанавливаемому на 
период длительных общероссийских выходных. 

Платежи по кредитам не переносятся
Если платежи по кредитам приходятся на нерабо-

чие дни, установленные указом президента (с 4 по 7 
мая), они должны быть осуществлены в установлен-
ный договором срок, сообщил Банк России.

Аналогичное решение Банк России принимал в пе-
риод нерабочих дней в апреле прошлого года.

«При этом Банк России также исходит из того, что 
кредиторы, действуя добросовестно, будут учитывать 
фактические возможности должника по исполнению 
соответствующего обязательства и наличие или отсут-
ствие возможности дистанционного обслуживания 
или возможности клиента посетить офис финансовой 
организации для своевременного совершения опера-
ций, в том числе с точки зрения последствий неиспол-
нения договора», — отметил регулятор.  
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Пенсии и пособия 
будут доставлять 
по расписанию, 
согласованному 
с Пенсионным 
фондом
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Дмитрий Шеваров

С
егодняшний номер «Рос-
сийской газеты» — Неде-
ли открывается очерком 

о Викторе Петровиче Астафьеве. 
Автор очерка, сибирский журна-
лист и мой давний товарищ Ни-
колай Савельев, напомнил мне, 
что в этом году будет 20 лет, как 
мы живем без Виктора Петрови-
ча. А 1 мая ему исполнилось бы 
97 лет.

Мы оба его помним. Николай 
знал писателя дольше и ближе, я 
беседовал лишь пару раз. 

Только прочитав очерк моего 
старшего товарища, я понял, что 
это было счастье — видеть и слы-
шать Астафьева. Вспомнил, что, 
как и Николай, входил в дом к 
любимому писателю с опаской и 
накопленными предубеждения-
ми, а уходил, прощаясь с совер-
шенно родным человеком. 

Причем на другой день я 
вновь пришел к Виктору Петро-
вичу. Нужен был его совет: пере-
езжать мне с семьей из провин-
ции в Москву или нет. Дети ма-
лые, время тревожное. 

Не только счастливые момен-
ты, но и занозы, застрявшие в 
душе по милости Виктора Петро-
вича, у нас с Николаем Савелье-
вым оказались общие. Сам Аста-
фьев их не вытащил, и минувшие 
с его ухода двадцать лет мало что 
объяснили. 

Почему на склоне лет Виктор 
Петрович разошелся с самыми 
близкими ему по духу собратья-
ми по перу — Василием Беловым, 
Валентином Распутиным и даже 
с кротким Евгением Ивановичем 
Носовым? Что это было?.. 

Николай Савельев в своем 
очерке приводит резкую репли-
ку Астафьева: «Я их старше на 
войну. И все тут». Но Евгений Но-
сов тоже был фронтовик и хлеб-
нул войны не меньше Виктора 
Петровича. А голодное, нищен-
ское военное детство Белова и 
Распутина — оно не в счет?

А может, и в самом деле — во 
всем война виновата? Взявшись 
за роман о войне «Прокляты и 

убиты», Виктор Петрович вновь 
попал  в окопы, туда, где всего 
страшнее была обыденность 
смерти. 

Помню, как меня поразило 
его послевоенное фото. 1946 год, 
железнодорожное депо, бригада 
путейцев, и среди них — Астафь-
ев. Если бы Валентин Яковлевич 
Курбатов не подсказал мне, где 
тут Астафьев, я бы и не признал: 
тяжелое, будто каменное лицо 
мужика лет пятидесяти. А было 
ему тогда двадцать два... 

Перечитайте, что Астафьев 
говорил в 1990-е годы о ленин-

градской блокаде или о маршале 
Жукове. Его слова и сегодня вы-
зывают оторопь: как можно до 
такого додуматься?! Ветераны 
забрасывали его гневными пись-
мами: «Ты чего, такой-сякой, не-
сешь?!»

Доживи Виктор Петрович до 
наших дней, на него навешали бы 
все новейшие ярлыки от «экстре-
мистских и провокационных вы-
сказываний» до «фальсифика-
ции истории». 

Что ж, Астафьев умел заце-
пить людей, растревожить, за-
деть за живое, лишить сна и по-

коя, но разве не такими были До-
стоевский и Толстой? Разве они 
не резали порой по живому?

Что касается сути пугающих 
астафьевских реплик, то я нашел 
им такое объяснение (пусть 
меня простят те, кто думает ина-
че).

Замечательными книгами 
Юрия Бондарева, Григория Бак-
ланова, Бориса Васильева, Васи-
ля Быкова, Евгения Носова и се-
годня говорят с нами вернувши-
еся с войны. Это правда изранен-
ных, обездоленных, но дошед-
ших до Победы. Она останется в 
вечности. 

Устами же Астафьева говори-
ли павшие мальчишки, его одно-
годки. Те, кто погибли не так, как 
показывают в фильмах, а нелепо 
и обидно, толком необученны-
ми, да необстрелянными. Вот их 
злую пацанскую правду и пытал-
ся выкрикнуть Виктор Петро-
вич. 

Ну не был детдомовец Аста-
фьев дипломатом, не был. И то, 
что он выплескивал сгоряча, 
страшно обижало стариков. Не 
поняли они и его романа. А он 
всего лишь хотел сказать: братья 
вы мои окопные, правда нас, вы-
живших, — не вся правда. 

Правда мальчишек, упавших 
с винтовками под танки, — она не 
о героизме, не о победе. Она о 
другом. О том, о чем можно лишь 
хрипеть сорванным голосом, 
бредить в горячке и плакать без-
утешно. 

...Ничего не скажешь: и через 
два десятка лет после ухода раз-
бередили Вы наши сердца, Вик-
тор Петрович. Ну, дай Бог Вам 
покоя в небесных селениях. Над-
еюсь, Марья Семеновна и там за 
вами приглядывает. 

Завершу свое затянувшееся 
предисловие к очерку Николая 
Савельева пожеланием светлого 
чтения. Как там у Рубцова? 

Светлеет грусть, 
когда цветут цветы

Когда брожу я многоцветным
лугом

Один или с хорошим давним
другом...  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит еще 4,7 миллиарда рублей
на возврат части расходов на туры по России

Кешбэка хватит на год
Владимир Кузьмин

Р
остуризм получит от 
правительства допол-
нительные средства на 
т у р и с т и ч е с к и й 
кешбэк. Программа с 
возвратом 20 процен-
тов затрат на турпо-
ездки по России про-
длевается по поруче-

нию президента.
Глава государства, выступая 

с Посланием Федеральному 
Собранию, предложил исполь-
зовать механизм поддержки 
туристической отрасли как ми-
нимум до конца года. «Выделим 
дополнительно 4,7 миллиарда 
рублей на продление этой про-
граммы», — заявил премьер-
министр Михаил Мишустин 
вчера на заседании кабмина. В 
марте на ее третий этап прави-
тельство направило два милли-
арда рублей. Сейчас премьер 
попросил Ростуризм и мини-
стерство финансов максималь-
но быстро подготовить необхо-
димые поправки в правила реа-
лизации программы.

Многие граждане по стране 
путешествуют железными до-
рогами, а в майские праздники 
они традиционно едут элек-
тричками на свои дачи. «Важ-
но, чтобы это было безопасно и 
с комфортом. Как на пригород-
ных маршрутах, так и на даль-
ние расстояния», — подчеркнул 
председатель правительства. 
Почти шесть миллиардов ру-
блей получат пригородные пас-
сажирские компании. «Это по-
зволит не только сохранить, но 
и расширить наиболее востре-
бованные направления элек-
тричек, в том числе к местам 
отдыха», — заявил Мишустин. 
Свыше 5,5 миллиарда рублей 
предусмотрено на поддержку 
пассажирского сообщения 
дальнего следования. «За счет 
этих средств мы сохраняем до-
ступные по цене билеты, об-
новляется подвижной состав, 
включая приобретение новых, 
более современных и удобных 
вагонов», — сказал премьер.

Почти четыре миллиарда 
рублей правительство предо-
ставит для субсидирования 
льготной ставки по кредитам, 
выданным системообразую-
щим предприятиям в рамках 
поддержки на фоне пандемии 
коронавируса. «Всего на эти 
цели будет направлено около 
девяти миллиардов рублей. 
Первые три миллиарда уже 
были перечислены в прошлом 

году», — заметил Михаил Ми-
шустин. Запуская программу, 
государство стремилось сохра-
нить финансовую стабиль-
ность предприятий, в работе 
которых заняты миллионы лю-
дей. «Крупнейшие компании из 
разных отраслей смогли полу-
чить на выгодных условиях 
свыше 238 миллиардов рублей. 
Средняя ставка по таким кре-
дитам составила около трех 
процентов годовых, что значи-
тельно ниже рынка», — подчер-
кнул Мишустин. «Решение о 
поддержке системообразую-
щих предприятий позволило 
обеспечить их стабильную ра-
боту в сложный период и в пер-
вую очередь не увольнять лю-
дей, сохранить трудовые кол-
лективы, а также не допустить 
сбоев в выплате заработных 
плат», — констатировал пре-
мьер-министр.

Помощь поступает в рос-
сийские регионы. В начале года 
председатель правительства 
посещал Карелию, где накопил-
ся ряд вопросов, решение кото-
рых ускорит социальное и эко-
номическое развитие респу-
блики. «Направим дополни-
тельно более 650 миллионов 

рублей на строительство и ре-
конструкцию важных инфра-
структурных объектов в сфере 
дорожного хозяйства Карелии. 
Они необходимы, чтобы устра-
нить транспортные ограниче-
ния и повысить безопасность 
дорожного движения», — зая-
вил премьер. Также будет по-
строен новый спортивный ком-
плекс для занятий учеников 
детско-юношеских школ.

Для дальнейшего снижения 
регуляторной нагрузки каби-
нет министров подготовил по-
правки в Технический регла-
мент о требованиях пожарной 
безопасности. Базовые его ус-
ловия, от которых зависит здо-
ровье и жизнь людей, останут-
ся неизменными. «Но ряд изме-
нений уже назрел, в том числе 
из-за развития новых техноло-
гий. Наше законодательство 
должно это учитывать, чтобы 
не усложнять работу бизнесу, 
не вызывать различные толко-
вания и лишние расходы», — 
считает Михаил Мишустин.
Устаревшие, избыточные и ду-
блирующие нормы из регла-
мента удалят, условия соответ-
ствия нормативам безопасно-
сти расширят.  

Реализация Послания 
2021 года

На прошлой неделе прези-
дент огласил Послание Феде-
ральному Cобранию, в котором 
представил развернутый план 
вывода российской экономики 
и социальной сферы из кризи-
са, вызванного пандемией.

При этом Владимир Путин 
поддержал ряд инициатив 
«Единой России».

Например, мы предлагали 
оплачивать больничный по ухо-
ду за ребенком в возрасте до 7 
лет включительно в размере 
100% от заработка. И прези-
дент дал поручение внести со-
ответствующие изменения в за-
конодательство в самое бли-
жайшее время. Также Владимир 
Путин предложил с 1 июля на-
значить неполным семьям, в 
которых есть дети от 8 до 16 лет, 
ежемесячные выплаты в разме-
ре 5 650 рублей в среднем по 
стране, а для женщин, встав-
ших на учет в ранние сроки бе-
ременности и находящихся в 
трудной материальной ситуа-
ции, предусмотреть пособие, 
которое составит около 6 350 
рублей в месяц.

Для выполнения всех этих 
задач мы оперативно подгото-
вили поправки в законодатель-
ство и внесли их в Государст-
венную Думу в понедельник, 26 
апреля. Авторами поправок 
стали председатели обеих па-
лат парламента — Валентина 
Матвиенко и Вячеслав Воло-
дин, секретарь Генерального 
совета партии «Единая Россия» 
Андрей Турчак и руководитель 
нашей фракции в Госдуме 
Сергей Неверов, сенатор Инна 
Святенко и я.

Кроме того, во исполнение 
Послания президента Государ-
ственная Дума должна до конца 
весенней сессии законодатель-
но закрепить, что кураторы 
учебных групп техникумов и 
колледжей будут получать до-
плату в размере 5 тысяч рублей 
в месяц, как и классные руково-
дители в школах.

Еще одно предложение 
«Единой России», которое одо-
брил Владимир Путин, — бес-
платное подведение газа до гра-
ницы земельных участков в на-
селенных пунктах. Реализация 
этого решения потребует от нас 
незамедлительного внесения 
изменений в статью 27 закона о 
газоснабжении.

Глава государства поддер-
жал и такие наши инициативы, 
как увеличение поставок в ре-
гионы мобильных медицин-
ских диагностических ком-
плексов, выделение дополни-
тельных средств на обновление 
парка машин скорой помощи, 
на реконструкцию домов куль-
туры, библиотек и музеев в 
сельской местности и в малых 
городах.

Большое внимание в Посла-
нии было уделено важной для 
нас экологической теме. Для 
выполнения поручений прези-
дента мы планируем, в частно-
сти, принять закон, который 
установит финансовую ответ-
ственность для собственников 
объектов промышленной ин-
фраструктуры за ликвидацию 
вреда, причиненного окружаю-
щей среде. Сейчас он готовится 
правительством.

Особо отмечу, что в Посла-
нии были озвучены прорывные 
предложения по преодолению 
долговой зависимости субъек-
тов Федерации.

Прежде всего задолжен-
ность регионов по коммерче-
ским кредитам, которая превы-
шает 25% их собственных дохо-
дов, будет замещена государст-
венными кредитами из бюдже-
та со сроком погашения до 
2029 года. Бюджетный эффект 
от этих мер составит сотни 
миллиардов рублей: так, на-
пример, в 2021 году Удмуртия, 
которую я представляю в Госду-
ме, сэкономит более 5,3 млрд 
рублей. Эти средства республи-
ка сможет направить на реше-
ние социальных проблем или 
на строительство новых соци-
ально значимых объектов.

Помимо этого, субъектам 
Федерации будут предостав-
ляться инфраструктурные кре-
диты на 15 лет под 3% годовых. 
До конца 2023 года на них бу-
дет выделено 500 млрд рублей. 
Эти кредиты позволят регио-
нам строить новые дороги, со-
здавать дополнительные рабо-
чие места, открывать новые 
производства. «Единая Россия» 
рассматривает Послание пре-
зидента Федеральному Собра-
нию как руководство к дейст-
вию. Те идеи, которые были из-
ложены в нем, обязательно ля-
гут в основу программы нашей 
партии на выборах в Госдуму.  

АКЦИЯ Диктант 
Победы 
напишут 
1,7 миллиона 
человек 
в 80 странах 

25 ВОПРОСОВ 
О ВОЙНЕ 
Владимир Емельяненко 

Исторический «Диктант Побе-
ды» — на знание событий о Вели-
кой Отечественной войне — 
стартует 29 апреля. Его напи-
шут свыше 1,7 миллиона чело-
век в 80 странах мира. 

— Отклик в мире небывалый, 
— делится координатор проекта 
«Историческая память» Алек-
сандр Хинштейн. — Дело не толь-
ко в росте числа участников. 
Дело в желании людей приоб-
щиться в истории и не дать ее 
переписать, а писать ее самому. 

В России создано 1570 пло-
щадок для написания диктанта. 
Среди них как привычные — 
РЖД с площадкой на Казанском 
вокзале в Москве, минобороны, 
РИО, РГО, более 300 вузов. Так и 
неожиданные — арктические и 
антарктические станции, обще-
ство слепых и слабовидящих в 
Ставрополе, атомный ледокол 
«Черномырдин». 

Организаторы помимо того, 
что версии тестов составлены 
на трех языках — русском, ан-
глийском и китайском, разрабо-
тали региональные версии те-
стов — для Европы, США, Азии, 
России, стран СНГ. Всем пред-
стоит ответить на 25 вопросов о 
ключевых событиях войны и ее 
героях. Победители (правиль-
ные ответы на все 25 тестов) и 
финалисты (правильные ответы 
не менее чем на 20 тестов) полу-
чат право принять участие в Па-
раде Победы 24 июня 2021 года 
и преимущество при зачисле-
нии на гуманитарные факульте-
ты российских вузов.  

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

«РГ» — НЕДЕЛЯ Двадцатая весна без Астафьева

Светлеет грусть

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— 9 Мая покажут уникальный 
салют: подробности на сайте  
rg.ru/art/2082717

Михаил Мишустин: Мы продлеваем программу кешбэка, чтобы больше людей смогли отдохнуть, путешествуя по стране.
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Решение президента о частичном возмещении стоимости детских путе-

вок в лагеря отдыха не распространяется на уже приобретенные. Каб-

мин обратит внимание на эту тему, заявил пресс-секретарь главы госу-

дарства Дмитрий Песков, отвечая на вопросы журналистов. Некоторые 

СМИ сообщили, что продажи путевок в детские лагеря остановились, а 

те, кто уже успел их приобрести, просят вернуть деньги, и поинтересо-

вались, распространятся ли на них условия по кешбэку. «Нет, об этом 

сейчас речи не идет. И об этом президент не говорил. Обратной силы 

это решение не имеет», — подчеркнул Песков. «Если возникла такая си-

туация, то правительство обратит на это внимание», — заметил он. 

Подготовила Кира Латухина

Кстати

Программу кешбэка для путевок в детские лагеря 
запустят в мае
Программу возврата половины стоимости путевок в детские лагеря за-

пустят до конца мая, сообщили в Ростуризме. Как уточнил замглавы Ро-

стуризма Григорий Прокуронов, чьи слова приводит «Интерфакс», ве-

домство готовит к запуску программу по возврату части стоимости пу-

тевок, оплаченных родителями в течение 2021 года. Программа будет 

действовать с использованием национальной платежной системы карт 

«Мир». То есть россияне смогут получить кешбэк за путевки в детские 

лагеря, если приобретут их за безналичный расчет. Ранее стало извест-

но, что родители перестали бронировать отдых для детей в ожидании 

кешбэка. При этом те, кто уже приобрел путевки, теперь хотят их вер-

нуть, чтобы купить вновь с кешбэком.

Подготовил Евгений Гайва

АКТУАЛЬНО  
Андрей Воробьев объявил 
о программе реновации 
жилья в Подмосковье 

С новым домом! 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье откроют еще одну особую экономи-
ческую зону, модернизируют работу «Скорой по-
мощи», начнут программу реновации жилья и со-
здадут 50 парков на лесных территориях. И это еще 
не все перемены, которые ожидают область в бли-
жайшее время, рассказал губернатор Андрей Воро-
бьев, выступая с ежегодным обращением к жителям 
Московской области. 

«За шесть лет нас, жителей Подмосковья, стало 
на полмиллиона больше. Но вместе с количеством 
должно расти и качество жизни», — с таких слов на-
чал свою речь глава региона. Он обозначил потери, 
которые принесла региону пандемия COVID-19, — 
110 миллиардов рублей, но вместе с тем отметил: 
доля малого бизнеса в экономике области составля-
ет 30, а в отдельных муниципалитетах и 50 процен-
тов. Это очень хороший уровень, сравнимый с евро-
пейским. «У нас успешно работают четыре особых 
экономических зоны. В июле стартует строительст-
во пятой, самой крупной, в Домодедове. Это ОЭЗ 
«Максимиха», — уточнил Воробьев. Там смогут най-
ти работу порядка 5 тысяч жителей области. Губер-
натор поблагодарил предпринимателей за ответст-
венный подход к работе во время пандемии: «Спа-
сибо всем нашим предприятиям и бизнесу. Им при-
шлось непросто, но они старались сохранить со-
трудников и исправно платить налоги». К слову, в 
2020 году в регио-
не появились 1,5 
тысячи новых 
предприятий, ко-
торые уже прине-
сли в областной и 
местный бюджеты 
8 миллиардов ру-
блей налогов.

Не обошлось и 
без слов благодар-
ности врачам, ко-
торым весь прош-
лый год пришлось 
работать, что на-
зывается, на износ. Особенно несладко пришлось 
«Скорой помощи», обращений к которой до сих пор 
очень много. Если до пандемии  врачам поступали 6 
тысяч вызовов, то сейчас — 8 тысяч. Власти  сделали 
выводы. «Сегодня на линии работают 590 бригад, а 
нам нужно порядка 750. Поэтому прошу разрабо-
тать дополнительную систему мотивации для 
медиков,которые готовы трудиться на этом слож-
ном участке», — поручил кабинету министров Анд-
рей Воробьев. Область постоянно обновляет парк 
автомобилей экстренной службы, уже в этом году 
на подстанции поступили 167 машин, оснащенных 
по последнему слову медицины. А летом всю «Ско-
рую помощь» переведут на IP-телефонию. Это по-
зволит исключить случаи, когда жители не могут  
дозвониться до городских операторов. Теперь, если 
оператор в муниципалитете по какой-то причине не 
взял трубку, звонок переведут на  областную служ-
бу. А зарплаты главных врачей больниц и поликли-
ник теперь привяжут непосредственно к пациен-
там. «Уже с этого месяца премии главврачей будут 
зависеть от количества жалоб и уровня смертности 
в каждом муниципальном образовании», — уточнил 
губернатор. 

Он также анонсировал запуск программы рено-
вации жилья. «Мы благодарны президенту за закон 
о реновации, благодаря которому мы можем при-
ступить к большой программе и переселить в совре-
менные и комфортные условия большое количество 
людей», — говорит Воробьев. Только начнется эта 
программа не с пятиэтажек, как в столице, а с бара-

ков и двухэтажных шлакоблочных домов, которых 
еще много в подмосковных городах. Уже известно, 
что первые предложения по переселению жителей 
из бараков будут представлены общественности в 
третьем квартале текущего года. Площадки под ре-
новацию ищут по всей области, но пилотный проект 
начнется в нескольких городах. Каких — будет опре-
делено голосованием жителей, которое проведут на 
портале «Добродел». 

Еще одна новость: все санитарные рубки в лесах 
Подмосковья станут возможны только после обсу-
ждения с жителями. Решение принято после много-
численных жалоб граждан на то, что под санитарны-
ми мерами местные власти нередко маскируют вы-
рубку деревьев под застройку. Последние скандалы 
на эту тему случились в Королеве и Щелкове, где 
только дойдя до губернатора, жители смогли отбить 
у застройщиков свои скверы. «Считаю, что нужно 
внести полную ясность. Прежде чем осуществлять 
санитарные рубки, неравнодушные жители обяза-
тельно должны задать свои вопросы на обществен-
ных слушаниях. Без них рубки делать больше не бу-
дем», — пообещал Андрей Воробьев. 

Коснувшись вопросов экологии, он также доба-
вил, что в этом году в лесопарковых зонах области 
появится девять об-
устроенных пар-
ков с малыми архи-
тектурными фор-
мами, прогулочны-
ми маршрутами, 
зонами барбекю и 
спортивными зо-
нами. А в течение 
пяти  лет таких ре-
креационных тер-
риторий будет со-
здано 50.  

Андрей Воробьев: За шесть лет нас, жителей Подмосковья, 
стало на полмиллиона больше.

Первые 
предложения 
по переселению 
жителей будут 
представлены 
к концу года 
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1,5
ТЫСЯЧИ

новых предприятий появились 

в области в пандемийном 

2020-м году
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ТРЕНД Россияне готовятся
к самостоятельным 
путешествиям

Закинули 
удочки

Ирина Жандарова

Туристы готовятся провести майские праздники и гря-
дущие отпуска в автопутешествиях. Они не хотят пере-
плачивать за отели и билеты, а на даче все лето не проси-
дишь. 

Ехать на машине трем пассажирам выгоднее, чем 
тем же составом лететь на самолете, отмечает руково-
дитель Федерации автовладельцев России Максим 
Едрышов. Популярности таким поездкам добавляет не-
определенность с открытием границ в преддверии тур-
сезона, рост цен на авиабилеты и отели. Частично его 
компенсировать помогает программа кешбэка, с воз-
вратом 20% затрат на турпоездки по России, которая 
продлевается до конца года (подробнее на с.3).

В итоге растет число людей, готовых отправиться в 
путь на машине и самостоятельно организовать ночлег. 
За первую половину апреля продажи автотоваров выро-
сли в четыре раза в сравнении с тем же периодом прош-
лого года, отметили в WildBerries. Товары для кемпинга 
стали покупать в три раза чаще.

Для многих этот опыт поездок станет первым, увере-
ны в компании Decathlon, где выросли продажи товаров 
для начинающих туристов. В Ozon продажи товаров для 
охоты и рыбалки выросли в четыре раза, а для дайвинга 
и серфинга — упали.

Больше всего самостоятельных путешественников 
интересует безопасность поездок — спрос на автомо-
бильные ремкомплекты вырос в девять раз. Нередко к 
ним приобретаются домкраты и провода для прикури-
вания. 

Направлений для отдыха много, но больше всего ту-
ристы стремятся к большой воде. «Наибольшую загру-
женность мы наблюдаем на южных направлениях с 
конца мая до конца августа. Многие планируют прове-
сти отпуск на Волге — в Саратовской, Самарской, Вол-
гоградской области», — отмечает Максим Едрышов.

Более 40% автолюбителей, опрошенных ГК «Авто-
СпецЦентр», отправятся в отпуск на автомобиле. За ми-
нувший год популярность автотуризма увеличилась на 
10—15% по внутрироссийским направлениям и на 15—
20% — по зарубежным. При этом каждый четвертый — 
23% — задумываются о том, чтобы остановиться не в 
апартаментах, а в кемпинге или провести отпуск в палат-
ке на природе. В 2021 году аренда места в кемпинге на 
Черном море в среднем стоит от 110 рублей за ночь, на 
крымском побережье — 800 рублей (Коктебель, Крым), 
на озере Селигер (Тверская область) — 200—300 рублей.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Садоводы «променяли» петунии и ромашки на борщевой набор

Семена задора 
Татьяна Карабут

Д
о пандемии дачники засе-
вали свои участки пополам 
овощами и цветами. Но ко-

ронавирус заставил пересмо-
треть севооборот. Чтобы сэко-
номить и быть уверенным в каче-
стве продуктов, сейчас садоводы 
и огородники отдают предпочте-
ние не красоте, а пользе.  

Чем дальше от мегаполисов, 
тем соотношение в пользу ово-
щей больше — в глубинке 70% 
огорода засевают овощами, а 
только 30% отдают под цветы, го-
ворит председатель обществен-
ной организации «Садоводы Рос-
сии» Андрей Туманов. В без-
условных лидерах — помидоры, 
огурцы, картошка.

Дачники стали намного изощ-
реннее в выборе культур. 20 лет 
назад никто не продавал семена 
артишоков — не было спроса, се-
годня — в год продается уже не-
сколько десятков тысяч пакети-
ков. Редко кто сажает на участке 
1—2 вида томатов, минимум 10 
сортов. В советских магазинах 
продавали пять сортов огурца. 
Теперь их может быть сотня. Или 
капуста: раньше 99% продаж се-
мян капусты приходилось на бе-
локочанную засолочную, теперь 
главная ранняя. К тому же поль-
зуются большим спросом савой-
ская, краснокочанная, кольраби, 
брокколи, цветная и брюссель-
ская капусты.

«Сейчас в продаже есть спар-
жа, артишоки, пажитник и много 
чего еще, и по несколько сортов. 
Недавно в маленьком магазине 
семян насчитал восемь сортов 
лука-порея», — рассказывает Ту-
манов. По его наблюдениям, та-
кого разнообразия нет в других 
странах — например, в США.

В списке селекционных до-
стижений России около 26 тыс. 
сортов и гибридов (с учетом про-
мышленных, сельхозкультур). 
Но торгуют семенами далеко не 
только из этого списка, отмечает 
Андрей Туманов.

При этом везут их чаще всего 
из-за границы. Наши селекцио-
неры размещают контракты на 
выращивание российских сор-
тов в тех странах, где для этого 
налажена инфраструктура и 
наи более подходящий климат, 
говорит первый вице-президент 
«ОПОРы России», президент Ев-
разийского союза производите-
лей и продавцов семян Владис-
лав Корочкин. По его словам, в 
отличие от рынка сельхозсемян, 
где основная доля рынка — за гло-

бальными компаниями, рынок 
любительских семян представ-
лен тысячами средних компа-
ний. И этот рынок интернацио-
нален — семена производятся по 
всему миру. Например, семена 
редиски выращиваются в Новой 
Зеландии: там ею засевают тыся-
чи гектаров, она получается ка-
чественная и дешевая. Во Фран-
ции хорошо выращивают семена 

цветов, а в Италии — традицион-
но лук. В средней полосе России 
невозможно вырастить семена 
лука, отмечает эксперт.

Стоимость семян в России — 
самая низкая в мире, утверждает 
Владислав Корочкин. Пакетик 
семян стоит от 3—4 рублей. Ко-
нечно, есть дорогие варианты. 
Это, например, гибридные ба-
клажаны, огурцы, салаты, арбу-
зы. У гибридов четко предсказуе-
мые свойства, размеры, вкус, 
цвет, срок созревания.

«Картофелины, которые пред-
назначены в переработку на чип-
сы, могут быть все небольшого 
размера и без волосков. Тогда они 
легко чистятся, моются, замора-
живаются. А выращенные в раз-
ной местности помидоры могут 
быть одинаковые по вкусу, цвету, 
запаху, но будут различаться 
между собой по устойчивости к 
болезням, характерным для кон-
кретной местности. Например, 
укроп российские розничные ма-
газины предпочитают с большим 
количеством листьев, но не паху-
чий», — рассказывает Корочкин.

Российский любительский 
рынок семян во многом анархи-
чен, считает Андрей Туманов. 
Если покупатель сельхозкультур 
хоть раз столкнется с пересорти-
цей, он попросту больше не будет 
покупать у этого продавца. А там 
речь идет уже не о пакетиках. А 
дачнику можно продать и халту-

ру: или невсхожие семена, или 
наполовину с трухой.

По  данным минсельхоза, в 
нашу страну импортируется 
около 57% семян всех овощных 
культур. 13 апреля в первом чте-
нии был принят закон о семено-
водстве. Он должен снизить им-
портозависимость России по се-
менам основных культур. Закон 
позволит создать условия для 
развития эффективного рынка 
семян в России, повысить каче-
ство семян и устранить избыточ-
ные административные барье-
ры, ранее отмечала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко.

В отличие от овощей, большая 
часть саженцев производится в 
России. У них более низкая тран-
спортабельность, чем у семян, 
поэтому выгоднее производить 
ближе к потребителю, объясняет 
Туманов. А карантин во время 
пандемии эти затраты серьезно 
увеличил. На этом рынке обрат-
ная проблема — он слишком кон-
сервативен. Питомники в сред-
нем производят по 10—20 сортов 
каждой культуры.

Всем нужны старые извест-
ные сорта вроде Штрейфлинга и 
Антоновки. Хотя уже давно есть 
много современных и более про-
дуктивных и качественных сор-
тов, отмечает эксперт. По его 
словам, россияне из всех сажен-
цев больше всего покупают 
яблони (около 50% рынка). Гру-
ши, сливы, вишни отстают. Появ-
ляются на рынке и пользуются 
популярностью относительно 
новые  культуры: жимолость 
съедобная, алыча гибридная. 
Также эксперт отмечает продви-
жение культур на север: напри-
мер, черешню и виноград уже 
выращивают до Архангельской 
области.  

ТЕНДЕНЦИЯ Дачники взялись за организацию курортов
на своих участках

Родные заборы

Ирина Жандарова

Д
ачные расходы рос-
сиян в первом квар-
тале 2021 года выро-
сли на 21%, свиде-
тельствует анализ че-
ков, проведенный ре-
сурсом «ЧекИндекс». 
П р и  э то м  р е з к и й 
всплеск покупок шез-

лонгов, бассейнов и пляжных 
зонтов спровоцировали ново-
сти о закрытии авиасообщения 
с Турцией.

Многие в этом году рассма-
тривают дачу как основное ме-
сто отдыха и проведения отпу-
ска. И число таких людей только 
растет. Количество заказов в ка-
тегории «Сад и дача» выросло 
на 24% после объявления о за-
крытии авиасообщения с Тур-
цией, отметили в онлайн-гипер-
маркете «ВсеИнструменты.ру». 
Многие дачники решили орга-
низовать собственный курорт 
на приусадебном участке: на 
100% выросло число покупок 
шезлонгов, на 60% — бассейнов, 
на 40% — пляжных зонтов.

Самыми популярными и хо-
довыми остаются относительно 
недорогие категории товаров 
для дачи: рабочие перчатки, со-
ставы для улучшения грунта, се-
мена и посевной материал. А 
также товары для ремонта: 
клеи, краски, кисти-валики. 
Причем раньше посадками за-

нимались опытные огородники, 
которые предпочитали поку-
пать семена. Теперь же в их ря-
дах появилось много новичков, 
и спрос сместился в сторону го-
товой рассады.

В этом году финансовая уве-
ренность граждан выросла, они 
готовы вкладывать в дачи нема-
лые деньги. Каждая покупка об-
ходится в среднем в 4,7 тысячи 
рублей. «Больше половины вла-
дельцев загородных домов при-
няли решение о ремонте или ре-
конструкции своей недвижимо-
сти, — отметил Никита Чаплин, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья. — Большое коли-
чество семей стали вкладывать 
в загородную недвижимость до 
четверти своего бюджета».

Если раньше дачники готовы 
были мириться с несовершенст-
вами летнего дома, так как посе-
щали его наездами, то теперь 
взялись за него всерьез: устано-
вили водонагреватели, септики 
и другое оборудование, обеспе-

чивающее дополнительный 
комфорт.

Семьи с детьми столкнулись 
с нехваткой детских и спортив-
ных площадок в частном секто-
ре и садоводческих товарищест-
вах. Те, кому позволяют пло-
щадь участка и средства, актив-

но устанавливают спортивные 
комплексы, детские качели, пе-
сочницы. Многие готовы часть 
дачных активностей сделать 
своими руками.

Такие серьезные расходы 
владельцев загородного жилья 
оправданы тем, что на дачах они 
стали проводить больше време-
ни. А некоторые и вовсе перее-
хали туда из квартир. Раньше 
дачный сезон стартовал только 
в мае. Сейчас же в Союзе дачни-
ков Подмосковья фиксируют 
20—30-процентное сезонное 
увеличение населения дачных 
поселков с начала апреля. Еще 
на 10—15% больше проживаю-
щих стало за счет перехода ча-
сти сотрудников на фриланс и 

тех, кто продолжил работать 
удаленно.

Эти люди покупают продукты 
в ближайшем магазине, заказы-
вают покупки с доставкой до 
дачи, что размывает само поня-
тие дачных товаров. Если раньше 
отдыхающие большую часть не-
обходимых вещей привозили с 
собой из города, то теперь стали 
больше пользоваться местной 
торговой инфраструктурой. 
«Спрос дачников стал прибли-
жаться к обычному набору част-
ного сектора: товары повседнев-
ного спроса для всех возрастов», 
— рассказал Никита Чаплин.  

Лето на даче — не повод отказаться 
от солнечных ванн и брать в руки 
тяпку.

А К Ц Е Н Т

Семена редиски везут к нам 
из Новой Зеландии, лука — из Италии, 
а цветов — из Франции 

А К Ц Е Н Т

Количество заказов в категории
«Сад и дача» выросло на 24%
после объявления о закрытии
авиасообщения с Турцией

ТОРГОВЛЯ Подсчитан 
«индекс кулича» 

Пост сдал

Татьяна Карабут

За год стоимость кулича в магазинах выросла более чем 
на 10%. Россияне отдают предпочтение готовой продук-
ции по традиционному рецепту. Но в продаже можно 
встретить и веганские, и безглютеновые куличи. 

По данным оператора фискальных данных «Платфор-
ма ОФД», за год «индекс кулича» увеличился на 11%. В 
этом году (с 1 по 25 апреля) средний чек затрат на покуп-
ку куличей составил 131 рубль. При этом пасхальный 
набор (готовый набор для украшения яиц) подорожал на 
66%: средний чек оценивается в 116 рублей. 

Средняя стоимость кулича выросла на 12,5% — с 320 
рублей в марте прошлого года до почти 359 рублей в 
марте 2021 года, следует из данных Росстата. Из всех ин-
гредиентов больше всего подорожали сахар (на 44,68%) 
и яйца (32,31%).  Минимальный рост показали молоко 
(чуть больше 1%) и соль (3,36%). 

Хотя стоимость 
сырья, материалов и 
упаковки выросли 
примерно на 30%, 
контракты с круп-
ными куличными 
компаниями заклю-
чаются загодя. Они 
могут закупить все 
ингредиенты по 
прежним ценам, го-
ворит президент 
Российского союза 
пекарей Алексей Ля-
лин.

«Все запасы, необходимые для куличных компаний, 
были созданы уже в начале года, до скачкообразного ро-
ста цен», — добавил Лялин. 

В сетевых магазинах цены начинаются от 40 рублей 
за кулич весом 100 грамм и доходят до более чем тысяча 
рублей. Средняя цена на кулич составляет 350 рублей. 

Сейчас все больше покупателей предпочитают зака-
зывать уже готовые изделия, так как это экономит вре-
мя, считает коммерческий директор «Утконос Онлайн» 
Михаил Толоконников. Для приготовления домашнего 
творожного кулича по старинному рецепту требуется 
больше 48 часов, отмечает Алексей Лялин: «Нужно спе-
циально приготовить творог, а только он делается боль-
ше трех суток, если правильно соблюдать технологию».

По оценке Михаила Толоконникова, больше полови-
ны ассортимента занимают освященные куличи. Мно-
гие предприятия приглашают представителей РПЦ освя-
щать куличи на заводах, говорит Алексей Лялин. 

Сейчас можно купить и ЗОЖ-варианты: без муки, 
крахмала, сахара, в том числе и скрытых сахаров. А са-
мые дорогие куличи, по оценке Алексея Лялина, могут 
стоить около 5 тыс. рублей за штуку — ввиду их эксклю-
зивности и богатого декора. Такие куличи изготавлива-
ются вручную мастерами-пекарями. 

Однако подавляющее большинство россиян предпо-
читают обычные заводские куличи по классическому 
рецепту (яйца, сахар, дрожжи, цукаты или сухофрукты, 
мука, соль, масло сливочное, молоко, ванилин). Такие 
стоят 30—150 рублей за 100 гр., оценивает Лялин.  

Продажи туристических палаток в апреле выросли в семь раз. 
Чаще всего россияне приобретали четырехместные.
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Право

В МЧС России с началом дачного сезона еще раз пре-

дупредили о новых требованиях пожарной безопасно-

сти и штрафах, которые вступили в силу 10 января это-

го года. Они касаются помимо прочего шашлыков и ко-

стров.

Правила не устанавливают полный запрет на использо-

вание открытого огня и разведение костров на приуса-

дебных и садовых участках, однако сжигать мусор, тра-

ву, листву и другие отходы можно на расстоянии не ме-

нее 50 метров от ближайшей постройки. От хвойного 

леса и молодняка открытый огонь должен находиться в 

100 метрах, а от лиственного леса — в 30 метрах.

«Мангалы и жаровни можно располагать на расстоя-

нии не менее 5 метров от зданий и построек», — напом-

нили в ведомстве.

За нарушение правил пожарной безопасности при ис-

пользовании открытого огня грозит штраф до 5 тысяч 

рублей. Во время действия особого противопожарно-

го режима размер штрафа увеличивается.

Кстати, чтобы не получить штраф за нарушение пра-

вил пожарной безопасности, вовсе не обязательно 

бегать по участку с рулеткой. Можно сделать проще: 

сжигать мусор можно в бочке или в яме. При этом во 

время этих действий, а также во время приготовле-

ния еды на открытом огне необходимо иметь под ру-

кой лопату, огнетушитель или ведро с водой и плюс 

ко всему сотовый телефон для вызова пожарных 

служб.

Подготовил Тимофей Борисов

РЫНОК 
Apple 
оштрафовали 
в России на 
12 миллионов 
долларов

ВЫХОД ИЗ 
ПРИЛОЖЕНИЯ
Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) наложила на 
Apple Inc. оборотный штраф бо-
лее чем на 906 миллионов ру-
блей (более 12 миллионов дол-
ларов). По данным ведомства, 
компания злоупотребила сво-
им положением на рынке мо-
бильных приложений на опера-
ционной системе iOS.

Дело в отношении Apple 
было возбуждено в начале авгу-
ста 2019 года. Поводом стало 
заявление «Лаборатории Кас-
перского», которая пожалова-
лась на действия американской 
компании на рынке приложе-
ний для iOS.

Речь шла о необоснованном 
отклонении версий программы 
«родительского контроля» 
Kaspersky Safe Kids (KSK) со 
стороны Apple, в результате 
чего очередная версия про-
граммы «Лаборатории Каспер-
ского» лишилась существенной 
части функционала. Одновре-
менно Apple вывела на рынок в 
iOS 12 собственное приложе-
ние Screen Time («Экранное 
время») с аналогичными фун-
кциями.

ФАС посчитала, что компа-
ния Apple предоставляла кон-
курентные преимущества соб-
ственным продуктам. Одновре-
менно компания ухудшала ус-
ловия распространения про-
дуктов конкурентов — приложе-
ний «родительского контроля».

«Также ФАС установила, что 
положения документации 
Apple содержат неограничен-
ное усмотрение ответчика, что 
может привести к ограничению 
конкуренции на смежных рын-
ках», — говорится в сообщении 
ведомства.

Антимонопольная служба 
предписала компании удалить 
из своей документации поло-
жения, дающие ей право не до-
пускать в App Store приложе-
ния сторонних разработчиков 
по любой причине, даже если 
они соответствуют всем требо-
ваниям.

Предписание также обязы-
вает Apple не допускать преи-
мущественных условий для 
приложений собственной раз-
работки. Компания обязана 
обеспечить для разработчиков 
приложений «родительского 
контроля» возможность рас-
пространения в App Store без 
потери функционала.

В Apple заявили, что намере-
ны обжаловать штраф. 

«Apple с уважением отно-
сится к Федеральной антимо-
нопольной службе России, но 
не согласна с вынесенным ре-
шением и будет продолжать его 
обжаловать в установленном 
порядке», — заявили в россий-
ском представительстве компа-
нии.

Партнер юридической фир-
мы «Косенков и Суворов» Де-
нис Косенков считает, что шан-
сы Apple на оспаривание штра-
фа в суде напрямую зависят от 
собранных и положенных в 
основу решения ФАС доказа-
тельств, а также наличия соста-
ва административного право-
нарушения. 

«Своим вниманием к круп-
ным IT-компаниям, таким как 
Apple, ФАС России не отличает-
ся от антимонопольных орга-
нов других стран. Оборотные 
штрафы в крупных корпораци-
ях всегда связаны с выплатой 
значительных сумм. Прецеден-
ты по оспариванию решений 
ФАС в судах, конечно же, есть, 
для этого суду придется разо-
браться в том, имело ли место 
злоупотребление доминирую-
щим положением и ограниче-
ние конкуренции со стороны 
Apple», — отметил юрист.  

ФАС посчитала, 
что Apple злоупо-
требила своим 
положением на 
рынке мобильных 
приложений.

ЦИФРА

906 
МИЛЛИОНОВ

рублей составит оборотный 

штраф для Apple

По данным 
Росстата, за год 
средняя цена 
кулича выросла 
на 12,5% — с 320 до 
почти 359 рублей
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ПРОВЕРКА СЛУХА 
В аэропортах России 
могут создать коридоры 
для вакцинированных

Кто здесь 
крайний

Евгений Гайва

Создание в аэропортах выделенных коридоров для 
пассажиров, прошедших вакцинацию от COVID-19, 
обсуждают в отрасли, подтвердил минтранс. Решение 
должны принять компетентные органы: нельзя, чтобы 
права граждан были нарушены, считают специалисты.

Как отметили в минтрансе, идею надо обсудить, она 
заслуживает внимания. В Роспотребнадзоре на запрос 
«РГ» на момент подписания номера не ответили.

Единых международных подходов к использованию 
данных о вакцинированных пассажирах пока нет, как 
нет нигде и спецкоридоров. «В связи с этим сложно 
оценивать, может ли создание выделенных коридоров 
для пассажиров, прошедших вакцинацию или перебо-
левших COVID-19, найти применение в организации 
международных перевозок или нет», — заявили «РГ» в 
пресс-службе аэропорта Домодедово. В аэропорте Ше-
реметьево считают, что обсуждение подобных идей от-
носится к компетенции уполномоченных госорганов.

Проработать возможность создания коридоров для 
привитых пассажиров международных авиарейсов аэ-
ропорты попросил минтранс, сообщила ранее газета 
«Известия» со ссылкой на письмо министерства. В 
частности, речь идет о предложении МИД России со-
здать специальные коридоры для въезда пассажиров 
из ОАЭ, указывает издание.

Такой шаг будет ущемлять права пассажиров, не 
прошедших вакцинацию, указывает вице-президент 
Ассоциации туроператоров России Дмитрий Горин. 
«Некоторые граждане, например, не могут получить 
вакцину по медпоказаниям», — пояснил он. Поэтому 
должна быть альтернатива. Речь может идти о цифро-
визации сертификатов о вакцинации, результатов те-
стов или справок о наличии антител. Это поможет 
ускорить регистрацию или прохождение границы.  

МЕДИЦИНА Значение 
диспансеризации 
предлагается расширить

Справочная 
информация

Ольга Игнатова

Диспансеризация должна приводить к получению 
справки единого образца для предъявления по месту 
требования: при трудоустройстве, получении государ-
ственных и муниципальных услуг, а также спортивных 
услуг. С таким предложением депутаты Госдумы намере-
ны обратиться в правительство. 

Вице-спикер Госдумы Ирина Яровая считает, что появ-
ление такой справки может стать дополнительным сти-
мулом для прохождения диспансеризации. Депутат напо-
минает, что уже с 1 июля программы диспансеризации и 
профосмотров должны быть расширены. Такое поруче-
ние дал президент Владимир Путин в Послании Федераль-
ному Собранию. 

«Диспансеризация — это по сути вопрос долголетия на-
ции. И она должна быть максимально удобной для людей 
— без очередей, нервотрепки», — отмечает Яровая. Она до-
бавляет, что у россиян возникает масса ситуаций, когда 
требуется предоставление справок о состоянии здоровья. 
И справки эти, как правило, платные. Поэтому парламен-
тарий предлагает заменить их единой справкой по итогам 
бесплатной диспансеризации. 

«Результаты диспансеризации должны быть доступны 
в электронном виде повсеместно. Поэтому нужно решать 
проблемы с интернетом в отдельных территориях. И од-
нозначно, что заключение по результатам диспансериза-
ции может быть основанием для справок, например, в бас-
сейн, занятий спортом, то есть профилактического харак-
тера. Но существуют особые формы справок, для которых 
результатов диспансеризации не достаточно, например, 
для получения статуса инвалидности, для получения ору-
жия, для охранной деятельности, для ГИБДД. Существуют 
особые требования к медсправкам при трудоустройстве 
на отдельные специальности», — говорит зампред Комите-
та Совета Федерации по соцполитике Татьяна Кусайко.  

ЗАЩИТА Вакцины спасут 
от инфаркта и инсульта

Прививка 
для сердца

Ирина Невинная

Прививать от всевозможных инфекций нужно не толь-
ко детей в рамках Национального календаря, но и 
взрослых. И это поможет, как ни парадоксально выгля-
дит на первый взгляд, снизить смертность от хрониче-
ских недугов — в частности, от заболеваний сердечно-
сосудистой системы, инфарктов и инсультов. Об этом 
говорили участники дискуссии, организованной Все-
российским союзом пациентов. 

Включение в Нацкалендарь прививки от пневмо-
кокковой инфекции для взрослых пациентов, хотя бы 
для тех, кому поставлен диагноз сердечно-сосудистого 
заболевания, диабета второго типа и некоторых дру-
гих серьезных недугов, поможет в случае госпитализа-
ции по основному заболеванию избежать у таких боль-
ных осложнения в виде пневмонии, — считает директор 
Института терапии ПИМУ имени Вогралика, доктор 
меднаук Игорь Фомин. Между тем именно присоеди-
ненная пневмония становится причиной смерти у 
многих хроников. По той же причине в Национальный 
календарь для взрослых эксперты предлагают вклю-
чить и вакцинацию против гемофильной инфекции.

«С помощью вакцин мы можем контролировать 50 
инфекций. Сейчас в нашем арсенале 150 препаратов, и 
круг их применения должен расширяться. Это профи-
лактика аутоиммунных, онкозаболеваний, аллергиче-
ских и т.д.», — рассказал главный внештатный специа-
лист-эпидемиолог Минздрава России Николай Брико. 
По его словам, необходимо активнее разрабатывать 
собственные вакцины, прежде всего поливалентные.  

ПРАВО КС разрешил обращать взыскание на единственное жилье

Квартирный вопрос долга

Коронный укол

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

К
онституционный суд 
РФ отменил полный 
запрет обращать взы-
скание по исполни-
тельным документам 
на единственное жи-
лье должников. Ста-
тья 446 ГПК РФ при-
знана не противоре-

чащей Основному Закону стра-
ны, поскольку при соблюдении 
ряда ограничений она не препят-
ствует снятию исполнительско-
го иммунитета.

Такое решение суд вынес по 
жалобе жителя Калужской обла-
сти Ивана Ревкова. Много лет на-
зад он одолжил знакомой круп-
ную сумму, но та ее не отдала. В 
1999 году кредитор пошел в суд, 
но исполнительное производст-
во возбудили только в 2006 году. 
Оно до сих пор не исполнено, так 
как  в 2009 году заемщица купи-
ла квартиру в 110 квадратных 
метров и объявила себя банкро-
том.

По мнению Ревкова, площадь 
квартиры «многократно превы-
шает достаточную разумную по-
требность в жилье», а потому 
квартиру надо включить в кон-
курсную массу по делу о бан-
кротстве. Тем более что сумма 
покупки превышает сумму дол-
га. Но конкурсный управляю-
щий, а затем и арбитражные 
суды отказали Ревкову на осно-
вании статьи 446 ГПК, которая 
прямо запрещает обращение 
взыскания на единственное жи-
лье. Между тем еще в 2012 году 
КС потребовал от законодателя 
скорректировать эту статью так, 
чтобы обеспечить соблюдение 
принципа соразмерности инте-
ресов не только должника, но и 
кредитора.

КС в решении напомнил, что 
смысл статьи 446 ГПК и исполни-
тельского иммунитета заключа-

ется не в том, чтобы в любом слу-
чае сохранить за должником пра-
во собственности на жилье, а в 
том, чтобы сохранить у человека 
уровень обеспеченности жи-
льем, достаточный для достойно-
го существования. Но что такое 

достойный уровень? Еще в 2012 
году КС обязал законодателя 
обозначить пределы действия 
имущественного иммунитета 
применительно к жилью. Этого 
не сделали, что увеличило риск 
причинения вреда конституци-

онно значимым ценностям, так 
как за это время вступил силу За-
кон «О несостоятельности (бан-
кротстве)».

Теперь КС еще раз разъяснил, 
что границы имущественного 
иммунитета не исключают, что 

при некоторых обстоятельствах 
жилищные условия должника 
могут ухудшиться. Тем более 
если это приведет к погашению 
большей части долга. В решении 
КС подчеркнуто, что решающее 
значение для снятия имущест-
венного иммунитета могут быть 
действия самого должника, кото-
рый сознательно вывел из кон-
курсной массы часть имущества.

Таким образом, статья 446 
ГПК РФ больше не может рассма-
триваться как основание для без-
условного исключения единст-
венного жилья должника из кон-
курсной массы.

Дело Ивана Ревкова подле-
жит пересмотру, а за федераль-
ным законодателем сохраняется 
обязанность привести правовое 
регулирование в этой чувстви-
тельной сфере в соответствие с 
позицией Конституционного 
суда РФ.  

Если человек переболел 
коронавирусом, он полу-
чает иммунитет к за-

болеванию. Может, лучше пере-
болеть, чем прививаться?
НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: После перене-
сенного заболевания иммуни-
тет такой же, как и после вакци-
нации. Но дело в том, что не сто-
ит так рисковать. Даже молодые 
люди порой болеют COVID-19 
очень тяжело, не говоря уже о 
пожилых, у которых есть сопут-
ствующие заболевания. Так что 
если полагаться на «авось», ни-
когда не будешь знать, чем это в 
результате закончится.

С другой стороны, сейчас все 
больше набирается данных о по-
стковидном синдроме, причем 
даже у тех, кто болел легко. Неко-
торые пациенты уже более полу-
года отмечают симптомы, кото-
рые говорят о нарушениях в ра-
боте нервной системы, у них 
остаются проблемы с психоэмо-
циональной сферой, люди жалу-
ются на выпадение волос, что 
особенно неприятно для жен-
щин. Это уже не говоря о послед-
ствиях для легких, сердца, дру-
гих жизненно важных органов. 
Поэтому лучше не эксперимен-
тировать, не рисковать здоро-
вьем, не устраивать «ковидные 
вечеринки» — было такое веяние 
за рубежом — для того, чтобы 
приобрести естественный им-
мунитет, переболев. Лучше при-
виться, в целом это значительно 
безопаснее для здоровья.
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Надо помнить, 
что далеко не всегда иммунитет, 
приобретенный в результате 
болезни, защищает от повтор-
ного заражения. Мы наблюдаем 
случаи, когда люди, особенно в 
возрасте, второй раз болеют го-
раздо тяжелее. Постковидный 
синдром действительно штука 
очень неприятная. Могу сказать 
на своем примере. Я переболел в 
октябре — начале ноября, но до 
сих пор обоняние не восстано-
вилось до конца и со сном се-
рьезные проблемы. Очень долго 
приходил в себя, чтобы восста-
новилась работоспособность, 
вернулась острота мышления. 
Уверяю вас, COVID — это совсем 
не шуточная инфекция. Это не 
грипп, не ОРВИ. Играть в такие 
игры — играть с огнем.

В чем преимущество имму-
нитета, приобретенного по-
сле вакцинации?

 А Л Е К СА Н Д Р  С Е М Е Н О В :  Даже если 
вдруг вы относитесь к тому не-
значительному числу людей, у 
которых поствакцинальный им-
мунитет будет не 100-процен-
тно защитный, и случится так, 
что вы все же заразитесь, вы га-
рантированно не умрете. Уми-
рают не привитые. У привитых 
заболевание протекает намного 
легче. Это такая же ситуация, 
как с гриппом.

Я прививался «ЭпиВакКоро-
ной», потом сдал тест на ан-
титела, результат отрица-
тельный. Почему могли не 
выработаться антитела? 
Может, повторить привив-
ку?

 НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Для вакцина-
ции пептидными вакцинами, а 
именно к ним относится вакцина 
«ЭпиВакКорона», характерно 
меньшее разнообразие форми-
рующихся антител. «ЭпиВакКо-
рона» индуцирует антитела к та-
ким участкам оболочечного бел-
ка S нового коронавируса, кото-
рые являются функционально 
значимыми в жизненном цикле 
вируса, при этом не обременяя 
иммунную систему выработкой 
антител, играющих меньшую 
роль в борьбе с болезнью. Боль-
шинство коммерческих тестов 
нацелены на обнаружение широ-
кого спектра антител к различ-
ным участкам оболочечного бел-
ка S коронавируса, и их чувстви-
тельности может быть недоста-
точно для обнаружения неболь-
шого пула ключевых антител, 
образующихся после прививки 
нашей вакциной. Подобные тест-
системы с высокой вероятно-
стью не будут определять анти-
тела у лиц, привитых «ЭпиВак-
Короной». Именно поэтому для 
определения поствакцинального 
иммунитета необходимо исполь-
зовать специальные ИФА тест-
системы «SARS-CoV-2-IgG-Век-
тор», разработанные с учетом 
особенностей формирования 
иммунитета в ответ на введение 
пептидной вакцины. Эти ИФА 
тест-системы поставляются во 
все регионы, где проводится им-
мунизация «ЭпиВакКороной».

Однако иногда бывает, что 
антитела после перенесенного 
инфекционного процесса не вы-
рабатываются — это индивиду-
альные особенности организма. 
Такая же ситуация может воз-
никать и после прививки любой 
вакциной. Что делать? Надо раз-
бираться конкретно. Во-пер-
вых, нужно понять, есть ли у па-
циента сопутствующая патоло-
гия, которая могла привести к 
такой ситуации. Во-вторых, 
если антитела отсутствуют, а 
тест выполнен корректно, с по-
мощью специальной тест-систе-
мы, целесообразно рассмотреть 
возможность еще одной вакци-
нации. То есть ввести третью 
дозу «ЭпиВакКороны». Нако-
нец, еще один вариант — сделать 
прививку вакциной другого 
типа. Разобраться поможет 
врач-иммунолог.
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Да, если трое-
кратное введение вакцины не 
сработало, тогда надо поставить 
вопрос о вакцинации другим 
препаратом. Но обычно третьей 
дозой удается добиться бустер-
ного — усиливающего — эффекта, 
и антитела появляются.

Кстати, обычно антитела про-
веряют через 40—45 дней после 
первой прививки. Но у некото-
рых людей они образуются мед-
леннее. Интересно, что у муж-
чин, как правило, несколько бы-
стрее, чем у женщин. Поэтому 
советую сначала сделать повтор-
ный тест — в срок до 90 дней по-
сле первой прививки.

В декабре я переболел 
COVID-19 в легкой форме, не-
большое недомогание, один 
день невысокая температура. 
Я могу привиться сейчас или 
лучше отложить?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Можно приви-
ваться, вреда здоровью это не 
нанесет.

При этом можно предвари-
тельно сдать тест на наличие ан-
тител и оценить их уровень. 
Если он выше референсного 
значения, указанного в резуль-

тате, значит, организм защищен 
от инфекции и с вакцинацией 
можно подождать. Если резуль-
тат отрицательный, антител нет 
— надо прививаться.

Как часто нужно проверять 
уровень антител после пере-
несенного COVID-19? 

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: После подтвер-
жденного заболевания целесоо-
бразно проверить уровень анти-
тел примерно через полгода.

Не имеет смысла бегать каж-
дый месяц делать эти анализы, 
как бы ни агитировали некото-
рые частные лаборатории за ча-
стый скрининг. Чаще, чем раз в 
полгода делать, смысла нет.

Проводятся ли исследования 
по темпам падения уровня 
антител?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Такие иссле-
дования проводятся в разных 
странах, и общие выводы совпа-
дают: те, кто переболел в легкой 
форме, теряют антитела очень 
быстро, буквально через два-
три месяца. У болевших мани-
фестированно, ярко, титры ан-
тител падают до нормального 
уровня медленней — через пять-
шесть месяцев. Но примерно у 
20% перенесших COVID-19 ан-
титела продолжают нарастать 
длительное время, и даже через 
год определяются в более высо-
ких титрах, чем, например, че-
рез два-три месяца после забо-
левания. Так что тут есть что из-

учать и продолжать искать за-
кономерности.
А Л Е К СА Н Д Р  С Е М Е Н О В : Надо пони-
мать, что иммунная система у 
каждого индивидуальна, как от-
печатки пальцев. У одних им-
мунная система лучше распоз-
нала вирус, эффективнее выра-
ботала антитела. У других, хотя 
они и тяжело болели, антитела 
не образовались. Такое тоже бы-
вает, хотя это и не типично. Мы 
живем с этой инфекцией пока 
чуть больше года, и по-прежне-
му многого о ней еще не знаем.

Можете назвать преимуще-
ства вакцины «ЭпиВакКоро-
на»?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Это пептидная 
вакцина, и вакцины такого типа 
считаются наименее реактоген-
ными. То есть прививка перено-
сится очень легко, практически 
без побочных проявлений. Поэ-

тому, кстати, «ЭпиВакКорона» 
рекомендована, в том числе, и 
пожилым — верхнего ограниче-
ния по возрасту она не имеет.

Она подходит и людям с хро-
ническими недугами — не се-
крет, что проблемы со здоро-
вьем накапливаются с возра-
стом. Отдельное исследование с 
участием добровольцев старше 
60 лет показало — вакцина у них 
работает, иммунный ответ есть. 
А неприятных последствий не 
было ни у кого.
НАТА ЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: По данным 
центра «Вектор» у 20 тысяч лю-
дей, которые уже привиты этой 

вакциной, только у нескольких 
человек, буквально единичные 
случаи, наблюдалась неболь-
шая гиперемия (отечность) в 
месте инъекции. Эта вакцина 
имеет такой состав, что очень 
мягко действует на иммунную 
систему, не перегружает ее.

Наши читатели перечислили 
всевозможные недуги и спра-
шивают — можно ли при них 
прививаться «ЭпиВакКоро-
ной»? Аллергическая астма, 
гипертония, аллергия на пе-
нициллин, на продукты пи-
тания, аутоиммунное заболе-
вание щитовидной железы... 
Онкозаболевания. И так да-
лее. У каждого — свой букет.

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Общий ответ 
такой. Если у человека есть хро-
ническое заболевание, напри-
мер, гипертония, диабет, он дол-
жен наблюдаться у врача и при-
нимать соответствующие препа-
раты в постоянном режиме. То 
есть заболевание никуда не дева-
ется. Но оно должно быть в ста-
дии ремиссии — находиться под 
контролем. У гипертоника давле-
ние должно контролироваться и 
не скакать. У диабетика, соответ-
ственно, уровень глюкозы дол-
жен быть нормальным — всего 
этого можно добиться. И в такой 
спокойной ситуации прививку 
делать можно и нужно.

Нельзя прививаться, если у 
вас сейчас какое-то острое забо-
левание либо обострение хрони-
ческого. Онкоольным нужно 
обязательно проконсультиро-
ваться с онкологом.

Какое время нужно выдер-
жать после стабилизации со-
стояния, чтобы можно было 
делать прививку?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: После легкого 
недомогания, например, просту-
да, ОРВИ — недели — двух вполне 
достаточно. Если инфекционное 
заболевание протекало более тя-
жело, например, грипп или се-

рьезная кишечная инфекция, то 
на восстановление лучше отве-
сти организму месяц.

Что касается аллергиков — 
основное, чтобы не было аллер-
гии на компоненты вакцины, в 
частности для «ЭпиВакКороны», 
как и для других вакцин, это ги-
дроксид алюминия. Если раньше 
не было аллергической реакции 
на другие вакцины, то и нынеш-
няя вакцинация будет безопасна.

Если человек сделал первую 
прививку, но заразился коро-
навирусом, ему нужно приви-
ваться после выздоровления?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Есть некоторое 
количество людей, на которых 
вакцина не действует. Это общее 
правило для всех вакцин — и оте-
чественных, и зарубежных. Поэ-
тому риск заболеть после при-
вивки, пусть и небольшой, все же 
есть. Но заболевание у этого че-
ловека будет протекать в легкой 
форме, и это достаточная причи-
на, чтобы вакцинироваться.

При этом полноценная им-
мунная защита формируется 
примерно через три недели по-
сле второй прививки. Поэтому 
мы и рекомендуем очень беречь-
ся между введением первой и 
второй дозы. Но если человек 
расслабился, перестал выпол-
нять все те, уже изрядно подна-
доевшие, но очень необходимые 
меры предосторожности, то, ко-
нечно, есть риск заражения.

Что делать? Конечно лечить-
ся. А после выздоровления надо 
точно так же, как и для не приви-
тых, проверить через 10—15 дней 
уровень антител. В зависимости 
от результата идти прививаться. 
Если антитела высокие, можно 
какое-то время подождать.

После того как антитела пере-
станут определяться, двукрат-
ный цикл вакцинации нужно по-
вторить. «ЭпиВакКорона», кста-
ти, хорошо подходит для ревак-
цинации — ею, в принципе, мож-
но прививаться сколько угодно 
раз, примерно так же, как и вак-
цинами против гриппа. Можно в 
последующем сделать прививку 
и вакциной другого типа.

Второй укол вакцины должен 
быть точно на 21-й день после 
первого или можно пораньше 
или попозже? 

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Лучше, конеч-
но, соблюдать рекомендован-
ный интервал в три недели меж-
ду введением двух доз. Но мало 
ли что в жизни может случиться 
— ну, не получилось, пропустили 
вы точную дату. Это не страшно: 
допускается несколько дней от-
клонения — при этом интервал 
между введением двух доз не 
должен превышать 28 дней.  

Конституционный суд в «квартир-
ном вопросе» должника призвал 
учитывать интересы и кредитора.

А К Ц Е Н Т

Конституционный суд заявил: решающее значение 
для снятия имущественного иммунитета могут иметь 
действия самого должника

А К Ц Е Н Т

Даже если случится так, что вы все же 
заразитесь, вы гарантированно не умре-
те. Умирают не привитые. У привитых 
заболевание протекает намного легче

— Все о прививках и вакцинации узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/4328

— Узнайте также: Снимать 
ограничения на выезд 
с должников будет 
искусственный интеллект 
rg.ru/art/2076437

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2084567
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Эксперты отвечали на вопросы наших читателей по телефонной связи.
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НАУКА

УЧЕНЫЕ ВЫХОДЯТ В МОРЕ

ЗДОРОВЬЕ 

НЕ ПОТЕРЯТЬ «ЗОЛОТОЙ ЧАС» 

Алексей Михайлов, 
Мурманск 

Д
ва современных на-
учно-исследователь-
ских судна планиру-
ют заложить уже в ав-
густе этого года на су-
доверфи «Звезда» в 
Большом Камне При-
морского края.

Об этом «РГ» со-
общил Денис Моисеев, замести-
тель директора по науке Мур-
манского морского биологиче-
ского института. Уже заключе-
ны контракты в рамках нацпро-
екта «Наука и университеты». 
За ними последуют и другие — 
так, надеются специалисты, бу-
дет решена одна из наиболее се-
рьезных проблем российской 
науки. Сегодня наша страна 
обладает наибольшим научным 
флотом в мире по численности 
судов. Их насчитывается более 
тридцати. Однако средний воз-
раст судов — 34 года. 

Их износ превышает 80 про-
центов, а эксплуатация обхо-
дится значительно дороже сов-
ременных иностранных анало-
гов. Из-за этого морская наука 
России находится в «плачевном 
состоянии», считает чл.-корр. 
РАН, представитель Тихоокеан-
ского океанологического ин-
ститута Дальневосточного отде-
ления РАН Игорь Семилетов. 

Пока суда удается поддержи-
вать на ходу, ремонтировать и 
проводить с их помощью мор-
ские экспедиции. Но еще в октя-

бре 2017 года министерство 
обороны опубликовало доклад 
о состоянии национальной без-
опасности в области морской 
деятельности. В нем говори-
лось, что флот Федерального 
агентства научных организаций 
(ФАНО), Росгидромета и Рос-
недр пришел в «катастрофиче-
ское и кризисное состояние».

Сегодня ситуация понемно-
гу меняется. Проект новых су-
дов, разработанный Централь-
ным конструкторским бюро 
«Лазурит», уже прошел согла-
сование с Минобрнауки России. 
Они способны решать комплекс 
задач. Речь идет о гидрофизиче-
ских, химических, биологиче-
ских, метеорологических, гео-
физических, геологических и 
других видах исследований в 
любой точке Мирового океана.

С помощью новых судов 
морская наука сможет исследо-
вать как атмосферу, так и мор-
ское дно. Суда будут иметь ледо-
вый класс Arc4. То есть без по-
мощи ледоколов преодолевать 

разреженные однолетние ар-
ктические льды толщиной до 
0,6—0,8 метра.

«Однако для нас многое бу-
дет зависеть, где суда будут ба-
зироваться, — отмечает Денис 
Моисеев. — Если одно будет во 

Владивостоке, а другое — в Кали-
нинграде, то Мурманску это ни-
чего не даст». А пока Мурман-
ский морской биологический 
институт проводит экспедиции 
на судне «Дальние Зеленцы», 
построенном в 1978 году. 

Недавно оно вернулось из 
первой экспедиции этого года и 
привезло любопытные данные. 
Группа из 12 исследователей из-
учала гидрохимические пара-
метры водной среды. Отбирала 
пробы воды для определения 
уровня загрязнения и донного 
осадка для определения числен-
ности и видов беспозвоночных 
животных, обитающих на дне и 
в толще воды. Попутно ученые 
наблюдали за птицами и млеко-
питающими.  

Светлана Добрынина, 
Наталья Саванкова

В
чера на базе Артемовской 
центральной районной 
больницы открыли пер-

вичное сосудистое отделение. 
Здесь будут проводить диагно-
стику, лечение и реабилитацию  
пациентов, которых, как гово-
рят в народе, хватил удар. 

А это значит, тысячи  жите-
лей деревень и поселков восточ-
ных районов Свердловской об-
ласти смогут получить специа-
лизированную помощью при 
подозрении на инсульт. 

Благодаря национальному 
проекту «Здравоохранение» но-
вые отделения для лечения сер-
дечно-сосудистых заболеваний 
открывают в разных регионах 
страны.  Известно, что при подо-
зрении на нарушение кровоо-
бращения в головном мозге 
важно, чтобы больной попал к 
профильным врачам как можно 
быстрее — в течение трех «золо-
тых» часов от начала первых 
симптомов. 

«Для нас открытие этого от-
деления — долгожданное собы-
тие, — признался «РГ» главврач 
Артемовской ЦРБ Андрей Кар-
ташов. — Оно должно было зара-
ботать еще год назад. Мы сдела-
ли все: отремонтировали пала-
ты, установили оборудование, 
запустили компьютерный то-
мограф, подготовили медиков. 
Но… тут вмешалась пандемия». 

Теперь, когда ковидная об-
становка стабилизировалась, 
открытие  сосудистого отделе-
ния все же состоялось. Для 
местных жителей это особая по-

беда и над ковидом, и над ин-
сультом: ведь теперь пациенты 
с острыми сердечно-сосудисты-
ми проблемами здоровья смо-
гут получать всестороннюю по-
мощь не за десятки километров 
от дома. На приобретение но-
вейшей диагностической техни-
ки  районной больнице по нац-
проекту было выделено более 
28 миллионов рублей. 

А в Пензе на базе клиниче-
ской больницы № 6 им. Г.А. Заха-
рьина в начале апреля уже от-
крыли подразделение реабили-
тации для пациентов, перенес-
ших инсульт. Рассчитано оно на 
десять коек — по пять женских и 
мужских. За неполный месяц 
здесь в буквальном смысле по-
ставили на ноги 15 человек.

Больницу оснастили совре-
менным оборудование, которое 
обошлось в пять миллионов ру-
блей. Есть аппарат для механо-
терапии, реабилитационный 
тренажер, система для актив-
ной реабилитации конечно-
стей, развития мелкой мотори-
ки, магнитный стимулятор. Ра-

ботает гимнастический зал со 
специальным оборудованием.

«Результаты этой важной ра-
боты мы уже видим. Пациенты 
значительно быстрее восста-
навливаются. Это касается и 
двигательных функций и когни-
тивной сферы, — говорит заве-
дующий отделением невроло-
гии горбольницы № 6 Павел Фи-
липпов. —  Для каждого больного 
разрабатывается индивидуаль-
ная программа на 17 дней». 
Персонал прошел специальную 
подготовку. Помимо врачей не-
врологов, реабилитологов и фи-
зиотерапевтов, в штат входят 
массажист, психолог и логопед. 

Это второй региональный 
сосудистый центр в Пензенской 
области. С открытием подразде-
ления реабилитации здесь поя-
вились условия для оказания 
полного цикла медицинской по-
мощи больным с нарушениями 
мозгового кровообращения: от 
проведения экстренных опера-
ций до реабилитации и восста-
новления речевых и двигатель-
ных функций.  

ГОСПОДДЕРЖКА На поля выводят беспилотники, спасают от инфаркта и сохраняют семьи

Прямо по курсу

Кижи станут доступнее — посещать остров можно будет круглый год.

Спортивный проект Романа Савельева помогает обрести мир в семье.

НОВЫЕ ДОРОГИ

ЭЙ, ТАКСИ! ОТВЕЗЕТЕ В КИЖИ?

Екатерина Дементьева, 
Светлана Цыганкова

Знаменитые Кижи станут до-
ступнее — посещать остров 
можно будет круглый год, а не 
так, как сейчас — только по озе-
ру во время навигации. 
Такая возможность появится 
благодаря нацпроекту «Безопа-
сные качественные дороги», на 
средства которого строится до-
рога «Великая Губа — Оятевщи-
на». Ее соединят с федеральной 
трассой «Вологда — Медвежье-
горск». А через озеро туристов 
будут возить на паромах. Это 
всего два километра.

На эту дорогу особая над-
ежда. Она войдет в новый тури-
стический кластер, куда вклю-
чат и Заонежский полуостров, 
и Кижи. Вдоль маршрута распо-
лагаются не менее известные 
населенные пункты. 

Например, село Толвуя. 
Сюда в 1601 году сослали мать 
первого русского царя из дина-
стии Романовых — Михаила Фе-
доровича. Постриженная в мо-
нахини под именем Марфа по 
указанию Бориса Годунова, она 
жила здесь около пяти лет. В 
Толвуе родился и знаменитый 
Зосима Соловецкий — основа-
тель монастыря. 

В Иркутской области в этом  
году с привлечением федераль-
ных средств отремонтируют 
дороги, ведущие к туристиче-
ским объектам на Байкале. Это 
трассы Иркутск — Листвянка и 
Иркутск — Большое Голоустное. 

До 2017 года дорога на Боль-
шое Голоустное была большей 
частью гравийной. Хотя это 

один из самых живописных пу-
тей на Байкал. Но с каждым го-
дом грунтовых разрывов стано-
вится все меньше, качество ас-
фальта все выше, а к 2024 году 
все 116 километров тракта бу-
дут с твердым покрытием. 

На направлении Иркутск — 
Листвянка в этом году будут ре-
монтировать четыре моста, ко-
торые сегодня находятся в пре-
даварийном состоянии. 

«Байкальский тракт имеет 
огромное значение. По нему 
проходят дачные, школьные и 
экскурсионные маршруты. Это 
любимый маршрут выходного 
дня. Поэтому его надо приво-
дить в нормативное состоя-
ние», — отметил губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев. 

А поскольку это маршрут 
выходного дня, в субботу и вос-
кресенье дорога будет свобод-
на. В планах продолжить рас-
ширение Байкальского тракта. 
С 2015 года 13 километров 
трассы превратили в дорогу 
первой категории — единствен-
ную в Приангарье. В этом году 
подготовят проект на продол-
жение реконструкции. 

Однако с ростом популярно-
сти Листвянки возникла и 
транспортная загруженность. 
Горы буквально прижимают 
поселок к Байкалу. Кроме того, 
вокруг — Прибайкальский на-
циональный парк. Строить 
большую парковку просто нег-
де. Один из вариантов — органи-
зовать перехватывающий пар-
кинг в поселке Никола. Отсюда 
отдыхающие будут добираться 
до Листвянки на автобусах-
шаттлах.  

ТЕХНОЛОГИИ

НЕЙРОСЕТЬ ПРИСМОТРИТ 
ЗА СВИНЬЯМИ
Александр Гавриленко, 
Анна Скрипка

В Ростовской области начали 
производить беспилотную 
сельхозтехнику. А в Белгород-
ской — искусственный интел-
лект заменит сотрудников сви-
новодческих комплексов.

В России набирает обороты 
цифровизация агропромыш-
ленного комплекса. Внедряют-
ся робототехника, анализ боль-
ших данных, технологии искус-
ственного интеллекта. Это по-
зволяет повысить эффектив-
ность производства, снизить 
потери и  издержки. 

К 2024 году доля полей, где 
используют систему точного 
земледелия, и ферм,  где за здо-
ровьем скота следит искусст-
венный интеллект, составит 25 
процентов. Это одна из целей 
федерального проекта «Искус-
ственный интеллект» нацпро-
екта «Цифровая экономика». 

В Ростовской области создан 
Южный научно-образователь-
ный центр «Цифровая тран-
сформация агропромышленно-
го и индустриального комплек-
са». Он объединил вузы, науч-
ные организации и бизнес. 

Как уже писала «РГ», летом 
2020 года в области прошли 
первые в России показы беспи-
лотных комбайнов. Одна из 
этих систем работает при помо-
щи камер и уникальной само-
обучаемой системы. По подсче-
там инженеров, она может до 
двух раз сократить прямые по-
тери урожая и снизить расход 
топлива. В ближайшие годы си-
стема научится считать про-
цент сора зерна, различать 
виды сельхозкультур и считать 
урожайность в режиме онлайн. 

Как отмечают эксперты, над 
созданием эффективной беспи-
лотной техники сегодня бьются 
ведущие научные державы. И 
Россия пока — безусловный фа-
ворит в этой гонке. 

В Белгородском в научно-
образовательном центре «Ин-
новационные решения в АПК» 
разрабатывают систему произ-
водственной аналитики, кото-
рая позволит наблюдать за со-
стоянием свиней и сигнализи-
ровать о недомогании живот-
ных. Экспериментальной пло-
щадкой выбран агрохолдинг 
«Агро-Белогорье». 

По сути, за поголовьем на-
блюдают камеры, которые фик-
сируют особенности поведения 
каждого животного.  Сколько 
ест, как часто, много ли пьет, 
насколько активно двигается. 
Все это фиксируется прибора-
ми. При этом система «знает», 
какое поведение — норма, а ка-
кое — нет. Эффект от этой науч-
ной разработки в производстве 
свинины пока сложно просчи-
тать в деньгах.

Однако уже понятно, что она 
позволит существенно сэконо-
мить. Во-первых, время, на ран-
ней стадии определяя недомо-
гания животных, помогая избе-
гать распространения болезни, 
изолировав больных от здоро-
вых. Во-вторых — человеческие 
ресурсы. «Всевидящая» систе-
ма позволит нескольким специ-
алистам собирать информацию 
о состоянии здоровья тысячно-
го поголовья. 

В результате можно будет на-
ращивать выпуск свинины на 
уже имеющихся площадках.  

СПОРТ

НА РИНГЕ ТОЛЬКО ПАПЫ

Оксана Исаева, 
Владимир Таюрский

Победителей первого Всерос-
сийского конкурса «Ты в игре» 
наградили в Москве. Жюри 
было непросто — 2608 заявок со 
всей страны! В финал прошли 
только 10 проектов, нацелен-
ных на развитие массового 
спорта и здоровый образ жиз-
ни. Конкурс проводили в рам-
ках федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография».

Лучшим в специальной но-
минации стал проект из Удмур-
тии «Я отец». Его придумал тре-
нер по кикбоксингу из Воткин-
ска Роман Савельев. «Давно 
пора напомнить отцам об их 
роли в воспитании детей, — ска-
зал Роман Савельев, тренер 
клуба «Зодиак», известный не-
стандартным подходом к про-
цессу обучения. — Я не даю уче-
никам шаблонных советов. Ре-
бенок должен уметь принимать 
решения. Моя задача как трене-
ра помочь ему на ринге. И зада-
ча отца такая же — научить ре-
бенка принимать решения». 
Однако детей к нему на трени-
ровки почти всегда приводили 
мамы. Тогда Роман опублико-
вал в соцсетях пост и объявил 

конкурс «Я отец». Задача — сде-
лать так, чтобы папы проводи-
ли больше времени с детьми, 
вместе занимались спортом, 
выполняя задания. Сработало! 
Первая публикация сразу на-
брала 80 тысяч просмотров. 

Второе место досталось про-
екту из Якутии Run With Zippy. 
Этот беговой трекер, разрабо-
танный Петром Лукачевским, 
Егором Мандаровым и Мари-
ной Максимовой, вырабатыва-
ет у человека привычку к ежед-
невным занятиям спортом. 
«РГ» уже писала о проекте. 

Симпатичный кот Зиппи на 
экране смартфона взаимодей-
ствует с хозяином по принципу 
«тамагочи». Перестал хозяин 
заниматься спортом — Зиппи 
напомнит о себе. Способ ухода 
за электронным питомцем 
один — движение, бег. По сути, 
Зиппи — карманный тренер. На 
его роль претендовали около 20 
животных. По словам разработ-
чиков программы, они провели 
опрос, прежде чем выбрали 
кота. Образ, как и сам трекер, 
постоянно совершенствуется. К 
примеру, котика можно по-раз-
ному наряжать в зависимости 
от предпочтений пользователя. 
И только обмануть его нельзя. 
Надо бегать!  

ОБРАЗОВАНИЕ

НАСТОЯЩИЕ ПРОФИ

Ирина Белова, 
Алексей Бондарев, 
Татьяна Тюменева

В российских колледжах от-
крывают мастерские по стан-
дартам WorldSkills, оснащен-
ные современным оборудова-
нием для обучения. И у студен-
тов появляется возможность 
изучать предметы в условиях, 
максимально приближенным к 
производственным.

Как рассказал «РГ» замди-
ректора Брюховецкого аграр-
ного колледжа (Краснодарский 
край) Андрей Ющенко, в ма-
стерских по ремонту легковых 
и грузовых автомобилей, стро-
ительной техники, кузовному 
ремонту и покраске машин об-
учаются 200 студентов по девя-
ти специальностям. «Все обо-
рудование соответствует меж-
дународному уровню, благода-
ря чему студенты получают 
возможность трудоустроиться 
в ведущие компании», — заме-
тила директор колледжа Мария 
Рогачева. Благодаря нацпроек-
ту колледж получил 34 миллио-
на плюс спонсорские средства 
и субсидия края.

А Краснодарский архитек-
турно-строительный техникум 
— около 40 миллионов рублей. 
Здесь открыли мастерские эк-
сплуатации многоквартирного 
дома, BIM-технологий, обли-
цовки плиткой, штукатурных 
работ, а также лабораторию по 
геодезии. «Мы готовим конку-
рентоспособных специали-
стов», — объяснила директор 
Тамара Панеш. 

В Институте среднего про-
фессионального образования 
Санкт-Петербургского поли-
технического университета 
Петра Великого создано пять 
мастерских, где оборудовано 
87 рабочих мест. 

Разработаны полтора десят-
ка обучающих программ. На за-
нятия в них приходят 690 сту-
дентов колледжа. Число обуча-
ющихся будет расти — в том чи-
сле за счет школьников. Есть 
планы приглашать и возраст-
ных горожан — по направлению 
службы занятости.

Востребованность выпуск-
ников на рынке труда — чрезвы-
чайно высока, так что без рабо-
ты ребята не останутся. Все 
чаще учащиеся третьего-чет-
вертого курса уже находят ра-
боту — и по специальности, и 
высокооплачиваемую.

В Красноярском крае ма-
стерские в техникумах и кол-
леджах стали открывать в 2019 
году. Сейчас их уже сорок, а до 
конца 2021 года откроют еще 
около двадцати. «Это отвечает 
вызовам времени, помогает го-
товить настоящих профессио-
налов, — считает директор 
Красноярского строительного 
техникума Юрий Ребров. «Гра-
ница  между «синими» и «белы-
ми» воротничками постепенно 
стирается. Адаптивность и 
предприимчивость — вот что 
позволяет сегодня ориентиро-
ваться на рынке труда», — поя-
снила «РГ» директор краснояр-
ского Центра развития профес-
сионального образования Ли-
дия Иванова.  

Главный плюс 
машинного зрения 
в том, что сигнал 
о болезни живот-
ного оно дает 
моментально

А К Ц Е Н Т

У России — самый большой научный 
флот. Но средний возраст судов 
составляет 34 года. Их износ — 
80 процентов. В этом году начнется 
строительство новых

Научное судно «Дальние Зеленцы» вернулось из первой в этом году экспедиции и привезло любопытные данные. Исследователи из Мурманского 
морского биологического института отбирали пробы воды и донного осадка в Баренцевом море, чтобы определить уровень его загрязнения. 
А также рассчитать количество беспозвоночных животных, обитающих на дне и в воде. Попутно наблюдали за птицами и млекопитающими. 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

У
З

Е
Я

-З
А

П
О

В
Е

Д
Н

И
К

А
 «

К
И

Ж
И

»

О
К

С
А

Н
А

 И
Л

Ь
И

Н
А

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 Д
Е

Н
И

С
А

 М
О

И
С

Е
Е

В
А

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 28.04.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 966М
Тираж 111 263
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ЦИФРА

360
РЕГИОНАЛЬНЫХ

сосудистых центров и отделе-

ний были оснащены новейшим 

оборудованием в 2020 году. 

Эта работа продолжается.

ПРОГНОЗЫ ПО КЛИМАТУ — СОМНИТЕЛЬНЫ

Теплый период, который называют глобальным потеплением, серьезных 

изменений в экосистеме Баренцева моря на данный момент не вызыва-

ет. Такой вывод сделали ученые за 36 дней экспедиции в море на судне 

«Дальние Зеленцы».

 Это ставит под сомнение прогнозы о том, что глобальное потепление 

вернет планету на 35 миллионов лет назад, в эпоху палеоцена. А это гро-

зит резким повышением кислотности воды океанов и глобальной эколо-

гической катастрофой — вымиранием многих видов животных.

«Астрофизики, с работами которых мы регулярно знакомимся, отслежи-

вают активность Солнца. По их прогнозам, мы вступаем в цикл низкой 

солнечной активности, который продлится до 2053 года, — отмечает за-
мдиректора по науке Мурманского морского биологического ин-
ститута Денис Моисеев. — Он будет сопровождаться понижением тем-

пературы на Земле. Сейчас мы его пока не наблюдаем». 

Но основной фактор — это все-таки Солнце, уточняет ученый. Если оно 

будет меньше греть, это неизбежно скажется на климате. «Однако кли-

матический фактор сегодня крайне политизирован. Поэтому, — преду-

преждает Денис Моисеев, — так важны объективные исследования, для 

которых необходим современный научный флот».
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ОБРАЗОВАНИЕ В России усилят 
контроль за качеством 
учебников

Незачет 
за Сталинград

Ксения Колесникова

Министерство просвещения по-
сле критики президента страны 
провело масштабную проверку 
учебников, которые использу-
ются в школах и колледжах. 
Внимание было уделено пред-
мету «История», информации о 
Великой Отечественной войне. 
По сообщению ведомства, про-
верка показала, что в учебниках 
из федерального перечня, ис-
пользуемых сейчас в школах, 
нет существовавших в старых 
изданиях ошибок и искажений, 
на которые обращал внимание 
глава государства. Однако учеб-
ник, который не вполне раскры-
вает тему Сталинградской бит-
вы, все-таки нашелся.

— Выявлен учебник «Исто-
рия России и мира» под редак-
цией Волобуева, содержание ко-
торого крайне слабо отражает 
события Сталинградской бит-
вы, — сообщает минпросвеще-
ния. — Этот учебник от 2013 
года до сих пор используется в 
российских колледжах. В орга-
низациях среднего профобразо-
вания, в отличие от школ, отсут-

ствует механизм качественного 
подбора учебной литературы.

Напомним, ранее в ходе По-
слания Федеральному Собра-
нию, президент России Влади-
мир Путин заявил, что с удивле-
нием читает некоторые учебни-
ки по истории, в которых нет 
информации о Сталинградской 
битве. Президент поинтересо-
вался, кто пишет и кто пропу-
скает такие учебные пособия.

Депутаты Госдумы и мин-
просвещения уже подготовили 
пакет поправок в Закон «Об 
образовании в РФ». Они позво-
лят в короткие сроки усилить 
контроль за качеством учебни-
ков. Опыт использования феде-
рального перечня планируется 
распространить со школ на си-
стему среднего профобразова-
ния, сообщает минпросвеще-
ния. 

— Надеюсь, что законопроект 
будет принят, и со следующего 
учебного года во всех коллед-
жах будут учебники истории, в 
которых не будет тех фактов, о 
которых говорил наш прези-
дент, — заявил министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов.  

ПРАВО В Конституционный суд направлены 
жалобы на нормы УПК

Усиление защиты
Владислав Куликов

В 
Конституционный суд на-
правлена серия жалоб на 
нормы УПК, касающиеся 

споров защиты со следствием.
Как рассказал «РГ» один из 

авторов жалоб, советник Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Нвер Гаспарян, в одном из 
обращений речь идет о нормах, 
которые  позволяют судам не 
рассматривать жалобу на реше-
ние следователя, вынесшего не-

мотивированное и необосно-
ванное постановление об отказе 
в прекращении уголовного дела.

Две жалобы уже направлены 
в Конституционный суд, еще 
две будут направлены туда в 
ближайшее время.

Во втором обращении гово-
рится о норме, которая в кон-
тексте правоприменительной 
практики позволяет судам не 
рассматривать жалобу на отказ 
следователя провести допрос 
свидетеля защиты.

По словам инициаторов об-
ращения в Конституционный 
суд, когда следователь допра-
шивает свидетелей обвинения, 
а сторона защиты лишена зер-
кальной возможности в допросе 
свидетелей защиты, у послед-
ней не остается иных эффектив-
ных процессуальных средств, 
как обратиться в суд в порядке 
статьи 125 УПК РФ. Именно ее 
нормы и оспариваются в жало-

бах. Как подчеркивает Нвер Гас-
парян, данные обращения в 
Конституционный суд России 
важны для адвокатов и граждан. 
Ведь по сути в данной статье 
прописывается порядок судеб-
ного контроля за предваритель-
ным следствием. А значит, она 
дает шанс исправить ошибки 
следствия на раннем этапе.

Например, если своевремен-
но допросить свидетеля защи-
ты, возможно, дело вообще не 
дойдет до суда.

Конечно, если следователь 
не захочет говорить со свидете-
лем, последнего можно потом 
пригласить в суд. Но почему 
нельзя разобраться во всем на 
стадии предварительного след-
ствия?

«Допрос свидетеля в ходе по-
следующего судебного контр-
оля при рассмотрении дела по 
существу не позволит испра-
вить допущенное нарушение, 
поскольку своевременное полу-
чение показаний, возможно, 
могло бы привести к прекраще-
нию уголовного преследования 
и не потребовало направления 
уголовного в суд», — полагают 
авторы жалоб в КС.

Между тем, рассказывают 
адвокаты, на практике далеко 
не всегда судьи соглашаются 
рассматривать претензии к 
следствию.

«В последние годы отмечает-
ся тенденция дистанцирования 

судов от рассмотрения жалоб в 
порядке ст. 125 УПК РФ. Так, по 
данным судебного департамен-
та, в 2019 году удовлетворено 
только 4,41 процента жалоб 
(5301) от числа поданных (120 
102) и 19,22 процента от коли-
чества рассмотренных», — поя-
сняют авторы обращения.

По мнению судов, они не мо-
гут вмешиваться в решение во-
проса об объеме и необходимо-
сти проведения тех или иных 
следственных действий, по-
скольку это было бы прямым 
вмешательством в процессуаль-
ную самостоятельность органа 
следствия. Поэтому заявления 
отклоняются, а защитникам 
разъясняется, что все их пре-
тензии будут потом еще раз 
проверены при рассмотрении 
дела в суде.

Еще в одной жалобе заявите-
ли просят признать не соответ-
ствующими Основному Закону 
нормы, которые позволяют сле-
дователям в ходе очной ставки 
отводить некоторые вопросы 
защиты и прекращать следст-
венное действие до получения 
ответов на них, а судам — откло-
нять жалобы на такие действия 
правоохранителей.

Адвокат Ольга Чуденцева — 
другой заявитель — подчеркну-
ла, что в настоящее время сто-
рона защиты сильно ограниче-
на в обжалованиях действий 
следователей в порядке ст. 125 
УПК РФ.

«Такая практика, как снятие 
следствием практически всех 
вопросов, задаваемых сторо-
ной защиты во время очной 
ставки, должна быть прекраще-
на. Мы используем все закон-
ные способы обжалования дан-
ных действий, в том числе ждем 
результатов рассмотрения жа-
лоб по данным нарушениям 
Конституционным судом», — 
говорит она.  

А К Ц Е Н Т

Заявители утверждают: закон позволяет 
следствию не допрашивать свидетелей 
защиты, и обжаловать это решение 
невозможно

Справка «РГ»

Сейчас российские школы используют только те учебники, которые 

включены в федеральный перечень. Попасть в него не так-то просто. 

Издательства подают каждый учебник на государственную эксперти-

зу. Эксперты несут персональную ответственность за любой учебник, 

которому они дали «добро». Положительное заключение дается всего 

на пять лет. Затем — новая экспертиза. Среди требований: не должно 

быть ошибок и опечаток, недостоверных, научно не подтвержденных 

фактов. Учебник должен быть методически выверен, соответствовать 

федеральному государственному образовательному стандарту 

(ФГОС). А весь его текст — нормам русского языка. И это далеко не все 

требования. Теперь их предлагается применять и к учебникам для кол-

леджей.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
объяснил, как оспорить 
алименты

Плати, 
раз не согласен

Владислав Куликов 

Отец, не согласный с размером алиментов, все равно 
должен их платить. Иначе будет записан в злостные 
алиментщики и наказан. Однако есть правовые меха-
низмы, позволяющие оспорить назначенную сумму. 
Если на папашу действительно взвалили непосильный 
или несправедливый финансовый груз, можно попы-
таться добиться скидки. 

Верховный суд РФ утвердил постановление плену-
ма, детально прописывающее, как наказывать за неу-
плату алиментов. Важный момент: принципиальное 
несогласие с установленной суммой алиментов не яв-
ляется уважительной причиной для невыплат.

В документе перечислены причины неуплаты, кото-
рые можно посчитать уважительными. 
Например,болезнь, задержки зарплаты, призыв на во-
енную службу. Но, как только появятся деньги, долги 
перед детьми надо погасить. А многие не платят пото-
му, что назначенная сумма кажется им слишком боль-
шой. У них есть право доказывать в суде, что счет завы-
шен и т.п. Однако если решение вступило в силу, вари-
антов нет: надо платить. Иначе человека привлекут к 
ответственности.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде РФ, за год по статье 5.35.1 КоАП за неуплату али-
ментов без уважительных причин были наказаны 95,1 
тысячи человек.

«Сегодня закон предусматривает преюдицию: в 
первый раз неплательщика алиментов привлекают к 
административной ответственности. Если в течение 
определенного срока после этого гражданин не начнет 
погашать свои долги, то он может быть привлечен уже 
к уголовной ответственности», — рассказал председа-
тель Правления Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев. 

Он отметил, что за год к уголовной ответственности 
за неуплату алиментов на детей были привлечены 37,9 
тысячи человек. Еще 19 человек были привлечены за 
неуплату алиментов в отношении родителей.

«На практике возникает масса вопросов, связанных 
с привлечением к ответственности злостных непла-
тельщиков алиментов. Подготовленные разъяснения 
пленума Верховного суда РФ помогут решить многие 
из этих вопросов», — говорит он.

Например, пленум перечислил правовые способы, с 
помощью которых можно изменить размер алиментов. 
«Лицо вправе разрешить вопрос об изменении разме-
ра алиментов в порядке, предусмотренном законом 
(статьи 101, 102, 119 Семейного кодекса Российской 
Федерации)», говорится в постановлении.

Как поясняет адвокат Екатерина Тягай, законом 
предусмотрена возможность изменения, расторжения 
и признания недействительным соглашения об али-
ментах. Стороны могут своим соглашением в любое 
время изменить размер алиментов.

«В случае, если договориться об изменении разме-
ра алиментов не удалось, но при этом материальное 
или семейное положение сторон соглашения сущест-
венно изменилось, заинтересованная сторона (то есть 
как плательщик, так и получатель алиментов) вправе 
обратиться в суд с иском об изменении или о растор-
жении этого соглашения», — говорит она.  

ИНИЦИАТИВА 
Иностранный алкоголь 
промаркируют

Ударили 
по пиву

Татьяна Карабут

Минфин предложил запустить совместно с Федеральной 
таможенной службой эксперимент по маркировке им-
портной алкогольной продукции. Об этом сообщил за-
мминистра финансов Алексей Сазанов на итоговой кол-
легии Росалкогольрегулирования. По словам Сазанова, 
эксперимент предполагается провести уже в 2021 году.

Сейчас проводится эксперимент по маркировке 
пива, пивных напитков на его основе, сидра, пуарэ, ме-
довухи и безалкогольного пива. Он начался 1 апреля и 
продлится до 31 августа 2022 года. Это позволит изба-
виться от нелегального, некачественного пива. По оцен-
ке минпромторга, его доля составляет от 5 до 12%, а бюд-
жет теряет от этого до 22 млрд рублей в год. В отличие от 
другого алкоголя, сейчас Единая государственная авто-
матизированная информационная система (ЕГАИС) в 
розничной торговле не распространяется на пиво, спец-
марками пиво не маркируется. Фактически контроль за 
продажей пива отсутствует.

Однако, по словам Сазанова, в 2020 году поступле-
ния акцизов от пивоваренной отрасли выросли на 7%, 
или почти на 11 млрд рублей. Это рекордный показа-
тель за пять лет. При этом продажи напитков брожения 
выросли на 4,3%, до 759,5 млн дал, рассказал глава Ро-
салкогольрегулирования Игорь Алешин. Всего было 
продано алкоголя почти столько же, сколько и в 2019 
году — 219,2 млн дал.

Всего с помощью ЕГАИС в 2020 году было обработа-
но более 4,1 млрд бутылок алкоголя, заблокировано бо-
лее 13,4 млн попыток продажи продукции с нарушени-
ем. Сумма поступивших акцизов на этиловый спирт, ал-
когольную и спиртосодержащую продукцию составила 
381,7 млрд рублей (+ 8,4 млрд). Эта цифра могла быть и 
больше. Но виноделы получили 10 млрд рублей выче-
тов в рамках господдержки.  

ПАМЯТЬ 

Начинается 
документаль-
ный цикл 
«Геноцид. 
План рейха» 

БЛОКАДА 
ДЛЯ МОСКВЫ
Елена Яковлева

Ассамблея народов Евразии, 
историк и исследователь Егор 
Яковлев и проект «Нюрнберг. 
Начало мира» начали уникаль-
ный документальный цикл «Ге-
ноцид. План рейха», посвящен-
ный самым интересным и акту-
альным сюжетам Нюрнбергско-
го процесса. 

Кто в России знает, что Гитлер 
не собирался брать Москву 
боем, а готовил ей судьбу Ленин-
града — блокаду? Впервые на 
русском языке будут опублико-
ваны материалы Третьего рейха, 
которые неопровержимо дока-
зывают, что  акты массовых каз-
ней на оккупированных терри-
ториях, врачебные опыты по ка-
страции и стерилизации в лаге-
рях — не отдельные эксцессы во-
енного времени и не проявление 
личной жестокости а спланиро-
ванная, продуманная деятель-
ность преступной машины по 
уничтожению целых народов.

Не только кощунственно, но 
и крайне глупо выглядят в свете 
опубликованных документов 
присказки: и почему мы не сда-
ли в 1941-м Ленинград? Судьба 
Парижа Ленинград не ждала.  
Наоборот, блокада ждала и Мо-
скву. Документальный цикл на-
поминает нам замечания Геб-
бельса о том, что фюрер не дума-
ет о престиже, поэтому парада в 
покоренной Москве не будет, до-
статочно того, что она просто 
вымрет.  

Полностью материал читатйе 
на сайте РГ

ПЕРСОНА Золотой голос Франции Мирей Матье мечтает 
о новых встречах с россиянами

Обожаю Москву!
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Л
юбимица француз-
ской, и не только, 
публики Мирей Ма-
тье сейчас в Авиньо-
не, где «скрывает-
ся» от коронавируса 
в  р о д и т е л ь с к о м 
доме вместе с двумя 
сестрами. О том, как 

она переносит пандемию, из-за 
которой во Франции введены 
одновременно карантин (уже 
третий по счету) и комендант-
ский час, непревзойденная пе-
вица рассказала «РГ».

Был рад узнать, что вирус 
обходит вас стороной. Как 
вы переносите жесткие огра-
ничения, связанные с кови-
дом?

МИРЕЙ МАТЬЕ: Так получилось, что 
в день объявления первого ка-
рантина, а это была середина 
марта прошлого года, я только-
только вернулась с гастролей в 
мой дом в парижском пригоро-
де Нейи-сюр-Сен, что соседст-
вует с Булонским лесом. Как 
сейчас помню, было 10 часов 
вечера, когда все это началось. 
Пустые улицы, настоящий кош-
мар! Апокалипсис! Даже не ве-
рилось, что такое на нас свали-
лось. Но такова была жуткая ре-
альность. Чисто психологиче-
ски было очень тяжело, но надо 
было как-то приспосабливать-
ся. К счастью, рядом были се-
стры Моник, а она мой менед-
жер, и Мари-Франс. Втроем 
было легче.

Чем были заполнены ваши 
дни?

МИРЕЙ МАТЬЕ: Много читала. Ста-
ралась поменьше смотреть те-
леновости, где только и говори-
ли, что о вирусных ужасах. Ко-
нечно же, каждый день вокали-
зы для поддержания певческой 
формы. Но не только. Приняла 
участие в прекрасной инициа-
тиве парижской мэрии. Меня 
попросили связываться по теле-
фону с постояльцами домов 
престарелых, которые вообще 
оказались в жесткой изоляции 
(к ним даже близких не допуска-
ли), и просто с ними разговари-
вать. Для этих людей общение 
со мной было явно неожидан-
ным и приятным событием, а 
мое сердце наполнялось радо-
стью, что могу хоть как-то по-
мочь им. Ну а после, когда поя-
вилась возможность, уехала на 
юг Франции…

И с тех пор вы в Авиньоне?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Здесь все переносит-
ся легче. Солнце, просторы… 

Совершенно иное восприятие 
жизни.

В родном городе вы суперзна-
менитость. Недавно, насколь-
ко мне известно, когда в Ави-
ньоне запустили трамвай-
ный маршрут, один из улич-
ных электропоездов назвали 
вашим именем.

МИРЕЙ МАТЬЕ: Действительно, зем-
ляки преподнесли мне такой не-
обычный подарок. Была этим 
очень тронута.

Вернемся в Париж, в самый его 
центр — на остров Сите. Туда, 
где два года назад произошел по-
жар в соборе Парижской Бого-
матери, чуть было полностью 
его не уничтоживший…

МИРЕЙ МАТЬЕ: То была драма для 
всех французов, особенно веру-
ющих, как я. Восприняла прои-
зошедшее как личную трагедию. 
Ведь в этом храме — вся многове-
ковая история Франции. Он ее 
символ и гордость. Но Бог мило-
вал, реликвии, хранившиеся в 
нем, включая бесценный терно-
вый венец Иисуса Христа, не по-

страдали, а сам собор устоял, и 
сейчас приступают к его рестав-
рации. Через несколько дней по-
сле пожара приняла участие в 
концерте, посвященном всем, 
кто спасал храм от гибели. Его 
транслировали на весь мир. 
Пела «Аве Мария» Шуберта.

Мне рассказывали историю о 
том, как незадолго до пожара 
по Сене мимо храма проплы-
вал «бато-муш» — прогулоч-
ный пароходик с туристами, а 
на набережной, что напротив, 
вы давали интервью телевизи-
онщикам. И в этот момент 
гид на пароходе объявила: 
«Обратите внимание: слева 
от вас Нотр-Дам, а справа 
другая национальная досто-

примечательность — Мирей 
Матье». И все бросились смо-
треть на вас. Так и было?

МИРЕЙ МАТЬЕ: Все точно. Снима-
лась передача для немецкого те-
левидения, для которой место 
было выбрано знаковое. Хоро-
шо помню этот эпизод. Люди 
мне махали руками, выкрики-
вали приветствия. И еще. Когда 
я обернулась с тем, чтобы им от-
ветить, а все это было запечат-
лено на пленке, ко мне подбежа-
ла собака и тоже попала в кадр. 
Помню этот эпизод, как будто 
он произошел вчера.

В Москве вас помнят, любят. 
И в первую очередь организа-
торы фестиваля «Спасская 
башня».

МИРЕЙ МАТЬЕ: О, это чудеснейший 
музыкальный праздник! Я так 
счастлива и горда от того, что 
меня считают его талисманом и 
«крестной матерью». В моем сер-
дце и Красная площадь, и храм 
Василия Блаженного. Какие не-
повторимые эмоции я испытала, 
выступая там! Все это незабыва-
емо. К сожалению, в прошлом 
году из-за пандемии и связанных 
с ней ограничений мне не уда-
лось принять в участие в фести-
вале. И, конечно же, когда позво-
лят обстоятельства, я снова от-
правлюсь в столицу России.

Скучаете по Москве?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Обожаю ее (эти сло-
ва Мирей произносит по-рус-
ски). Ведь там я была множество 
раз, а первый — в 1967 году в со-
ставе большой пестрой группы, 
составленной из артистов, в то 
время выступавших в легендар-
ном парижском мюзик-холле 
«Олимпия». Мы провели га-

строли в Москве, Ленинграде, 
побывали в Казани. Помню, с 
каким невероятным энтузиаз-
мом нас встречала публика! И 
так было затем всегда, когда 
приезжала в вашу страну. Вы-
ступала на сценах Большого те-
атра, в Кремлевском. Есть у 
меня в Москве особое место. 
Это храм Николая Чудотворца в 
Хамовниках. Знаю там почти 
всех. Священнослужителей, мо-
нахинь, прихожан. Молюсь за 
них, чтобы оставались в добром 
здравии в эти непростые време-
на. И, конечно же, скучаю по 
моим московским друзьям. А 
это генерал Сергей Хлебников, 
сделавший так много для фести-
валя, депутат Госдумы Леонид 
Слуцкий, многие другие. Знае-
те, Москва мой любимый город. 
Каждый раз, когда бываю там, 
исполняю ее гимн.

При этих словах Мирей Ма-
тье запела: «Дорогая моя столи-
ца, дорогая моя Москва!»

В вашем последнем диске вы 
вышли за рамки эстрады и 
обратились к классике…

МИРЕЙ МАТЬЕ: Он так и называется 
«Мои классики». На нем записа-
ны мои любимые композиции 
на темы Первого концерта Чай-
ковского, Моцарта, Брамса, 
Верди. То была вдохновенная, 
радостная работа, которую я 
посвятила памяти моей мамы. А 
в мае в музыкальные магазины 
поступит переиздание моей 
первой пластинники, выпущен-
ной в 1966 году. Там песни Поля 
Мориа, Франсиса Лея, Мишеля 
Леграна и другие. Все они были 
специально для этого издания 
обновлены с помощью совре-
менных технологий. Плюс еще 
три вещи, которые ранее появ-
лялись на дисках за рубежом, но 
не во Франции.

Ваши дуэты с Пласидо До-
минго, Шарлем Азнавуром, 
Хулио Иглесиасом были миро-
выми музыкальными собы-
тиями. Но вы пели и с россия-
нами.

МИРЕЙ МАТЬЕ: Много раз с хором 
ансамбля имени Александрова, 
пела вместе с вашей певицей За-
рой, которая мне очень понра-
вилась, как в Москве у стен 
Кремля во время фестиваля 
«Спасская башня», так и в па-
рижской штаб-квартире ЮНЕС-
КО. И, конечно, с незабываемы-
ми «Бурановскими бабушка-
ми». Надеюсь, что впереди меня 
ждут новые музыкальные встре-
чи с вашими артистами. Молю 
Бога, чтобы поскорее закончи-
лись вирусные напасти и можно 
было вернуться к нормальной 
жизни.  

Мирей Матье: В моем сердце 
и Красная площадь, и храм Василия 
Блаженного. Какие неповторимые 
эмоции я испытала, выступая там! 

А К Ц Е Н Т

Есть у меня в Москве особое место. 
Это храм Николая Чудотворца 
в Хамовниках. Знаю там почти всех

Хороший отец не оставит своего ребенка без поддержки. 
А как быть с остальными — объяснил Верховный суд РФ.

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Власти Вашингтона признали вину за чрезмерно жесткие действия 
полиции против протестующих 

Без туалета, еды и воды
Игорь Дунаевский

В
ласти Вашингтона выпла-
тят более 1,6 миллиона 
долларов участникам ак-

ций протеста, которых задержа-
ли в центре города во время ина-
угурации Дональда Трампа в 
2017 году. Такое решение приня-
то в рамках урегулирования 
коллективных исков, авторы ко-
торых обвинили столичную по-
лицию и власти города в нару-
шении нескольких поправок к 
конституции США и местных 
законов, относящихся к праву 
на мирный протест.

Как сообщает газета The 
Washington Post, речь о двух 
исках. Один из них был подан 
крупным правозащитным объе-
динением «Американский союз 
защиты гражданских свобод» 
(ACLU) от имени шести истцов. 
Компенсация по нему составит 
605 тысяч долларов. Юристы 
ACLU в иске называли незакон-
ными и неоправданно жесткими 
меры сотрудников столичной по-
лиции. В частности, правоохра-
нители брали толпу в окружение 
и без разбора применяли силу 
против всех попадавших в «ко-
тел» — как вандалов, так и журна-
листов, мирных протестующих и 
наблюдателей. Двое истцов, один 
из которых на тот момент был 
10-летним мальчиком, рассказа-
ли радиостанции NPR, что просто 
стояли с транспарантами в ру-
ках, когда попали в окружение 
полиции. Силовики без разбора 
обильно распыляли на митингу-
ющих газ из перцовых баллончи-
ков. Затем их арестовали, не-
сколько часов продержали в по-
лицейском автозаке с пластико-
выми наручниками, затянутыми 
настолько туго, что истцы ощу-
щали онемение в пальцах на про-
тяжении нескольких месяцев.

По второму иску власти сто-
личного округа Колумбия вы-
платят компенсации на общую 
сумму 995 тысяч долларов при-
мерно 200 гражданам, задер-
жанным в тот день. Истцы также 
настаивали, что полицейские 
без всякого разбора арестовы-
вали всех, кто попадал под руку, 
применяли против них силу и 
спецсредства, включая дубин-
ки, светошумовые гранаты и 
перцовый газ. Они также жало-
валась на чрезмерную жест-
кость полицейских после задер-
жания и на нарушения базовых 
прав арестованных. В частно-
сти, полицейские в течение 16 
часов не давали арестантам 
есть, пить и даже пользоваться 
туалетом.

Подавляющая часть жителей 
Вашингтона поддерживает Де-
мократическую партию США, а 

потому в день инаугурации ре-
спубликанца Дональда Трампа 
(20 января 2017 года) многие 
местные жители, недовольные 
его победой, вышли на улицы. 
Часть левых активистов совер-
шали акты вандализма и вступа-
ли в стычки со сторонниками ре-
спубликанца, прибывшими из 
других регионов. Полицейские 
арестовали 234 участника акций 
протеста. Но следствие выявило, 
что агрессивно себя вели лишь 
около 20 человек, а остальные 
попали «под раздачу» полиции, 
никаких обвинений против них 
так и не выдвинули.

Поначалу полиция Вашинг-
тона называла применение 
силы против демонстрантов 
оправданным и отрицала рас-
пыление слезоточивых ве-
ществ, несмотря на многочи-
сленные свидетельства журна-

листов и очевидцев. Теперь же 
власти города согласились уре-
гулировать иски в досудебном 
порядке путем выплаты ком-
пенсаций. В то же время мэр го-
рода Мюриэл Баузер и местный 
департамент полиции отказа-
лись комментировать как само 
решение, так и его возможное 
влияние на поведение полиции 
при будущих демонстрациях.

Вопрос это не пустой, по-
скольку пока власти города 
предпочитают избегать судеб-
ных прецедентов и втихую уре-
гулировать такие иски, откупа-
ясь от пострадавших. По дан-
ным The Washington Post, за по-
следние пять лет из столичной 
казны израсходовали 40 милли-
онов долларов на компенсации 
по таким искам против поли-
ции, в то время как силовики не 
спешат менять свои методы.

Так, полиция в Вашингтоне с 
тех пор неоднократно применя-
ла тактику окружения участни-
ков акций протеста. Местная 
пресса критиковала столичных 
полицейских за чрезмерно жест-
кие меры против вышедших на 
улицы активистов движения 
Black Lives Matter летом прошло-
го года. Юристы ACLU от имени 
участников демонстраций пода-
ли иск в суд против полиции, ко-
торый пока рассматривается.

При этом у решения властей 
Вашингтона есть и явный поли-
тический оттенок. Адвокаты 
ACLU, а эта организация не 
скрывает своего либерального 
уклона, среди своих аргументов 
приводили то, что столичная по-
лиция жестко действовала про-
тив левых активистов во время 
инаугурации в 2017 году, но 
практически не производила за-
держаний среди сторонников 
Дональда Трампа, которые в ян-
варе 2021 года ворвались в Ка-
питолий в знак протеста против 
победы демократа Джо Байдена.

Неготовность полиции, как 
полагают многие комментато-
ры, действительно не позволила 
предотвратить беспорядки в Ка-
питолии 6 января. В то же время 
большую часть левых активи-
стов, задержанных на инаугура-
ции Байдена, отпустили в тече-
ние суток, а теперь им даже вы-
плачивают компенсации. В то 
время как против консерватив-
ных сторонников Трампа, уча-
ствовавших в событиях у Капи-
толия, федеральные власти раз-
вернули масштабное следствие 
и выдвинули уже более 400 об-
винений.  

ГЕОПОЛИТИКА В России назвали тревожным сигналом планы главы Украины 
Владимира Зеленского изменить Минский  формат 

Зе путает след
Петр Лихоманов

П
резидент Украины 
Владимир Зелен-
ский продолжает 
посылать западным 
партнерам разноо-
бразные сигналы. 
На них пока реаги-
руют, но делают это 
по-разному, и вряд 

ли получаемые отклики удов-
летворяют Киев. Но это обстоя-
тельство никак не отражается 
на манерах и действиях коман-
ды Зеленского, продолжающей 
упражняться в дипломатиче-
ском «креативе» и балансиро-
вать на опасной грани.

Последним посланием кол-
лективному Западу стало ин-
тервью украинского лидера 
Financial Times (FT), в котором 
тот снова высказал намерение 
переписать Минские соглаше-
ния и позвал Вашингтон, Лон-
дон и Оттаву в нормандский 
формат. Опустив дежурные 
претензии к России, ответ гос-
депа Зеленскому гласит, что 
там продолжают рассматри-
вать Минские соглашения «как 
основу для дипломатического 
урегулирования», и, значит, об 
их видоизменении по заказу 
Киева речь сегодня не идет. Не 
подтверждается пока и анонси-
рованный телекомпанией CNN 
визит Энтони Блинкена в Киев: 
«На данный момент у нас нет 
поездок, о которых мы могли 
бы объявить», — прокомменти-
ровали эту информацию в гос-
депе. Приглашение к перего-
ворному столу наряду с Пари-
жем, Берлином и Москвой в Ва-
шингтоне и вовсе предпочли не 
заметить — пресс-секретарь 
американской администрации 
Джен Псаки в общении с журна-
листами ушла от обсуждения 
такой перспективы. 

Если сиюминутная заокеан-
ская реакция на инициативы 
Зеленского выглядит прохлад-
ной и незаинтересованной, то в 
Европе словоохотливость моло-
дого украинского лидера вос-
принимают с явной тревогой, а 
зачастую с раздражением. Гла-
ва МИД Германии Хайко Маас, 
выступая перед Немецким ат-
лантическим обществом, зая-
вил, что и нормандский формат, 
и минский процесс «находятся 
на критическом этапе». «Скоро 
станет ясно, будет ли там про-
должение, произойдет ли когда-
нибудь полная реализация 
Минских соглашений. Если нет, 
то мы будем иметь дело с замо-
роженным конфликтом. И мы 
не хотим допустить этого ни 
при каких обстоятельствах», — 
объяснил глава немецкой ди-
пломатии.   

Заметим, о «критическом 
этапе» Маас заявил после пе-
реговоров Зеленского с прези-
дентом Франции и канцлером 
Германии, которые пытались 
донести до него свои ожида-
ния, дать совет и озвучить тре-
бования. Однако исходя из 
того, что Зеленский заявил 
журналисту FT после визита в 
Париж, их старания оказались 
тщетными. Следует пояснить, 
что именно Париж и Берлин 
всегда выступали против по-
пыток Киева затащить Вашинг-

тон или его сателлитов в нор-
мандский формат. Страны — 
лидеры ЕС считают граждан-
ский конфликт на Украине ис-
ключительно европейской 
проблемой и ревностно отно-
сятся к вмешательству США в 
процесс урегулирования. Этот 
процесс они в свою очередь ис-
пользовали как лишний повод 
для торгов с Россией и эксклю-
зивный инструмент политиче-
ского давления. Желанием его 
сохранить как можно дольше в 
нынешнем формате объясня-

ется в том числе и линия пове-
дения Парижа и Берлина в те-
чение шести лет — смотреть 
сквозь пальцы на то, как укра-
инская сторона саботирует 
мирный процесс.  

Но теперь симпатичный мо-
лодой человек из Киева, беспре-
станно клянущийся в привер-
женности европейским ценно-
стям, ведет себя нарочито де-
структивно по отношению к ев-
ропейским интересам. Именно 
поэтому в Германии и Франции 
такое беспокойство вызывает 
политическая инфантильность 
Зеленского и его навязчивое же-
лание повоевать — с позволения, 
конечно, американцев. Но пре-
зидент Украины продолжает 
«креативить» ради выгодной 
телекартинки: вчера Зеленский 
продефилировал в камуфляже 
на границе с Крымом, а 3 мая от-
правится в Варшаву, чтобы по-
лучить очередной ручеек соли-
дарности.  

Сколько бы Ангела Меркель ни пыталась вразумить Владимира Зеленского, тот ведет себя нарочито деструктивно к ценностям Европы.

А К Ц Е Н Т

В Германии и Франции вызывает 
беспокойство политическая 
инфантильность Зеленского, 
его навязчивое желание повоевать 

ПАРАЛЛЕЛИ  

Турция 
ввела 
полный 
локдаун 

ТУРИСТОВ 
ВСТРЕТИТ 
КОМЕНДАНТ
Константин Волков

Правительство Турции объя-
вило о введении полного лок-
дауна с 7 часов вечера 29 апре-
ля до 5 часов утра 17 мая.

Как заявил президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган, 
«мы вынуждены это сделать 
на период поста Рамадан и 
праздника Курбан-байрам, 
чтобы быстро сократить число 
новых случаев коронавируса 
до показателя менее чем пять 
тысяч в сутки». 

Согласно пояснениям, 
 которые выпустило МВД Тур-
ции, в стране будет сильно 
 ограничено передвижение 
 людей — в ближайшие три не-
дели выходить из дома можно 
будет только в дневное время 
и только в ближайший мага-
зин. 

Запрещается передвижение 
между городами без особого 
разрешения: этот документ 
будут проверять перед посад-
кой в любой вид транспорта, 
а автомобили станет досма-
тривать дорожная полиция. 

На въездах в каждую про-
винцию установят блокпосты. 
Если раньше можно было 
просто сказать, что едешь к 
врачу, то теперь полиция име-
ет право проверить, действи-
тельно ли назначен прием. 

Заведения общественного 
питания на время карантина 
станут работать только на 
 доставку продуктов. Готовить 
блюда на вынос будет запре-
щено. 

РОБИНЗОНУ ПОРА ДОМОЙ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Мауро Моранди в свои 82 года вынужден покинуть 
остров Буделли, на котором он прожил и которому ве-
рой и правдой прослужил более 30 лет. Речь идет о кро-
хотном райском уголке протяженностью 1,6 киломе-
тра, находящемся между Корсикой и Сардинией. 
Остров знаменит на весь мир своим уникальным розо-
вым пляжем. Ему он обязан осколкам местных раку-
шек. На Буделли практически нет построек, как, впро-
чем, и людей, за исключением смотрителя острова Ма-
уро Моранди. Появление бывшего учителя физкульту-
ры на необитаемом острове в 1989 году сродни при-
ключенческому фильму. Моранди наткнулся на него 
совершенно случайно, когда плыл на катамаране в По-
линезию, куда хотел сбежать «от опостылевшего обще-
ства потребления в Италии». Домом отшельника стало 
здание бывшей радиостанции, постройки времен Вто-
рой мировой войны. В течение 32 лет Моранди охранял 
остров, расчищал дорожки, поддерживал чистоту на 
пляжах и устраивал экскурсии для путешественников. 
На Буделли мужчина знает буквально каждую ветку и 
всех его обитателей. Однако с 2020 года власти стали 
вынуждать Моранди переселиться. Его обвинили в не-
законном ремонте жилища. Тогда итальянцы написали 
петицию в защиту смотрителя и собрали 20 тысяч под-
писей, что позволило ему остаться на острове. Однако 
итальянский Робинзон Крузо шокировал своих спаси-
телей, заявив, что до конца апреля он навсегда уедет с 
Буделли и переселится на съемную квартиру. Моранди 
признался, что на Большой земле его ждет не только 
новая жизнь, но и новая любовь — учительница из Бене-
венто, с которой он познакомился по телефону.  

На акциях протеста в Вашингтоне полицейские не церемонятся: окружают толпу, арестовывают, применяют силу и 
спецсредства против всех подряд, будь то агрессивные активисты или простые очевидцы.

— Читайте также: Почему в США 
произошел всплеск насилия 
с применением оружия 
rg.ru/art/2084370
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Заявления президента Украины Владимира Зеленского в интервью изда-

нию Financial Times о необходимости изменения минского формата — 

тревожный сигнал, заявил пресс-секретарь российского лидера Дмит-

рий Песков.

«Есть смысл обратить внимание на интервью Зеленского Financial 

Times, — сказал журналистам Песков. — Он там как раз говорил о необ-

ходимости изменения минского формата, добавления других стран и 

так далее». «Это очередной тревожный сигнал», — считает он. «Мы не-

однократно говорили о том, что это очень непростая ситуация, лишний 

раз на высшем уровне демонстрация того, что Украина хотела бы мин-

ский процесс видоизменить. А его видоизменить, не положив ему ко-

нец, — просто невозможно», — заключил Песков.

Переговоры президентов России и Украины могут касаться только дву-

сторонних отношений, никак не урегулирования внутриукраинского 

конфликта, подчеркнул пресс-секретарь российского лидера, отвечая 

на вопросы на брифинге. Журналисты поинтересовались, начались ли 

уже контакты администраций по подготовке встречи. Песков заметил, 

что, во-первых, желание разговаривать всегда можно только приветст-

вовать, а во-вторых, заместитель руководителя кремлевской админи-

страции Дмитрий Козак находится в постоянном контакте с офисом 

президента Украины.

Подготовила Кира Латухина

В МИРЕ

ЛОКДАУН ЧТЕНИЮ 
НЕ ПОМЕХА
Юрий Чернов

Несмотря на пандемию коронавируса и длительное за-
крытие книжных магазинов, продажи книг в Великоб-
ритании в прошлом году заметно выросли. По данным 
британской Ассоциации издателей, особенно хорошо 
продавались художественная литература и всевоз-
можные аудиокниги. В сравнении с 2019 годом прода-
жи выросли на 16 процентов, а спрос на аудиокниги 
вырос более чем на треть. Продажи художественной 
литературы принесли издателям в прошлом году до-
полнительные 100 миллионов фунтов, достигнув от-
метки в 688 миллионов фунтов (около 72 миллиардов 
рублей. — Прим. «РГ»). Бестселлером 2020 года стала 
философская книга с картинками Чарли Маккези 
«Мальчик, крот, лиса и лошадь». В ассоциации отмети-
ли, что не ожидали таких результатов. «Это весьма 
примечательно. Мы рады, но также немного удивлены, 
что отрасли удалось добиться таких успехов. Во время 
изоляции у людей было больше свободного времени, и 
они искали бегства от реальности. Любовь к чтению 
словно открыли заново. Чтение восторжествовало, и 
взрослые, и дети стали читать больше во время изоля-
ции, чем до нее», — заявил ее исполнительный дирек-
тор Стивен Лотинга.

Примечательно, что рост был отмечен и в сегменте 
научно-популярной литературы, чьи продажи выро-
сли на 4 процента, достигнув отметки в 1 миллиард 
фунтов. Здесь это объясняется небывалой популярно-
стью кулинарных книг шеф-повара Джейми Оливера и 
«100 проверенных рецептов для похудения» Кей Фи-
зерстоун и Кейт Эллинсон. Но самый значительный 
рост продемонстрировали аудиокниги — фантастиче-
ские для отрасли 37 процентов по сравнению с 2019 
годом. Так что в период пандемии британцы не только 
вернулись к чтению, но и пристрастились к прослуши-
ванию литературных произведений.  

Мауро Моранди более 30 лет жил на острове Буделли и ухажи-
вал за его пляжами, но теперь вернется на большую землю.

НЕ ДОЕЛ В РЕСТОРАНЕ? 
ЗАПЛАТИ ШТРАФ!
Константин Волков

Проект закона о борьбе с пищевыми отходами был 
представлен во втором чтении на проходящей в Пеки-
не очередной сессии Постоянного комитета Всекитай-
ского собрания народных представителей (ПК ВСНП).

Речь о финансовых мерах по отношению к тем, кто 
«расточительно относится к еде», например заказыва-
ет в ресторане заметно больше, чем может съесть. В за-
конопроекте предусмотрена возможность взимать с 
посетителей заведений общественного питания допол-
нительную плату, если будет установлен факт «расто-
чительного отношения к еде». Эти деньги пойдут на оп-
лату переработки несъеденных блюд.

Пока что остается неясным, по каким параметрам и 
в каких размерах будет начисляться штраф, законода-
телям только предстоит разработать нормативные до-
кументы. Но не исключено, что для тех, кто хочет про-
демонстрировать свой достаток, такой штраф станет 
дополнительным средством самопрезентации на пу-
блике. Другое дело, если в обществе получится сфор-
мировать отрицательное отношение к «расточителям 
еды» — угроза публичного порицания работает в азиат-
ских странах куда лучше.

О масштабной кампании в этом направлении влас-
ти объявили летом прошлого года после того, как выя-
снилось, что в год в КНР утилизируется 18 миллионов 
тонн несъеденных блюд. Правительство тогда заявило, 
что речь идет об угрозе продовольственной безопасно-
сти страны. Причина такого отношения к еде в государ-
стве, где еще четверть века назад чашка риса была для 
многих в радость, заключается в стремлении китайцев 
к показной роскоши. Люди, не так давно жившие в бед-
ности, а теперь имеющие нормальный доход, стремят-
ся всеми силами показать свою состоятельность и за-
казывают в ресторанах все сразу, но съесть заказанное 
целиком оказываются не в состоянии.  

T
W

IT
T

E
R

@
M

A
U

R
O

M
O

R
A

N
D

I8



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 апреля 2021
среда № 91 (8442)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как после 
развода выплачивать 
общий кредит

Разводясь, 
гасите займ

Наталья Козлова

Полезное для граждан толкование законов сделала Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ после изучения материалов одного спора о 
разделе совместного кредита. 

 Известно, что раздел имущества семьи после разво-
да всегда вызывает у сторон массу вопросов. Но куда 
сложнее ситуация, когда речь идет о займах и креди-
тах, полученных еще в период брака. Ведь не секрет, 
что подобные кредиты берутся на одну фамилию — 
мужа или жены, но деньги идут на общие нужды и ин-
тересы. 

Однако в случае расторжения брака такие займы 
представляют трудноразрешимую проблему не только 
для самих граждан и их адвокатов, но, как показывает 
практика, даже для судей. Поэтому разбор подобного 
судебного процесса, который шел на юге нашей стра-
ны, может представлять интерес и для других 
граждан,столкнувшихся с аналогичной ситуацией. 

Дело в том, что сегодня в России трудно найти се-
мью, у которой бы не было хотя бы одного кредита. 
Юристы знают, что в случае развода суд может при-
знать общими долги по кредиту, который взял один из 
супругов. Подобное 
произошло и в на-
шем случае, когда 
кредит в банке 
оформлял на себя 
муж. Он же и поста-
вил под договором 
свою подпись.

Но после взятия 
ссуды прошло не-
сколько лет, брак 
распался. К этому 
моменту весь кре-
дит выплачен не 
был. Часть непога-
шенного займа осталась. Уже после развода заемщик 
оплатил половину оставшегося долга. Но возникла 
проблема — его бывшая жена выплачивать оставшуюся 
половину не стала. Банк же продолжал давить на экс-
супруга. Ведь в этой ситуации, с точки зрения банка, 
именно мужчина отвечал перед ним за кредит. При-
шлось ему пойти в суд с иском к бывшей супруге.

В итоге спор оказался долгим и  дошел до Верховно-
го суда, который и вынужден был разъяснять, как быв-
шим супругам рассчитаться по общему кредиту.

Сама ситуация началась с того, что гражданин взял 
кредит на один миллион рублей в крупном банке, а 
спустя чуть больше года их брак распался. В суде быв-
шие супруги делили не только совместно нажитое иму-
щество, но и этот кредит. В итоге местный суд остав-
шийся долг признал общим.

Мужчина с решением суда спорить не стал и за сле-
дующие два года погасил свою часть оставшегося дол-
га. А вот его бывшая жена про этот долг даже не вспо-
минала. Она не только совсем не  платила по кредиту, 
но и отказывалась компенсировать свою часть. Поэто-
му бывший супруг потребовал от нее компенсацию по-
ловины выплаченного в суде. Районный суд мужчину 
выслушал и с ним согласился, обязав бывшую жену 
платить. Апелляция, куда та обжаловала такое реше-
ние, пошла ей навстречу и отклонила иск.

Вот что заявила апелляция — по ее мнению, по поло-
вине долга принадлежит каждому из бывших супругов. 
Выходит, что истец просто взял и выплатил банку свою 
часть кредита, так что оснований что-то требовать от 
ответчицы у него нет.  По мнению апелляции, женщина 
просто не выполняет свое обязательство перед банком. 
Но на вопрос мужчины, что делать, если банк требует с 
него деньги как заемщика, суд не ответил. В общем, 
проигравший бывший муж был недоволен решением 
апелляции и решил обратиться в Верховный суд. Там 
он попросил отменить решение второй инстанции. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда материалы дела изучила и встала на сторону 
бывшего мужа. Она разъяснила положения закона, ко-
торый применим в подобном случае. По мнению высо-
кой судебной инстанции, бывшая супруга не является 
заемщиком по кредитному договору. А местный суд, 
когда рассматривал этот спор, взял и распределил об-
щий долг между супругами, вместо того чтобы опреде-
лить долг каждого из них. По мнению Верховного суда, 
апелляция не могла решить, что мужчина погашал 
именно свою долю: никаких долей никто не устанавли-
вал.

Еще Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда сослалась на  пункт 3 статьи 39 Семейного 
кодекса. Там дословно сказано следующее: заемщик по 
договору вправе требовать от бывшего супруга компен-
сировать половину затраченных средств. Судя по  оте-
чественной судебной практике, суды взыскивают ком-
пенсацию из расчета фактически потраченных денег, а 
отказывают тогда, когда истец сам пока не заплатил. 
Если кредит оформлен на одного из супругов, суд не мо-
жет сам частично перевести долг на другого. Для этого 
нужно согласие банка. В нашем случае  его не было.

В нашем споре единственным заемщиком был один 
из супругов. Но даже если супруги выступают созаем-
щиками, как это бывает в ипотечных кредитах, суд не 
вправе изменять состав должников и их обязательства.

В аналогичных ситуациях гражданам надо помнить, 
что банк является стороной кредитного договора, зна-
чит, без его согласия нельзя изменить условия выпла-
ты кредита в данном случае, в соглашении о разделе 
совместно нажитого имущества. А еще бывший супруг, 
который платит кредит, может потребовать вместо де-
нег увеличить свою долю при разделе имущества.

С таким объяснением гражданская коллегия оста-
вила в силе решение первой инстанции в пользу быв-
шего супруга.  

Сам себе прокурор
«Съемка в обществен-
ных местах разрешена, 
— говорит член Ассоци-

ации юристов России Мария 
Спиридонова. — Однако главное 
условие правомерности этих 
действий — съемка не должна 
быть сфокусирована на кон-
кретном лице, не давшем на это 
прямое согласие». 

Но есть исключения: допу-
стима съемка другого человека 
крупным планом, даже без его 
согласия, если она производит-
ся в государственных, общест-
венных или иных публичных 
интересах. Съемка чужих пра-
вонарушений — как раз де-юре 
подпадает под защиту общест-
венных интересов. Но данная 
запись не предназначена для 
широкого распространения. 
Типичный пример — история 
видеосъемки проделок Мари-
ны С.

«Действительно, съемка 
производилась в обществен-
ном месте — на улице, однако 
основным объектом съемки яв-
лялась именно Марина С., — по-
яснил Свердловский областной 
суд. — Данное обстоятельство 
запрещает использовать изо-

бражение гражданина без его 
согласия.

В результате предоставления 
ответчиком видеозаписей в 
правоохранительные органы 
женщина была привлечена к ад-
министративной ответственно-
сти и получила соответствую-
щее наказание. При этом суд от-
метил, что в целях защиты об-
щественных отношений разме-
щение видеозаписей в интерне-
те не требовалось, так как Ма-
рина С. не является публичным 
лицом, не представляет общест-
венно значимого интереса. За-
явленная ответчиком цель 
съемки была достигнута и без 
обнародования видео».

Иными словами: граждан-
ский долг заканчивается на том, 
что съемка передается в поли-
цию. Все. Устраивать нарушите-
лям «минуты славы» в задачи 
активистов не входит.

Минуты некрасивого пове-
дения бывают, пожалуй, у каж-
дого. Самозваным обществен-
ным прокурорам и судьям стоит 
об этом помнить.

Что же касается тех, кто ока-
зался под прицелом камер, надо 
помнить: самостоятельно поме-

шать съемке юридически мы не 
в силах.  Нельзя вырвать у 
«съемщика» телефон и разбить. 
В любых ситуациях надо оста-
ваться цивилизованным чело-
веком, и особенно — если вас 
снимают. Вы можете действо-
вать только убеждением.

«В случае неправомерной 
съемки на улице необходимо 
потребовать прекращения на-
рушения прав, — говорит Мария 
Спиридонова. — В случае отказа 
перестать снимать необходимо 
самостоятельно зафиксировать 
факт нарушения права и выз-
вать полицию. Указанные дей-
ствия обеспечат доказательную 
базу для дальнейшего судебного 
разбирательства. Потерпевшее 
лицо вправе потребовать удале-

ния материалов, уже отснятых, 
однако применять силу оно не 
вправе, как и полиция, прибыв-
шая на вызов, так как каждый 
имеет право на личную непри-
косновенность, и такие дейст-
вия несоразмерны последстви-
ям нарушения права».

Поскольку любители «горя-
чего видео» часто не понимают 
разумных слов, риск, что ваши 
крики и истерики окажутся в 
Сети, велик. Например, в прош-
лом году бурю в Сети вызывал 
ролик с кричащей девушкой, 
опубликованный неким такси-
стом. Фраза «вези меня, мразь» 
стала крылатой. На девушку об-
рушилась волна травли. Хотя по 
большому счету ругать надо 
было таксиста за то, что выло-
жил запись. Если у него были 
претензии к поведению пасса-
жирки, видео можно было пере-
дать в компетентные органы. А 
за то, что обнародовал съемку, 
если по-хорошему, сам должен 
был быть наказан.

«Если видеозапись с вашим 
участием оказалась в интерне-
те, то необходимо обратиться в 
суд с требованием об удалении 
этих материалов и компенса-
ции морального вреда, причи-
ненного неправомерными дей-
ствиями правонарушителя, — 
говорит член АЮР. — Если дан-
ные нарушителя неизвестны, то 
иск необходимо предъявлять к 
администрации социальной 
сети. Если в ходе судебного раз-
бирательства будет установле-
но, что администрация не явля-

ется надлежащим ответчиком 
по иску, то она может предоста-
вить сведения о правонаруши-
теле либо самостоятельно, либо 
по запросу суда».

В свою очередь адвокат Ни-
кита Филиппов рассказал, что 
суды признают законными пу-
бликации в СМИ видеосюже-
тов, например, о нарушителях 
дорожного движения. Такие 
дела на практике уже были.

«Суд при этом указал, что 
спорный видеосюжет был снят в 
целях защиты и профилактики 
правонарушений, а следователь-
но, законен. При этом также сле-
дует учитывать, что сюжет сни-
мался телеканалом, т.е. офици-
ально зарегистрированным 
средством массовой информа-
ции», — рассказал адвокат.

Старший преподаватель де-
партамента правовых дисци-
плин университета «Синергия» 
Наталия Пшеничникова полага-
ет, что вопрос, можно ли публи-
ковать частные видеосъемки 
правонарушителей, еще будет 
обсуждаться, и ссылается при 
этом на разъяснения Верховно-
го суда России.

«Из толкования позиций 
Верховного суда следует, что, 
если демонстрация правонару-
шения размещается с целью за-
щиты правопорядка, никакого 
согласия от попавших в кадр 
граждан не требуется, — говорит 
она. — Сюда явно попадают, на-
пример, видеозаписи с хамящи-
ми или оскорбляющими гра-
ждан лицами, пьяными людьми, 
курящими в неположенных ме-
стах, ворующими чужое имуще-
ство, гадящими в подъездах и 
дворах. Вместе с тем нельзя вы-
ложить, например, видео с пою-
щим во дворе человеком, кото-
рый, возможно, и вел себя нео-
бычно. «Певец» может потребо-
вать удалить видео, так как он 
не нарушал ничьих интересов и 
не совершал правонаруше-
ния».  

ДЕНЬГИ Суд 
оштрафовал 
гражданина 
за отказ 
оплатить 
пиво в баре

ХВАТИЛ 
ЛИШНЕГО
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области ош-
трафовал на 5 тысяч рублей 
гражданина, не оплатившего 
два бокала пива в пабе.

Все, кто ходит по барам, 
должны знать простую истину: 
бесплатный сыр бывает только 
в мышеловке, а бесплатной вы-
пивки вообще не бывает. Но с 
юридической точки зрения до-
статочно интересен вопрос: а 
что будет, если все-таки попы-
таться не заплатить в баре, ка-
кую статью применит полиция?

Правовой эксперимент по-
сле определенных возлияний 
поставил на себе житель города 
Череповец 29-летний Сергей Т.

«Как установил суд, 13 марта 
2021 года в 23.50 Сергей Т. в 
баре в Череповце заказал два 
бокала пива, распорядился ими 
по своему усмотрению, но заказ 
не оплатил, чем причинил ИП 
имущественный ущерб», — рас-
сказали в объединенной пресс-
службе судов Вологодской обла-
сти. 

Между тем во всех барах 
страны действует следующее 
правило: сначала ты распоря-
жаешься пивом по собственно-
му усмотрению, потом уже тво-
ими деньгами распоряжается по 
собственному усмотрению бар-
мен. Никаких изменений в этом 
плане не предусмотрено.

«В судебном заседании 
Сергей Т. с фактом правонару-
шения согласился. Как следует 
из его объяснений, он отдыхал в 
баре со знакомыми. После опла-
ты счета он пошел домой, в ка-
кой-то момент решил вернуть-
ся, увидел знакомого и захотел 

его угостить пивом. Когда зна-
комый ушел, он остался сидеть, 
бармен сказал, что заведение 
закрывается, необходимо опла-
тить два бокала пива. По непо-
нятной причине в связи с состо-
янием алкогольного опьянения 
он решил, что оплачивать счет 
не будет, хотя деньги у него 
были», — рассказывают в объе-
диненной пресс-службе.

Вот здесь и выяснилось, что 
для таких случаев идеально под-
ходит статья 7.27.1 КоАП «При-
чинение имущественного ущер-
ба путем обмана или злоупотре-
бления доверием». Таково ее 
официальное название. Но юри-
сты часто ее называют «мелким 
мошенничеством», так как она 
сходна со статьей УК «Мошен-
ничество», но применяется при 
отсутствии признаков уголовно 
наказуемого деяния, то есть ког-
да ущерб не так велик. 

Наказание по ней — штраф в 
размере до пятикратной стои-
мости причиненного ущерба, но 
не менее 5 тысяч рублей. 

В сухом юридическом остат-
ке получается следующее: зака-
зать что-то и не заплатить — хоть 
в баре, хоть в ресторане — счита-
ется мелким мошенничеством и 
наказывается по статье КоАП. 
Такова практика. Естественно, 
нарушителя обяжут не только 
заплатить штраф, но и возме-
стить ущерб заведению.

Но если ущерб будет доста-
точно велик, то гражданина мо-
гут обвинить и по уголовной 
статье «Мошенничество». 

На практике полиции доста-
точно часто приходится разби-
раться с неплательщиками. На-
пример, в Новосибирске недав-
но в одном из ресторанов кли-
ент нагулял на 5,5 тысячи ру-
блей, а когда в три часа ночи ему 
принесли счет, отказался пла-
тить и в итоге был доставлен в 
полицию.

Часто наказывают также гра-
ждан, заказавших доставку пиц-
цы, забравших заказ, но не опла-
тивших счет курьеру. Правоох-
ранители и в этом случае вменя-
ют неплательщикам мошенни-
чество.  

Нечистый знак

Суть в том, что по этой 
статье предусмотрено 
наказание не только в 

виде штрафа 5 тысяч рублей, но 
и лишение прав на срок от 1 до 3 
месяцев. Такие решения прини-
мает только суд.

Автовладелец избрал изощ-
ренную линию защиты. Он не 
посещал заседания суда, ссыла-
ясь на ограничения по панде-
мии, а также на то, что сам бо-
лен. Зато присылал многочи-
сленные ходатайства. Судя по 
ним, за рулем был не он, по го-
роду ездит машина-двойник, ко-
торой управляет неизвестно 
кто. А инспектор составил фик-
тивный протокол, не установив 
личность нарушителя. Сам себе 
противоречя, он также указы-
вал, что по характерным чертам 
распознать букву под грязью 
было можно. 

Суды (а он прошел их все, 
вплоть до Верховного) посчита-
ли, что уважительных причин 
для неявки автовладельца на 
слушания дела не было. Ограни-
чения по пандемии к моменту 
рассмотрения дела были сняты. 
Справок, подтверждающих его 
болезнь в суд не было предо-
ставлено. Что же касается ма-
шины-двойника, то в предыду-
щий раз суд отменил штраф в 
отношении автовладельца, по-
тому что тот сумел доказать: не 
он был за рулем, а  его жена. А 
сам он находился в момент на-
рушения за границей. Но это во-
все не означает, что по городу 
ездит машина-двойник. В поли-

цию, как отметил Верховный 
суд, по поводу машины-двойни-
ка он не обращался. 

Также все суды указывают, 
что к протоколу подшиты фото 
водительского удостоверения, 
свидетельства о регистрации 
автомобиля, которые указыва-
ют, что за рулем в момент офор-
мления нарушения находился 
сам автовладелец. Об этом сви-
детельствует также фотография 
нарушителя и его пассажирки, 
сделанная на месте инспекто-
ром. 

По всей видимости, неявка в 
суд — это уловка, чтобы инспек-
тор в суде не смог подтвердить, 
что за рулем в момент наруше-
ния находился именно этот гра-
жданин. 

Что же касается того, что 
букву можно было прочесть, то 
для квалификации дела по части 
2 статьи 12.2 это роли не играет. 
Ведь статья предусматривает 
ответственность не за то, чита-
ем номер или нет, а за попытку 
его скрыть. Как пояснил Верхов-
ный суд, в качестве  материалов, 
препятствующих идентифика-

ции регистрационных знаков 
либо позволяющих их видоиз-
менить или скрыть, могут рас-
цениваться искусственные ма-
териалы. Например, листы бу-
маги, картон. А также природ-
ные материалы, в частности ли-
ства, грязь или снег. Если визу-
альный осмотр машины позво-
ляет с очевидностью сделать 

вывод о том, что они нанесены с 
целью затруднения или невоз-
можности идентификации реги-
страционных знаков, напри-
мер, загрязнение фрагмента 
знака не связано с погодными 
условиями или не обусловлено 
процессом движения, допуска-
ющим самозагрязнение, то во-
дитель привлекается к ответст-
венности по части 2 статьи 12.2. 
Судами установлено, что маши-
на была чистой, дорога чистой и 
сухой, даже на знаке не было 
пыли. И только одна буква знака 
заляпана грязью. Об этом  сви-
детельствуют  все документы, а 
также фотографии в деле.   Кро-
ме того, на момент рассмотре-
ния дела мировым судом автов-
ладелец значился привлечен-
ным за неоднократное наруше-

ние Правил дорожного движе-
ния, причем штрафы он не опла-
чивал. Это послужило отягчаю-
щим вину обстоятельством, по-
этому суды нижних инстанций 
справедливо назначили и под-
держали наказание в виде лише-
ния этого водителя прав на 2 ме-
сяца, указал ВС. 

Так что при мойке машины 
надо мыть ее вместе с номера-
ми. И не лепить на регистраци-
онные знаки грязь или снежки. 
А перед выездом лучше лишний 
раз обойти вокруг машины и 
убедиться, что на номер не при-
клеился какой-нибудь осенний 
листок. Все это может быть по-
водом для лишения прав.  

Типичный знак беды для водителя. 
И не потому, что число на нем роко-
вое, а потому, что очень грязный.

Если в кадр случайно попало правонарушение, не стоит торопиться выкладывать запись в Сеть. Ее следует пере-
дать в полицию. Там разберутся.

А К Ц Е Н Т

Неявка в суд — это уловка, чтобы 
инспектор в суде не смог подтвердить, 
что за рулем в момент нарушения 
находился именно этот гражданин

Фактически зака-
зать что-то в баре 
или ресторане 
и не заплатить 
считается мелким 
мошенничеством. 
Такова судебная 
практика. А если 
ущерб будет 
велик, то обви-
нить могут и по 
уголовной статье

При разводе изменить доли общего кредита можно только 
с согласия банка. А лучше всего — погасить кредит до развода. 

Без согласия 
банка суд 
не может переве-
сти часть семейно-
го кредита 
на другого супруга 

А К Ц Е Н Т

Если демонстрация правонарушения 
размещается с целью защиты 
правопорядка, никакого согласия 
от попавших в кадр граждан не требуется
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НЕТ ТАКОГО НОМЕРА
Госавтоинспекция особенно тщательно следит за ре-

гистрационными знаками. Особенно после громкого 

ДТП в Москве с блогером Эдвардом Билом, который 

ездил на машине с прекращенной регистрацией. 

По данным столичного ГИБДД за три месяца этого 

года, составлено 1623 протокола за управление авто-

мобилями, не зарегистрированным в установленном 

порядке. Это на 60 процентов больше, чем за анало-

гичный период прошлого года.

Регистрация машины может быть аннулирована, если 

ее собственник умер. Регистрацию может прекратить 

прежний собственник, если новый не зарегистриро-

вал машину на себя в течение 10 суток с момента по-

купки. Знаки будут объявлены в розыск. 

Прекратить регистрацию машины можно не выходя 

из дома через портал госуслуг. Такая услуга заработа-

ла с апреля 2019 года. И, по данным Госавтоинспек-

ции МВД России, за эти два года таким образом пре-

кратили регистрацию бывших своих машин более 

630 тысяч граждан. 

Отклонено было всего 445 заявок. Причиной послу-

жила невнимательность заявителей. Либо в заявке не 

указаны необходимые сведения, либо прикреплены 

некорректные сканы документов. В любом случае 

при отклонении такой заявки собственник об этом 

предупреждается и может заново оформить заявку, 

прикрепив все необходимые документы. Уже через 

день его просьбу удовлетворят. 
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ЖКХ 

Похолодание 
может 
сдвинуть сроки 
отключения 
горячей воды 

НЕ МАЙ МЕСЯЦ

Ирина Огилько

Городские власти объявили о 
начале отключения горячего 
водоснабжения на профилак-
тику с 11 мая. На портале 
основного поставщика тепла и 
горячей воды уже открыли для 
москвичей график будущих от-
ключений. Но, как выяснил 
корреспондент «РГ», эти планы 
может скорректировать погода.

Напомню, в прошлом году, в 
разгар пандемии коронавиру-
са, горячую воду в Москве от-
ключили только в июле — чтобы 
москвичи на самоизоляции не 
подверглись еще большему ди-
скомфорту. В этом сезоне, по 
словам заммэра по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петра 
Бирюкова, должно было идти 
все по плану. Отключение за-
планировали начать после 
праздников. Продолжитель-
ность его в каждом доме — не бо-
лее 10 дней при нормативе 14 
дней. По словам заммэра, этого 
вполне достаточно для проведе-
ния профилактических работ 
на сетях без потери их качества. 
Завершиться  эти работы долж-
ны к 1 сентября.

Но апрель в канун мая при-
нес москвичам дождь со сне-
гом, а по ночам даже замороз-
ки. При такой погоде по феде-
ральным нормам отключать 
отопление в многоквартирных 
домах нельзя. Это можно де-
лать лишь тогда, когда в тече-
ние пяти суток средняя темпе-
ратура воздуха держится на 
уровне выше +8 градусов. «С 
учетом такой погоды графики 
отключений могут быть скор-
ректированы, — рассказал «РГ» 
главный инженер Московской 
объединенной энергетической 
компании Роман Коровин. — Но 
в любом случае будут провере-
ны и отремонтированы все 17 
тысяч километров теплосетей 
столицы». 

Москвичам он посоветовал 
уточнять графики отключения 
горячей воды ближе к планируе-
мой дате на портале moek.ru.  

ТЕХНОЛОГИИ  

На ВДНХ 
открылась 
первая 
лаборатория 
5G

ДАЙ ПЯТЬ!

Сергей Бабкин

В павильоне «Умный город» на 
ВДНХ открылась первая в Рос-
сии 5G-лаборатория. Здесь ав-
торы стартапов могут проте-
стировать свои разработки на 
самом скоростном интернете 
перед тем, как выводить новин-
ки на рынок. Основа лаборато-
рии — оборудование, которое 
помогает инноваторам подклю-
чаться к 5G.

Связь пятого поколения от-
личается более высокой скоро-
стью передачи данных, скоро-
стью реакции сети и емкостью 
сети. Например, в мобильном 
4G максимальная скорость пе-
редачи данных составляет «все-
го» 150 мегабит в секунду, тог-
да как в 5G — больше гигабита. 
Понятно, что рядовым пользо-
вателям это дает кучу радостей 
и возможность качать фильмы 
и игры в несколько раз бы-
стрее, чем сейчас. Но вообще 
5G задумывался для более гло-
бальных целей. Прежде всего — 
для создания новых программ в 
медицине, городском хозяйст-
ве, строительстве. Такие техно-
логические решения уже есть, и 
город предоставил инновато-
рам площадку для «обкатки».

Одна из разработок связана 
с BIM-технологиями. Они по-
зволяют создавать 3D-модели 
зданий и объектов инфраструк-
туры. Проблема в том, что сей-
час невозможно проводить все 
работы, связанные с моделиро-
ванием, непосредственно на 
стройплощадке. Нужно под-
ключение к кабельным сетям, а 
это возможно только со стацио-
нарными компьютерами. Но 
мощности сетей 5G позволяют 
соединять планшет с вычисли-
тельным сервером беспровод-
ным способом. Если тесты 
пройдут удачно, моделирова-
ние с помощью 5G можно будет 
проводить прямо на выездах.

Протестировать свои 
устройства и сервисы в столич-
ном 5G-демоцентре могут 
крупные компании, стартапы, 
научные институты и отрасле-
вые вузы.  

ОБРАЗОВАНИЕ В столице впервые объявлен набор 
девятиклассников в медиаклассы, а также в IT-классы

Дело есть

Александр Гвардис, 
Ирина Огилько

С 
девятого класса уче-
ники обычной мо-
сковской школы мо-
гут приблизиться к 
будущей профессии. 
Почти в 400 школах 
города для этого вот 
уже несколько лет 
существуют пред-

профессиональные классы. Ме-
дицинские, инженерные, акаде-
мические, кадетские, педагоги-
ческие… А на днях впервые на-
чался прием еще и в медиаклас-
сы, а также объявлен набор в IT-
классы, созданные в 2019-м 
году. Принять участие в испыта-
ниях могут все девятиклассни-
ки без исключения, независимо 
от того, есть интересующий уче-
ника класс в его школе или при-
дется продолжить учебу в дру-
гом учебном заведении. Главное 
— показать хорошие знания на 
вступительных. Зачислят силь-
нейших. Все по-честному. 

Сейчас такие классы посе-
щают более 45 тысяч ребят, или 
на 20% больше, чем год назад. 
«Развитие предпрофессиональ-
ного образования — одна из на-
ших приоритетных задач, — про-
комментировала новый формат 
обучения заммэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова. — У сто-
личных старшеклассников есть 
уникальная возможность осво-
ить профессии будущего в во-
стребованных областях». Кто 
же нужен на рынке труда в сто-
лице в наши дни? Медицинские 
сотрудники всех специально-

стей, IT-специалисты, инжене-
ры в оборонном комплексе, 
транспорте, энергетике. По рас-
четам аналитиков, в ближай-
шие годы 57 профессий исчез-
нет, а 186 новых появится. В Ат-
ласе новых профессий, подго-
товленном «Сколково» и Агент-
ством стратегических инициа-
тив, говорится, в частности, что 
особенно востребованы будут 
специальности, связанные с ин-
женерией и медициной. Такие, 
как IT-медик, генетический 
консультант, молекулярный ди-
етолог, специалист по кибер-

протезированию, строитель 
«умных дорог»....

По-прежнему нужны и жур-
налисты. Марианна Лебедева, 
директор Московского центра 
качества образования, высту-
пающего оператором при созда-
нии предпрофессиональных 
классов, рассказала «РГ», поче-
му решено открыть медиаклас-
сы: 

 —  В современном информа-
ционном мире очень востребо-
вана подготовка в области ме-
диа. Я бы сказала даже, что ме-
диаграмотность нужна  специа-
листу в любой области. Ну и, ко-
нечно, наше решение продикто-
вано в первую очередь запро-
сом самих ребят, которые хотят 
связать свое будущее с медиа. 

Интерес к проекту очень высо-
кий — заявки на открытие таких 
классов подали почти 300 школ. 
Выбрали  57. Тех, у кого самые 
высокие результаты ребят по 
четырем профильным предме-
там — русскому языку, литера-
туре, обществознанию и ан-
глийскому языку. Учитывали и 
деятельность школ в области 
медиа — работу школьного 
пресс-центра, медиацентра, со-
циальных сетей, детского теле-
видения, дополнительного об-
разования по направлению и 
прочее.

Ребята, которые попадут в 
медиаклассы, помимо обяза-
тельных предметов старшей 
школы и углубленного изуче-
ния профильных предметов, бу-
дут заниматься по шести веду-
щим направлениям. Медиажур-
налистикой, медиакоммуника-
циями в социальных сетях, фо-
тожурналистикой, тележурна-
листикой, радиожурналисти-
кой, рекламой и связями с об-
щественностью. На этих уроках 
школьники начнут осваивать 
технологии создания современ-
ного медиатекста, учиться бло-
гингу, рерайтингу, риторике и 
многому другому. 

Один из таких первых медиа-
классов откроется в школе в Не-
красовке. Его директор Майя  

Булаева рассказала корреспон-
дентам «РГ»: «Наша школа всег-
да была в авангарде образова-
тельных тенденций. Именно по-
этому мы сделали все возмож-
ное, чтобы уже 1 сентября у нас 
появился медиакласс. Школа, 
по моему убеждению, должна 
давать не только фундаменталь-
ные знания, но и прикладные 
компетенции. Мы выбрали для 
себя два главных направления — 
SMM и телекоммуникации. Уве-
рена, что  будем в тренде и да-
дим  ребятам самое лучшее и са-
мое актуальное образование». 
Восьмиклассник Никита Жори-
чев из школы в Некрасовке за-
нимался в телестудии с началь-
ных классов, а позже закончил 
медиакурсы. Снимался уже в 
различных фильмах и сериалах. 
Надеется, что  в будущем будет 
совмещать работу телеведуще-
го и режиссера. Счастлив, что 
медиакласс появится именно у 
них, и уже готовится к экзаме-
нам в новый класс. Наташа Ива-
нова из этой же школы планиру-
ет связать свою жизнь с дизай-
ном, но тоже очень хочет по-
пасть в медиакласс: «Это помо-
жет мне стать более открытой и 
общительной. Интересным ка-
жется и направление «фотожур-
налистика»: ведь через  объек-
тив фотокамеры можно лучше 
увидеть красоту окружающего 
мира». Пока же Наташу, Никиту 
и всех других претендентов в 
медиаклассы ждет отбор в два 
этапа. 12 мая —  тестирование, 
которое оценит их языковую 
грамотность и умение работать 
с информацией. А 17 мая — напи-
сание эссе.

Партнерами этого проекта 
стали ведущие вузы страны: Мо-
сковский госуниверситет имени 
Ломоносова, Высшая школа эко-
номики, Государственный ин-
ститут русского языка имени 
Пушкина. Присоединились к 
проекту и крупные СМИ. 

Ученики уже существующих 
IT-классов углубленно изучают 
информатику, математику и фи-
зику. Плюс осваивают одно из 
шести направлений, которое 
для себя выбрала школа.  Ска-
жем, разрабатывают компью-
терные программы, антивиру-
сы, мобильные приложения, со-
бирают роботов и квадрокопте-
ры. Заинтересовало? Для зачи-
сления в IT-класс девятиклас-
сникам 15 мая нужно пройти 
онлайн-тестирование. Для уча-
стия в испытании надо до 12 мая 
зарегистрироваться на портале 
my.mcko.ru.  

Предпрофессиональные классы 
позволяют прикоснуться к профес-
сии еще до окончания школы. 

А К Ц Е Н Т

Заявки на открытие медиаклассов 
подали почти 300 школ. Выбрали 57

ТРАНСПОРТ В мае на улицы Москвы выйдут электробусы собственной сборки

Зеленые маршруты 
Любовь Проценко

М
осква не только одной из 
первых в мире столиц 
переходит на экологиче-

ски чистые электробусы, но и 
сама начала собирать их. Сбо-
рочное производство электробу-
сов «КАМАЗ» на Сокольниче-
ском вагоноремонтно-строи-
тельном заводе открыл вчера 
мэр столицы Сергей Собянин. 

Напомню, решение о замене 
автобусного парка на новый вид 
городского транспорта Москвы 
столичные власти приняли три 
года назад. 600 таких суперсов-
ременных машин уже ходят по 
45 маршрутам столицы. К концу 
этого года их будет 1000, а в бли-
жайшем будущем решено дове-
сти до 2200. Это почти треть на-
земного транспорта столицы, а с 
учетом трамваев на электриче-
ской тяге — до 40 процентов. Ком-
ментируя планы правительства 
города Сергей Собянин сказал: 
«Сегодня электробусный парк 
Москвы самый большой в Евро-
пе. И с каждым годом мы будем 
наращивать и наращивать его 
объемы». Полностью же весь 
парк «Мосгортранса» должен 
стать зеленым к 2030 году.

Самые первые электробусы 
для столицы сделали в Нефте-
камске, на КАМАЗе. Теперь же к 
их сборке присоединилась и Мо-
сква — для этого переоборудова-
ли один из цехов Сокольниче-
ского вагоноремонтно-строи-
тельного завода, где прежде об-

служивали городские дизель-
ные автобусы. Когда власти от-
казались от закупок новых авто-
бусов, сменил свою ориентацию 
и цех. Его модернизировали под 
сборку до 500 электробусов в 
год. Сами машины, как и пре-
жде, приезжают в Москву из Не-
фтекамска на специальных тра-
лах. В Сокольниках их оснаще-
ние продолжается. В первую 
очередь слесари устанавливают 
четыре аккумулятора и токо-

приемник. С этого момента ма-
шина становится на ходу. А даль-
ше производится еще 20 опера-
ций — от установки дверей и от-
делки салона до самого главного 
— мозга электробуса — програм-
много обеспечения, которое 
управляет его узлами и агрега-
тами. Это самые дорогие опера-
ции. Уровень локализации в Мо-
скве достигнет 40 процентов. На 
втором этапе развития произ-
водства — до 2023 года, на пред-

приятии на сборку перейдет еще 
один цех, выпуская в год плюс 
200 электробусов.

Столице сборка электробусов 
добавила 100 новых высокотех-
нологичных рабочих мест. 60 
миллионов налоговых отчисле-
ний благодаря ей будет ежегодно 
получать московский бюджет. 
Но главный выигрыш города — 
чистый воздух. Ведь замена элек-
тробусом только одного дизель-
ного автобуса сокращает выбро-

сы CO
2
 на 60,5 тонны в год. Умно-

жим эту цифру на 1000. Полу-
чится, что уже в этом году на го-
ловы москвичей упадет на 60 500 
тонн сажи меньше, чем три года 
тому назад!

Пассажиры высоко ценят и 
комфорт электробусов. Климат-
контроль делает поездки на них 
комфортными. Причем даже хо-
лодной зимой в салонах тепло, а 
летом не жарко. В каждом из них 
есть USB-разъемы, чтобы по 
пути можно было подзарядить 
гаджет. Медиаэкран просветит 
обо всех последних новостях. 
Уровень шума в электробусах на 
треть меньше, чем в автобусах. 
Запас энергии дает возможность 
пройти машине до 70 киломе-
тров, а когда потребуется заряд-
ка, проблем в Москве нет: вдоль 
всех маршрутов работают более 
сотни зарядных станций. За над-
ежность же работы электробу-
сов отвечают производители, с 
которыми город заключает кон-
тракты жизненного цикла на об-
служивание в течение пятнадца-
ти лет.

Тем временем первые 11 ма-
шин в Сокольниках уже собра-
ны, пять из них прошли полную 
проверку. И, как рассказал ди-
ректор по электротранспорту 
Марсель Мингалиев, в мае они 
выйдут на улицы Москвы пере-
возить пассажиров.  

Новое предприятие Сергей Собянин осмотрел вместе с гендиректором КАМАЗа Сергеем Когогиным (слева).  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Как это было — фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

МЕТРО Участок 
Люблинско-Дмитровской 
линии закроют

Возьмут 
в кольцо

Александр Мелешенко

С  1 по 23 мая закроется  участок «Дубровка» — «Волж-
ская» салатовой  линии метро — этот отрезок располо-
жен на юго-востоке и его закрытие отрежет жителей не-
скольких районов столицы от привычного пути в центр. 
Компенсировать подземку  должны бесплатные автобу-
сы и альтернативные маршруты на МЦК, МЦД и других 
линиях  метро. 

Закроют же движение на эти три недели  ради буду-
щего комфорта. Окно нужно  метростроителям, которые 
возводят станцию «Печатники» Большой кольцевой ли-
нии — второго кольца столичной подземки. Она будет пе-
ресадочной с одноименной станцией салатовой ветки. 
После запуска БКЛ у тех, кто часто пользуется Люблин-
ско-Дмитровской веткой, станет больше вариантов дое-
хать хоть в центр, хоть в соседние районы. 

А как же быть, 
пока подземка будет 
закрыта? Все  до-
вольно просто. Тем, 
кто живет возле пе-
рекрытых станций 
«Дубровка» и «Ко-
жуховская», стоит 
воспользоваться 
остановками МЦК «Дубровка» и «Автозаводская» — с их 
помощью можно  добраться до других веток метро. 
«Если же вы обычно пользуетесь «Печатниками» или 
«Волжской», то стройте свой маршрут через станцию 
МЦД «Люблино», — рекомендуют в департаменте тран-
спорта. — А пассажирам участка «Люблино» — «Зяблико-
во» проще добраться в центр через Замоскворецкую ли-
нию: пересаживайтесь с «Зябликово» на «Красногвар-
дейскую».

Дублировать  перекрытую ветку метро по земле как 
всегда будут бесплатные автобусные маршруты КМ. 
Дептранс обещает запустить около 200 автобусов боль-
шого класса, но предупреждает, что они будут перегру-
жены. Всего компенсационных маршрутов  будет три. 
КМ 1 запустят от метро «Волжская» до метро «Текстиль-
щики». КМ 2 поедет от «Волжской» через МЦД «Любли-
но», метро «Печатники» и «Кожуховская» до «Дубров-
ки». КМ 3 проследует от метро «Печатники» через «Ко-
жуховскую» до «Дубровки». 

Чтобы автобусам ничто не мешало, для них организу-
ют временные выделенные полосы и в целом поменяют 
схему движения в районе закрытых станций. Автомоби-
листам лучше объезжать эти места, поскольку приори-
тет будет у общественного транспорта.  

ПРОЕКТ Стартовала 
реконструкция 
Южного речного вокзала

Кругосветка 
по воде 

Любовь Проценко

Едва Северный речной вокзал, заработавший в минув-
шие выходные после реконструкции, принял первые 
суда, как столичные власти начали работы по обновле-
нию Южного речного вокзала. Об этом сообщил на 
своей странице «ВКонтакте» мэр Сергей Собянин.

«Это важная транспортная точка на юге столицы, — 
написал глава города. — В последние годы из-за плохой 
доступности для пассажиров здесь реже принимают 
круизные теплоходы». Но летом отсюда все-таки мож-
но будет отправиться в круиз к южным городам стра-
ны. Запланированные работы навигацию не остановят. 
Итогом же их будет обновление как самого здания во-
кзала, так и причалов и набережной. 

Напомню, по-
строен Южный реч-
ной вокзал был в 
1932 году. Он пред-
ставлял собой дере-
вянное здание и на-
ходился совсем в 
другом месте — на 
Варшавском шоссе 
у Даниловского мо-
ста. В Нагатинский 
затон его перенесли спустя 40 лет. Постоянное же зда-
ние построили в 1985 году, а заработал он в 1986-м.

В 2000-е годы Южный речной вокзал перешел в 
частные руки. Его бшили типовыми панелями и прев-
ратили в очередной торгово-ярмарочный центр. В 
2017 году из-за нарушения градостроительных норм 
при реконструкции по решению суда здание должно 
было быть снесено...

Но настал все-таки час обновления. Реконструкция 
вернет Южному речному вокзалу исторический об-
лик. Рядом с ним планируется построить галерею сов-
ременного искусства. Здесь же появятся офисы, торго-
вые объекты и рестораны. Добраться к ним можно бу-
дет без проблем. Через затон Новинки построят два пе-
шеходных моста. Работы эти начинаются не с нуля. Как 
рассказал главный архитектор Москвы Сергей Кузне-
цов, уже сейчас идет реконструкция двух ближайших 
набережных — Марка Шагала и затона: «Там появятся 
площадки водных аттракционов, плавучий спа-ком-
плекс, сад с водными растениями и прокат водного 
транспорта». Проложат также велодорожки, откроют-
ся летние кафе с видом на Москву-реку. Для любителей 
же отдыха на воде станет еще более притягательной 
Московская кругосветка — круиз с Северного речного 
вокзала по трем рекам — Москве-реке, Оке и Волге — до 
Южного речного вокзала или наоборот. 

По словам Собянина, закончить реставрацию Южно-
го речного вокзала решено к Дню города в 2022 году.  

Реконструкция вернет зданию речного вокзала его историче-
ский облик, обещают в стройкомплексе столицы. 

Через затон 
Новинки построят 
два пешеходных 
моста

Дублировать  
перекрытую ветку 
будут автобусы

Кстати

Для участия во вступительных ис-

пытаниях необходимо до 30 апре-

ля зарегистрироваться в системе 

my.mcko.ru. Инструкция по реги-

страции доступна на портале про-

екта profil.mos.ru/media/ (раздел 

«Приемная кампания-2021»). Дру-

гие подробности можно узнать на 

портале mcko.ru.
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Развод на орбите

Модуль уже есть в желе-
зе: в РКК «Энергия» по-
казали летный экзем-

пляр. Изначально он строился 
для Международной космиче-
ской станции, запуск ожидался в 
2024 году. Теперь у него будет 
новая сверхсерьезная миссия — 
он станет основой националь-
ной орбитальной пилотируемой 
станции. Или как ее еще называ-
ют — Российская орбитальная 
служебная станция. 

Специалисты не скрывают — 
доработок будет много. Понадо-
бится полтора—два года. Ска-
жем, «космический дом» требу-
ется дооборудовать каютами для 
космонавтов. Надо заменить 
стыковочный агрегат с активно-
го на пассивный, доработать си-
стемы управления движением и 
навигации, телеметрии, связи и 
обеспечения теплового режи-
ма… А еще НЭМ адаптируют для 
запуска на ракете-носителе «Ан-
гара-А5М» с космодрома Вос-
точный — вместо «Протона-М» с 
Байконура. 

Об этапах создания новой 
российской станции на научной 
сессии Общего собрания РАН 
рассказал член-корреспондент 
РАН, первый заместитель гене-
рального конструктора РКК 
«Энергия» Владимир Соловьев. 
Так, планируется два этапа. На 
первом — с 2025 по 2030 год — на-
мечается запустить помимо 
НЭМ еще узловой, базовый и 
шлюзовой модули. А на втором — 
с 2030 по 2035 год — к ним доба-
вятся целевой и целевой произ-
водственный, а также платфор-
ма для обслуживания космиче-
ских аппаратов. Все, как говорят 
специалисты, будет зависеть от 
поставленных к тому времени 
задач.

 Что будет принципиально 
отличать новую станцию от 
МКС? Ее «наклон», то есть на-
сколько орбита станции удалена 
от экватора. У МКС угол накло-
нения меньше 52 градусов, из-за 
чего космонавты могут видеть 
лишь двадцать процентов тер-

ритории России. У будущей на-
циональной станции «наклон» 
дойдет до 97—98 градусов. То 
есть она будет находиться на 
уникальной солнечно-синхрон-
ной орбите, где солнечные бата-
реи всегда освещены. Где пол-
ный обзор, причем во всех спек-
трах — от обычного оптического 
до инфракрасного и радиолока-
ционного. Где мы будем видеть 
все свои территории, включая 
арктическую зону. 

Нам нужна станция, — гово-
рят специалисты, — которая бу-
дет иметь возможность прово-
дить эксперименты не только 
внутри. У которой именно внеш-
ний борт станет платформой для 
наблюдения нашей планеты. А 
направленная «вверх» аппара-
тура будет мониторить космиче-
ское пространство. На борту 
можно развернуть управление 
облаком малых спутников. Это 
совершенно новая работа. Как и 
система обслуживания на так 
называемой внешней платфор-
ме-«подвеске». 

— У нас появится выносной 
стапель, на котором мы сможем 
парковать разного рода автома-
тические аппараты, спутники, — 
поясняет Владимир Соловьев. — 
Здесь будет проходить их ре-
монт, заправка, юстировка по-
лезной нагрузки, а затем они 
снова будут отправляться на 
свои орбиты. Кроме того, мы со-
здадим парк буксиров, которые 
смогут выводить автономные 
модули на нужную орбиту в 
нужное время.

Предусматривается, что на-
учное оборудование снаружи 
станции станут обслуживать ав-
томаты под управлением космо-

навтов. Естественно, нужно раз-
вивать новые перспективные 
технологии, конструкционные 
материалы, высокоскоростной 
интерфейс и интерфейс «чело-
век-машина» и т.д. 

Экипаж станции будет состо-
ять из двух-четырех человек, а 
объем гермоотсеков на втором 
этапе достигнет 667 кубов. При 
этом число внешних рабочих 
мест будет достигать 48 (!). И 
здесь еще такой значимый ню-
анс. Ученые и специалисты про-
думывают новую философию са-
мих пилотируемых полетов: по-
стоянное пребывание космонав-
тов на орбите обходится не 
просто дорого, а очень дорого. 
Но что еще серьезнее — на высо-
коширотных орбитах повышает-
ся и радиационная опасность. 

Поэтому рассматривается 
система посещаемых станций. 
Как отметил президент РАН 
Александр Сергеев, на станции 
планируется использовать робо-
тов и искусственный интеллект. 
Задача: увеличивая автоматиза-
цию проводимых научных эк-
спериментов, ни в коей мере не 

снижать эффективность прово-
димых на орбите целевых работ. 
Обсуждается, что космонавты 
будут «навещать» станцию 
один-два раза в год. Кроме того, 
планируется отправлять до трех 
космических грузовиков. 

На первом этапе летать про-
должат грузовые «Прогрессы» 
и пилотируемые «Союзы», а на 
втором — уже пилотируемые 
«Орлы». Что касается перспек-
тивного транспортного кора-
бля, то, как подчеркнул Влади-
мир Соловьев, довольно редко 
упоминается, что экипаж четы-
ре человека — это стартующий. 
А тот, который будет возвра-
щаться, сможет доходить аж до 
шести человек. И это тоже очень 
важно: здесь заложена идеоло-
гия спасения. 

И еще несколько данных о 
новом корабле. В режиме авто-
номного полета корабль смо-
жет находиться до тридцати су-
ток, при полете в составе орби-
тальной станции — до года. Об-
щая масса при полете к стан-
ции — 14,4 тонны, при полете к 
Луне — 19 тонн. Масса возвра-
щаемого аппарата — 9 тонн. 
Длина корабля — 6,1 метра.

Первый полет нового кора-
бля без экипажа запланирован 
на 2023 год, беспилотный со 
стыковкой с МКС — на 2024-й, с 
экипажем — на 2025-й. Корабль 
не только предназначен для до-
ставки людей и грузов на около-
земную орбиту, но и является 

одним из ключевых элементов 
существующей концепции осво-
ения Луны. Но не исключено, 
что изменения будут внесены и 
в эту программу. А именно: ко-
рабль «Орел» с экипажем может 
полететь не на МКС, а на россий-
скую космическую станцию. 

«Если в 2025 году мы развер-
нем базовый модуль новой стан-
ции, тогда полетим новым кора-
блем. Я встречался с отрядом 
космонавтов, собирал их всех, и 
мы сейчас рассматриваем воз-
можность изменить полетное за-
дание, то есть лететь не на МКС, 
а уже пилотируемый новый ко-
рабль с экипажем полетит на 
нашу российскую станцию», — 
цитирует ТАСС гендиректора 
«Роскосмоса» Дмитрия Рогози-
на. По словам Владимира Соло-
вьева, впервые космонавты по-
летят на новую орбитальную 
станцию в 2026 году.

Специалисты отмечают: со-
здание новой орбитальной стан-
ции потребует примерно столь-
ко же средств, сколько поддер-
жание российского сегмента 
МКС после 2025 года, так как его 
оборудование изношено на 80 
процентов. Россия сможет сама 
профинансировать строительст-
во, но готова и к кооперации, — 
заявил несколько дней назад ви-
це-премьер Юрий Борисов, от-
метив, что станция сможет быть 
промежуточным пунктом для 
полетов и освоения Луны, лун-
ного пространства.  

А К Ц Е Н Т

Корабль «Орел» с экипажем может поле-
теть не на Международную космическую 
станцию, а на новую российскую 

А в это время

Россия за два с половиной года осуществила 58 подряд безаварийных 

пусков космических ракет, повторив рекорд, установленный в совре-

менной истории страны в 1992—1993 годах. Очередным успехом стал 

запуск с космодрома Восточный ракеты-носителя «Союз-2.1б» с 36 

британскими спутниками связи OneWeb. 

Безаварийная серия началась после октября 2018 года, когда из-за ава-

рии при разделении ступеней ракеты «Союз-ФГ» был прерван полет к 

МКС корабля «Союз МС-10». Благодаря системе аварийного спасения 

россиянин Алексей Овчинин и американец Ник Хейг благополучно при-

землились. За этим последовали 27 штатных космических пусков с Бай-

конура, 19 — с Плесецка, пять — с Восточного и семь — с космодрома 

Куру во Французской Гвиане. Для сравнения, за этот же срок в мире 

произошли 17 аварийных стартов: восемь — в Китае, три — в Иране, 

три — в США, два — во Франции и один — в Новой Зеландии, — подсчита-

ло РИА Новости.

В истории современной российской космонавтики аналогичный ре-

корд из 58 подряд успешных космических пусков был установлен толь-

ко раз — с февраля 1992 по февраль 1993 года. Нам есть куда стремить-

ся: в советское время был установлен рекорд из 185 подряд успешных 

космических пусков. Это было с января 1983 по ноябрь 1984 года.

Надо заметить, что в истории российской космонавтики был и «чер-

ный период». Так, в 2010, 2013 и 2016—2018 годах было по одной ава-

рии в год, в 2012 и 2015 годах — по две, в 2014 году — три, в 2011 году — 

четыре.

Комментарий

Валерий Рубаков, академик: 
О том, что с данными по аномальному магнитному момен-

ту мюона не все в порядке, ученые знают уже довольно 

давно. Они были получены на ускорителе в американской 

Брукхейвенской национальной лаборатории. Потом отту-

да эту технику перевезли в центр имени Ферми, где сейчас 

повторили эксперимент. Когда он тоже показал отклоне-

ние момента от расчетной величины, это дало надежду на 

существование новой силы. Конечно, это пока не откры-

тие, надо довести достоверность до 5 сигма, но ученые 

очень вдохновлены, почувствовали, что ухватились за «зо-

лотую жилу». Они наверняка повысят точность измерений 

и будут многократно гонять этот эксперимент в надежде 

все же получить заветные 5 сигма. 

Но у меня есть одно сомнение, связанное не с самим эк-

спериментом, а с исходной цифрой аномалии магнитного 

момента мюона, который рассчитан в Стандартной моде-

ли. Собственно, с ней и сравниваются результаты экспери-

мента. Возможно, сами расчеты не совсем точные. Дело в 

том, что там есть эффекты, вклад которых небольшой, и 

они трудно поддаются расчету. Поэтому могут возникнуть 

погрешности вычислений. А значит, сама величина момен-

та, с которой мы сравниваем, может быть не точна. Так это 

или нет? Наука будет разбираться. Но то, что последние ре-

зультаты сильно подогрели энтузиазм многих ученых, не-

сомненно. 

А КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ У МКС? 

Международная космическая станция работает с кон-

ца 1998 года. Это один из наиболее сложных и доро-

гих инженерных проектов за всю историю человече-

ства. В совместном международном проекте пятнад-

цать участников, из которых пять — основные: Россия, 

США, Канада, Япония и Европейское космическое 

агентство. Строительство началось в 1998 году, а пер-

вая постоянная экспедиция заработала с 2000 года. 

Станция эксплуатируется уже 22 года. Масса достав-

ленного оборудования на МКС — 76 т, правда, на рос-

сийском сегменте его только 7,5. На борту проведено 

более 2 тысяч экспериментов, из них российских — 

400. Это, по словам Владимира Соловьева, результат 

недофинансирования наших научных программ на 

станции.

Как известно, участники проекта МКС договорились 

использовать станцию до 2024 года. Однако ведутся 

переговоры о ее возможной эксплуатации и по исте-

чении этого срока.

Сейчас в составе российского сегмента МКС пять мо-

дулей. В июле планируется запуск еще одного — лабо-

раторного «Наука». Он станет одним из самых боль-

ших на станции. Его очень давно ждут и космонавты, и 

ученые: научные исследования на МКС должны выйти 

на принципиально новый уровень. Кроме того, это 

еще одно стыковочное место для «Союзов» и «Про-

грессов». Еще одна каюта для экипажа, дополнитель-

ный туалет и т.д. Хорошо? Безусловно. Для интегра-

ции «Науки» в МКС потребуется большая и суперсе-

рьезная работа, до десяти выходов в открытый кос-

мос. Там очень много научного оборудования, причем 

значительная часть находится на наружных подве-

сках. Там рабочие места, которые надо будет опробо-

вать.

 Между тем специалисты констатируют: в целом стан-

ция стареет. Изнашиваются конструкции, железо. Еще 

в октябре прошлого года появилась информация: спе-

циалисты РКК «Энергия» прогнозируют лавинообраз-

ный выход из строя многочисленных элементов на 

борту МКС после 2025 года. Как бы там ни было, но 

вот уже который месяц космонавты разбираются с 

утечкой воздуха на станции. Ее первые признаки об-

наружились еще в ноябре 2019 года. Поначалу утечку 

искали в американском сегменте, но в итоге трещины 

нашли в переходной камере модуля «Звезда». Две за-

сверлили и заклеили специальным герметиком. Утеч-

ка воздуха уменьшилась, но не прекратилась.

 Ранее руководитель полета российского сегмента 

МКС Владимир Соловьев сообщал, что из-за негерме-

тичности, которая эквивалентна отверстию диаме-

тром 0,2 миллиметра, давление воздуха на станции па-

дает за сутки на 0,4 миллиметра ртутного столба. Это 

далеко до аварийных значений — от 0,5 миллиметра в 

минуту. Но для компенсации регулярно требуется 

наддув воздухом, азотом и кислородом. 

Ситуация, которая складывается на МКС, может в бу-

дущем привести к серьезным последствиям, заявил 

недавно в эфире телеканала «Россия 1» вице-премьер 

правительства РФ Юрий Борисов. «Мы не можем под-

вергать угрозе жизни космонавтов. Ситуация, которая 

сегодня связана со старением конструкции, железа, 

может привести к необратимым последствиям — до 

катастрофы. Это нельзя допускать», — отметил он, 

комментируя необходимость создания российской 

орбитальной станции. 

Как сообщили в аппарате вице-премьера, в последнее 

время все чаще поступает информация о технических 

неисправностях. Чтобы избежать любых рисков в слу-

чае аварийных ситуаций, необходимо провести техни-

ческое обследование станции. И по итогам принимать 

решение и честно предупредить партнеров по МКС о 

выходе России из проекта после 2025 года. 

Решение о продолжении эксплуатации Международ-

ной космической станции Россией будет принято по-

сле 2024 года исходя из ее технического состояния и 

планов по развертыванию национальной орбиталь-

ной станции, — подтвердили в «Роскосмосе».

Вместе с тем Россия не планирует сокращать научную 

программу на МКС до создания новой национальной 

околоземной станции. «Смысл прост: в пилотируемой 

космонавтике паузы губительны. Пока не начнет пол-

ноценно работать наша национальная станция (пусть 

даже в минимально необходимом объеме), сокра-

щать программы экспериментов на орбите МКС мы 

не должны. Поэтому сбиваться с пути, который мы с 

таким трудом проходим в отношении многофункцио-

нального лабораторного модуля, не стоит. Модуль 

должен быть запущен, и он принесет пользу», — так 

Рогозин ответил в Facebook на вопрос одного из под-

писчиков о необходимости запуска модуля «Наука» к 

МКС на фоне планов по созданию новой станции.

Уже прозвучала и такая мысль: после ухода России со 

станции ответственность за российский сегмент мо-

жет быть передана партнерам по МКС. Не исключает-

ся также вариант коммерческого использования. 

Хотя, как считают некоторые аналитики, США отка-

жутся от предложения взять на себя ответственность 

по управлению российским сегментом МКС после на-

шего выхода из проекта. Так, по словам эксперта в об-

ласти космонавтики Андрея Ионина, которого цити-

рует РИА Новости, «американцам эта станция, по 

большому счету, тоже не нужна, они ставят целью по-

лет на Луну, а там станция не требуется. Она изжила 

свое, и брать проблемы чужого сегмента, который 

был сделан давным-давно, они не будут, а коммерче-

ского применения у этого предложения нет. Главное — 

вопрос безопасности».

А вот издание Financial Times пишет, что НАСА с тех-

нической точки зрения не видит проблем для работы 

МКС до 2028 года. «По техническим параметрам мы 

считаем, что МКС может функционировать до конца 

2028 года. Более того, наш анализ не выявил каких-ли-

бо недочетов, которые могли бы помешать станции 

работать и после 2028 года, хотя, конечно, системы 

электроснабжения и связи потребуют модерниза-

ции», — приводит издание слова представителя НАСА.

Так что совершенно не исключено, что период пере-

крестного использования МКС и новой орбитальной 

станции может продлиться несколько лет. Но никаких 

официальных решений пока нет.

СЕНСАЦИЯ Работа физиков 
претендует на одно 
из главных открытий 
XXI века 

В очередь 
за Нобелями? 

Юрий Медведев

Наука на пороге выдающегося открытия. Возможно, 
одного из самых «громких» в XXI веке. Оптимисты уже 
говорят, что будет дан старт новой физике, как это про-
изошло в XX веке, когда «рядом» с физикой Ньютона 
была создана квантовая. Сейчас надежды связаны с 
сенсационными экспериментами, которые проводят 
ученые на ускорителе в научном центре под Чикаго. Их 
результаты дают шанс на революционный прорыв. По-
чему? Дело в том, что после открытия «божественно-
го» бозона Хиггса была закрыта последняя страница 
знаменитой Стандартной модели, которая описывает 
все элементарные частицы. (Эта модель признана од-
ним из самых важных достижений науки прошлого 
века.) А значит, физикам уже больше не на что надеять-
ся, никаких прорывных открытий они в этой научной 
области не сделают, 
своих Нобелей не 
получат. Стандар-
тная модель как 
глыба стоит на 
пути, не позволяя 
даже надеться на 
прорывы. 

Но, как всегда 
бывает в науке, на-
ходятся «еретики», 
которые ищут вари-
анты поколебать 
каноны. Скажем, 
периодически появ-
ляются сообщения, что проведен эксперимент, кото-
рый поколебал Стандартную модель. Что полученные 
данные в нее не вписываются, а потому надо строить 
новую физику. Однако проходит время, сенсационные 
данные проверяются новыми экспериментами, и появ-
ляется опровержение. А «стандарт» по-прежнему оста-
ется незыблемым.

Но последний эксперимент в центре под Чикаго мо-
жет кардинально изменить ситуацию. А один из руко-
водителей исследования профессор Марк Ланкастер 
заявил: «Мы в восторге, что наши данные не согласу-
ются со Стандартной моделью, это открывает будущее 
с новыми законами физики, новыми частицами и но-
выми, невиданными до сих пор силами». 

Речь идет об открытии в природе новой силы или 
пятого фундаментального взаимодействия. Сегодня 
науке их известно четыре: электромагнитное, силь-
ное, слабое и гравитационное. Именно они определяют 
взаимодействие всех объектов и частиц во Вселенной. 

Само существование всего четырех этих видов по-
ражает, учитывая, что они отвечают за все фантастиче-
ское многообразие явлений в природе. Напомним, что 
многие великие ученые пытались создать единую «те-
орию всего», объединить четыре взаимодействия. А 
Альберт Эйнштейн посвятил этому большую часть 
своей жизни. 

И вот сейчас появился шанс на прорыв — открытие 
пятого взаимодействия. В чем суть эксперимента? На 
ускорителе в лаборатории имени Ферми изучаются 
мюоны. Эти элементарные частицы похожи на элек-
троны, только в 200 раз тяжелее. Они разгоняются по 
14-метровому кольцу в коллайдере под воздействием 
мощного магнитного поля. Ученые измеряли у этих ча-
стиц аномальный магнитный момент. И тут их ждал 
приятный сюрприз: он не совпадал с тем, что давали 
расчеты по Стандартной модели. Правда, есть нюанс: 
на данный момент важнейший показатель достоверно-
сти измерений составляет 4,1 сигма, а для признания 
открытия требуется 5 сигма. Подобные случаи уже не 
раз бывали, когда физики пытались атаковать Стан-
дартную модель, но последующие эксперименты не 
подтверждали сенсацию, так как «пятерки» так и не 
удавалось достичь. Но сейчас есть принципиальное от-
личие. Это уже второй эксперимент, который принес 
сенсационный результат, который не вписывается в 
Стандартную модель. То есть он не опроверг, а под-
твердил первый. А это, по мнению многих ученых, дает 
шанс на выдающееся открытие. И конечно, на новые 
Нобели. Возможно, даже россыпь наград, как это прои-
зошло в XX веке с создателями квантовой физики.  

Полученные дан-
ные открывают 
будущее с новыми 
законами физики, 
невиданными до 
сих пор силами 

Лаборатория имени Ферми может вписать себя в историю, 
открыв новую физику. 

ПРОЕКТ  
Как краска 
поможет 
климату

ПОРА БРАТЬСЯ 
ЗА КИСТИ
Сергей Деменко

Четверо жителей перуанской 
деревни предложили покра-
сить горные вершины Анд в бе-
лый цвет, что должно замед-
лить глобальное потепление и 
снизить температуру. А глав-
ное — вернуть на вершины гор 
снег, которого с каждым годом 
становится все меньше. Прин-
цип понятен: белая краска  от-
разит солнечные лучи, и они 
вернутся в космос. Идея пере-
красить горы победила на кон-
курсе «100 идей для спасения 
мира», и Всемирный банк вы-
делил на ее реализацию грант 
в 200 тысяч долларов. Эта но-
вость несколько лет назад ста-
ла мировой сенсацией. Но чем 
закончился эксперимент, по-
крылись ли Анды снегом, так и 
не было сообщено. Судя по 
тому, что даже Грета Тумберг 
не подхватила эту инициати-
ву, не призвала человечество 
браться за кисти, она закончи-
лась ничем.

Новый вариант этой идеи 
борьбы с потеплением в толь-
ко что опубликованной статье 
в журнале ACS Applied 
Materials and Interfaces пред-
ложили американские ученые 
из Университета Пердью. Они 
утверждают, что создали «са-
мую белую краску» в мире, ко-
торая отражает почти 100 про-
центов солнечного излучения.

Известные сейчас светоо-
тражающие белые краски от-
ражают только 80—90% сол-
нечного света, а ультрафиоле-
товое излучение вообще по-
глощают. Так вот авторам уда-
лось решить эту проблему. 
Они сумели найти вещество, 
которое в отличие от всех се-
годня используемых вообще 
не поглощает ультрафиолет. 
Это сульфат бария. В ходе ис-
пытаний покрытые им повер-
хности даже при прямом сол-
нечном свете имели темпера-
туру на 4,5 градуса ниже, чем 
окружающая среда. Эффект 
работает и в зимнее время.

Оценки показали, что по-
крытие новой краской крыши 
в 100 квадратных метров даст 
охлаждающую мощность в 
11,7 киловатта. Это больше, 
чем у современного кондицио-
нера. Использование этой кра-
ски позволит не нагреваться 
домам в жарком климате и, та-
ким образом, значительно 
снизит расходы на кондицио-
нирование. «Наша краска мо-
жет помочь в борьбе с глобаль-
ным потеплением, помогая ох-
ладить Землю», — отметил ру-
ководитель разработки, про-
фессор Сюлинь Жуань.  

ЛАБОРАТОРИЯ 
У мышей 
вылечили 
глаукому

ГЕН 
ПОЧИСТИЛИ
Аркадий Симонов 

Совершить такой прорыв в ле-
чении тяжелого заболевания 
глаз, от которого страдают 
миллионы людей, помогла ге-
нетика. Ученые Гарвардского 
университета работали с гена-
ми Oct4, Sox2, Klf4, которые 
ранее уже себя зарекомендо-
вали как эффективные борцы 
со старением организма. Тогда 
было показано, что, меняя их 
активность, жизнь мышей 
можно как продлить, так и со-
кратить. 

На этот раз ученые изучали, 
можно ли те же самые гены ис-
пользовать для омоложения 
глаз, в частности для борьбы с 
глаукомой. С помощью биоин-
женерных манипуляций они 
активировали эти гены, после 
чего нервные клетки сетчатки 
животных начали формиро-
вать новые окончания и вос-
станавливать связи друг с дру-
гом, соединяться с централь-
ным зрительным нервом. В 
итоге была вылечена глаукома. 

Говоря о сути метода, уче-
ные считают, что им удалось 
очистить поверхность ДНК от 
так называемых  метильных 
меток. По разным  причинам 
они присоединяются к ДНК, 
меняя активность генов. Что, в 
частности, вызывает болезни 
глаз. Именно удаление этого 
«налета» и позволило вернуть 
зрение. Несмотря на то что 
описанные в работе эффекты 
еще предстоит проверить на 
людях, результаты свидетель-
ствуют о том, что они могут 
перепрограммировать нейро-
ны в мозге у разных видов.  
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ГЕОПОЛИТИКА Международный климатический саммит показал амбиции КНР 
в экологических вопросах

Китай взял курс 
на «зеленую» экономику

МНЕНИЕ 52-я сессия МПА СНГ показала интерес 
международных организаций к работе с Россией

Пространство диалога

Евгений Мамонов,
Проект Россия — Китай: 
события и комментарии

Г
лава КНР Си Цзиньпин, а 
также лидеры 40 госу-
дарств, включая президен-

та России Владимира Путина, 
приняли участие в Междуна-
родном климатическом самми-
те, организованном по инициа-
тиве США. 

Проблемы климата и эколо-
гии становятся одной из цен-
тральных тем международной 
повестки. Причем речь идет не 
только о сотрудничестве и сов-
местных проектах, но и о конку-
ренции. Экологические стан-
дарты, которые ужесточаются с 
каждым годом, постепенно вы-
тесняют с международного 
рынка «не зеленые» компании и 
технологии. Вот почему страны, 
которые до сих пор не сформи-
ровали собственную экологиче-
скую повестку, рискуют в пер-
спективе покинуть междуна-
родную арену. Именно поэтому 
ведущие экономики мира стре-
мятся развернуться лицом к 
«зеленым» вопросам.

«Желание нескольких десят-
ков государств усиливать взаи-
модействие и придерживаться 
уже принятых международных 
конвенций и соглашений вызы-
вает оптимизм, но находить но-
вые пути взаимодействия при-
дется с учетом резкого роста 
конкуренции государств за ми-
ровое экологическое лидерст-
во», — считает ректор РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Иван Лобанов.

Европейский союз уже при-
нял Зеленый пакт (или как его 
еще называют — «Зеленый 
курс»), целью которого являет-
ся достижение нулевых выбро-
сов парниковых газов к 2050 
году. Кроме того, Европарла-
мент согласовал проект Евро-
пейского закона о климате, ко-
торый должен помочь открыть 
новые возможности для про-
мышленности, различных рын-
ков и технологий и в конечном 
итоге для европейской эконо-
мики в целом.

США, которые вернулись к 
Парижскому соглашению по 
климату, обязались более чем 
на половину сократить выбро-
сы парниковых газов уже к 2030 
году, а к 2050 году и вовсе выйти 
на нулевой уровень.

Китайская Народная Респу-
блика, как одна из мировых дер-
жав, также существенно про-
двинулась в экологических во-
просах. Движение в сторону 
экологически цивилизованного 
общества теперь закреплено на 
конституционном уровне.

Выступая на саммите, глава 
китайского государства в своей 
речи отметил, что от окружаю-
щей среды зависит счастье и 
достояние народов разных 
стран. По его словам, все стра-
ны должны сообща добиваться 
эффективности в защите окру-
жающей среды, экономиче-
ском развитии, создании но-
вых рабочих мест и искорене-
нии бедности.

Также Си Цзиньпин заявил, 
что Китай планирует достиг-
нуть углеродной нейтральности 
к 2060 году. По словам китай-
ского лидера, уже с этого года 
потребление угля будет жестко 
контролироваться, а с 2026 года 
начнется сокращение его потре-
бления. В частности, Си Цзинь-
пин отметил, что для достиже-
ния этой цели государство под-
держит предприятия и произ-
водства с минимальными вы-
бросами. Также будет запущена 
онлайн-торговля квотами на 
выбросы углерода.

«Китай, как крупнейшая 
развивающаяся страна в мире, 
совершит самое большое в 
мире сокращение интенсивно-
сти выбросов углерода, за бес-
прецедентно короткие сроки 
мы проделаем путь от пика вы-
бросов до углеродной ней-
тральности, — заявил Си Цзинь-
пин. — Несомненно, это будет 
тяжелая битва».

Лидер китайского государст-
ва также отметил, что период от 
пика выбросов углерода до угле-
родной нейтральности будет 
намного короче, чем период, не-

обходимый для этого развитым 
странам, что требует от Китая 
значительных усилий.

Кроме того, КНР решила 
принять Кигалийскую поправ-
ку к Монреальскому протоколу, 
чтобы усилить контроль за ги-
дрофторуглеродами и другими 
парниковыми газами, не являю-
щимися диоксидом углерода.

Напомним, что Монреаль-
ский протокол был подписан в 
1987 году в Канаде и обязывал 
страны обеспечить контроль 

производства и потребления 
озоноразрушающих веществ. А 
в 2016 году в городе Кигали 
(столица Руанды) была приня-
та Кигалийская поправка к 
Монреальскому протоколу, ко-
торая нацелена на смягчение 
изменения климата путем поэ-
тапного сокращения производ-
ства и потребления гидрофто-
руглеродов. Эти вещества ис-
пользуются при производстве 
холодильного и морозильного 
оборудования, кондиционеров, 

средств противопожарной за-
щиты, ингаляторов, различных 
аэрозолей.

Стоит отметить, что и Рос-
сия, как одна из ведущих миро-
вых держав, уже приняла Кига-
лийскую поправку, которая 
вступила в силу с первого янва-
ря этого года. График сокраще-
ния потребления гидрофтору-
глеродов для РФ выглядит так: с 
2020 года на 5%, с 2025 года на 
35%, с 2029 года на 70%, с 2034 
года на 80% и с 2036 года на 85% 
с последующей неограничен-
ной возможностью использо-
вать ГФУ в объеме 15% от базо-
вой линии.

Выступая на экологическом 
саммите, президент РФ Влади-
мир Путин отметил, что Россия 
со всей ответственностью под-
ходит к выполнению своих меж-
дународных обязательств в эко-
логической сфере.

«Прежде всего это касается 

реализации Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та, Киотского протокола и Па-
рижского соглашения, — под-
черкнул Владимир Путин. — Ве-
дем энергичную работу по фор-
мированию в нашей стране сов-
ременного законодательства, 
обеспечивающего контроль за 
эмиссией углерода и стимули-
рующего ее сокращение».

Президент РФ также отме-
тил, что по сравнению с 1990 го-
дом Россия в большей степени, 
чем многие другие страны, со-
кратила выбросы парниковых 
газов. Выбросы уменьшились в 
два раза — с 3,1 миллиарда тонн 
эквивалента СО2  до 1,6 милли-
арда тонн. Это стало следствием 
кардинальной перестройки 
российской промышленности и 
энергетики, ведущейся в по-
следние 20 лет.

В конце своего выступления 
Владимир Путин подчеркнул, 
что глобальное развитие долж-
но быть не просто «зеленым», 
но и устойчивым во всей полно-
те этого понятия. Причем для 
всех стран без исключения. А 
соответственно, тесно увязы-
ваться с продвижением вперед 
по таким актуальным направле-
ниям, как борьба с бедностью и 
сокращение разрывов в разви-
тии между странами.

Китайский лидер Си Цзинь-
пин также считает, что все стра-
ны должны сообща добиваться 
эффективности в защите окру-
жающей среды и экономиче-
ском развитии, причем разви-
тые страны должны предприни-
мать больше действий и однов-
ременно помогать развиваю-
щимся странам ускорить их 
низкоуглеродную трансформа-
цию. При этом следует избегать 
создания «зеленых» торговых 
барьеров.

«Мы должны тесно сотруд-
ничать, а не критиковать друг 
друга, быть последовательны-
ми, а не отменять вечером 
утренних указов, выполнять 
свои обещания, а не нарушать 
их», — подчеркнул Си Цзинь-
пин.  

Григорий Карасин,
председатель Комитета 
Совета Федерации 
по международным делам

Н
е о с л а б е в а ю щ а я 
санкционная исте-
рия вокруг России 
и громкие заявле-
ния об «исчезающе 
ничтожных воз-
можностях» диало-
га с западными пар-
тнерами шумно за-

балтывают, а фактически засло-
няют взаимодействие, которое 
все же ведется. Одним из приме-
ров такого рода сотрудничества 
является работа на полях меж-
дународных межпарламент-
ских площадок.

На повестку недавно про-
шедшей 52-й сессии Межпарла-
ментской Ассамблеи (МПА) го-
сударств — участников СНГ 
были вынесены весьма серьез-
ные проблемы, решение кото-
рых даже в условиях существу-
ющего кризиса требует только 
коллективного решения. 

Парламентарии собрались 
очно, впервые с начала панде-
мии. В числе весьма представи-
тельных участников — председа-
тели парламентов и палат Азер-
байджана, Армении, Казахста-
на, Киргизии, Молдовы, Узбе-
кистана. В режиме видео-конфе-
ренц-связи к ним присоедини-
лись коллеги из Беларуси и Тад-
жикистана. 

Стержневой темой пленар-
ного заседания Ассамблеи ста-
ла роль парламентов госу-
дарств — участников МПА СНГ 
в законодательном регулиро-
вании миграционных процес-
сов в период пандемии. Влия-
ние пандемии на мобильность 
населения, необходимость раз-
работки гибкого миграционно-
го регулирования в чрезвычай-
ных условиях, уязвимость тру-
довых мигрантов перед выну-
жденными ограничениями, 
расширение доступа к услугам 
здравоохранения, развитие си-
стемы правовой защиты миг-
рантов, недопущение и пресе-
чение дискриминации, пробле-
ма толерантного отношения к 
мигрантам, сохранение мигра-
ционных ресурсов и снижение 

негативного влияния сокраще-
ния миграции на экономику — 
те основные вопросы, которые 
легли в основу дискуссии пар-
ламентариев и руководителей 
профильных европейских орга-
низаций: Европейского регио-
нального бюро ВОЗ, Европей-
ского Регионального Офиса 
Международной Федерации 
обществ Красного Креста и 
Красного Полумесяца, Евро-
пейского бюро Управления 
Верховного комиссара ООН по 
делам беженцев, Бюро Между-
народной организации по миг-
рации в Москве.

Участники заседания догово-

рились продолжить совместное 
обсуждение вопроса о законо-
дательном регулировании миг-
рационных процессов в период 
пандемии на конференции 
«Всеобщий охват услугами 
здравоохранения и цели устой-
чивого развития», которая 
пройдет по инициативе Евро-
пейского бюро ВОЗ на площад-
ке Межпарламентской Ассамб-
леи СНГ осенью 2021 года.

Центральным мероприяти-
ем форума стала международ-
ная парламентская конферен-
ция «Глобальные вызовы и уг-
розы в условиях пандемии 
COVID-19. Терроризм и на-

сильственный экстремизм», 
организованная совместно с 
Парламентской ассамблеей 
Совета Европы, Парламент-
ской ассамблеей ОБСЕ, Парла-
ментской ассамблеей Среди-
земноморья, а также Контртер-
рористическим управлением 
ООН. На пленарных заседаниях 
и четырех сессиях участники 
заинтересованно обсудили це-
лый блок вопросов, прямо или 
косвенно касающихся этой не-
простой и чрезвычайно болез-
ненной темы.

В конференции приняли 
участие высокопоставленные 
представители соответствую-
щих международных институ-
ций, например, председатель 
ПАСЕ Хендрик Дамс, председа-
тель Исполнительного комите-
та — Исполнительный секретарь 
СНГ Сергей Лебедев, замести-
тель Генсекретаря ООН, Испол-
нительный директор Управле-
ния ООН по наркотикам и пре-

ступности Гада Вали, председа-
тель Парламентской конферен-
ции Балтийского моря Пюрю 
Ниеми, Генеральный секретарь 
Интерпола Юрген Шток, Гене-
ральный секретарь Парламент-
ской ассамблеи Средиземномо-
рья Серджио Пьяцци, замести-
тель директора Контртеррори-
стического управления ООН, 
руководитель направления спе-
циальных проектов и иннова-
ций Мауро Миедико, многие 
другие уважаемые деятели ме-
ждународной политики с весь-
ма высоким статусом, проявля-
ющие готовность к нормальной 
работе с нами и, как показывает 
практика, эту работу успешно 
ведущие. 

Серьезный интерес экспер-
тов вызвало обсуждение дейст-
вующих правовых механизмов 
международного сотрудниче-
ства в противодействии терро-
ризму и экстремизму, был при-
веден анализ имеющейся си-
стемы этих механизмов и 
средств, сформированных и 
представленных в официаль-
ных документах ООН. На дру-
гой тематической сессии оце-
нивались актуальные террори-
стические угрозы и масштабы 
требуемых усилий для их пре-
дотвращения. Рассматрива-
лись темы уголовного пресле-
дования, последующей реаби-
литации и реинтеграции терро-
ристов в общество, обсужда-
лись проблемы, связанные с 
иностранными боевиками и с 
их семьями. Говорили об осо-
бенностях способов финанси-
рования и планирования тер-
рористической деятельности, 
об угрозах, исходящих от реци-
дивов терроризма, была дана 
оценка текущим международ-
ным усилиям по предотвраще-
нию всех форм насильственно-
го экстремизма. 

Отдельная сессия была по-
священа вопросам защиты 
прав жертв терроризма и воз-
можностям компенсации им 
страданий и потерь, а также 
подготовке типовых законода-
тельных положений, касаю-
щихся жертв терроризма, кото-
рые должны стать моделью для 
разработки и внедрения подоб-
ного законодательства там, где 

оно отсутствует, и соответство-
вать последним достижениям в 
этом вопросе.

Вообще пандемия оказалась 
важным фактором влияния на 
множество проблем и угроз, 
казалось бы, известных и хоро-
шо изученных. Однако она 
осложнила и без того непро-
стые решения, потребовала по-
иному взглянуть на опасности 
для людей, связанные с терро-
ризмом и экстремистской дея-
тельностью. А эти опасности 
стали еще более серьезными и 
острыми в контексте кризиса 
COVID-19, который усугубил 
существующие факторы уязви-
мости и создал условия, спо-
собствующие распростране-
нию террористами и воинству-
ющими экстремистами своей 
деструктивной идеологии и 
углубляющие раскол и радика-
лизацию в обществе.

Тема пандемии прозвучала 
даже в названии сессии с гра-
жданским и мирным содержа-
нием: «Демократии перед ли-
цом пандемии COVID-19». 
Здесь обсуждались проблемы 
функционирования и эффек-
тивности взаимодействия меж-
дународных институтов в усло-
виях пандемии и ее влияния на 
общественные отношения, на 
ключевые вопросы противодей-
ствия международному терро-
ризму и экстремизму. Надо от-
метить, что модераторами всех 
сессий были участники из пере-
численных выше международ-
ных структур: МПА СНГ, ПАС, 
КТЦ ООН, ПА ОБСЕ, ПАСЕ.

Одним из итогов работы 52-й 
сессии Межпарламентской Ас-
самблеи стала яркая очевид-
ность заинтересованности меж-
дународных участников поли-
тического процесса в совмест-
ной работе над совместной по-
весткой хотя бы просто потому, 
что имеется целый ряд вопро-
сов, требующих коллегиально-
го (то есть совместного) уча-
стия в их решении. А для этого 
непременным условием являет-
ся коллективная работа. Высо-
копрофессиональная и непро-
стая по сути, но совместная... 
Надо руководствоваться соо-
бражениями разумного кон-
структивизма.  

Григорий Карасин: В международ-
ной повестке есть целый ряд вопро-
сов, требующих совместной работы. 

А К Ц Е Н Т

Китайский лидер Си Цзиньпин считает, 
что все страны должны сообща 
 добиваться эффективности в защите 
окружающей среды 

А К Ц Е Н Т

Запад пытается санкционной истерией 
и громкими заявлениями шумно 
заболтать, заслонить взаимодействие 
с Россией, которое все же ведется

Глава КНР Си Цзиньпин отметил, что от окружающей среды зависит счастье и достояние народов.
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ТЕХНОЛОГИИ Цифровые 
аналоги дорог позволят 
оперативно устранять 
аварийные места

Двойник 
разрулит 

Владимир Баршев 

Современные технологии с использованием машинно-
го зрения позволяют быстро создавать цифровые 
двойники дорог и их инфраструктуры. С помощью но-
вого аппаратного комплекса на оцифровку всех дорог 
и дорожной инфраструктуры стандартного города по-
требуется всего 2 недели. 

Этот уникальный комплекс под названием «Авто-
дискавери» был представлен на выставке «Интеллек-
туальные транспортные системы — регионам», про-
шедшей в Калуге. Мобильные лаборатории комплекса 
— по сути, автомобили, напичканные оборудованием, 
сходным с тем, которое обеспечивает движение беспи-
лотным машинам. Они проводят автоматизированную 
оцифровку объектов дорожно-транспортной инфра-
структуры. При проезде через город они производят 
съемку панорамных фото с точными измерениями ко-
ординат и параметров объектов. Благодаря новейшим 
разработкам на базе машинного зрения, нейросетево-
го анализа, LiDAR технологий, система с точностью до  
10 см в режиме онлайн определяет и распознает объек-
ты на дороге — светофоры, дорожные знаки, дорожное 
полотно, а также их текущее состояние.  

Большинство 
ныне существую-
щих систем, позво-
ляющих строить 
цифровые двойни-
ки требуют непо-
средственного уча-
стия человека.  «Ав-
тодискавери» — пол-
ностью автоматизи-
рованная система.  

Все параметры 
объектов структу-
рируются и зано-
сятся в базу во вре-
мя проезда, без долгой ручной обработки. Таким обра-
зом одна такая мобильная лаборатория оцифровывает 
до  150 км в день. Готовые фотопанорамы и проверен-
ные паспорта объектов уже на следующий день доступ-
ны владельцу дороги. Оцифровка стандартного города 
занимает не более 2 недель.

Систему можно использовать не только для первич-
ной оцифровки, то есть создания цифрового двойника, 
но и для регулярного мониторинга состояния дорож-
ной инфраструктуры. Новые данные накладываются 
на уже имеющийся двойник и становится видно, где, 
что не так, где требуется принять срочные меры до 
того, как произойдет ДТП. 

Цифровые двойники дорожной инфраструктуры 
вообще упрощают подготовку проектов организации 
дорожного движения, а также комплексных схем  ее 
организации. А такой комплекс позволяет готовить та-
кую документацию в автоматическом режиме. То есть 
оперативнее устранять недостатки на дорогах. 

Зачастую причиной высокой аварийности на неко-
торых участках дорог становится не состояние дорож-
ного полотна, а именно неправильная организация до-
рожного движения. Эдакая западня, заложенная еще в 
проектировочных работах. Цифровые двойники дорог 
позволят выявлять такие недостатки буквально не вы-
ходя из кабинета.  

Система с точно-
стью до 10 см 
в режиме онлайн 
определяет 
и распознает 
объекты на дороге 

БЕЗОПАСНОСТЬ На Западе 
придумали небылицы 
об учениях в России 
и сами в них поверили

Дымовая завеса

Юрий Гаврилов

Россия видит усиление военной активности НАТО в Ев-
ропе. Об этом вчера в Душанбе на заседании Совета ми-
нистров обороны стран ОДКБ заявил глава военного ве-
домства РФ Сергей Шойгу.

«Продолжаем внимательно отслеживать обстановку, 
ход переброски и развертывания сил НАТО в Европе в 
рамках учений «Дефендер Юроп», — отметил министр. — 
Наблюдаем переброску 53-й пехотной бригады 29-й ди-
визии войск национальной гвардии США, которые при-
были позавчера в албанский порт Дуррес. Вместе с ними 
750 единиц военной техники», — отметил, в частности, 
Шойгу.

По его оценке, ро-
сту военной опасно-
сти способствуют 
США и НАТО, усили-
вающие передовое 
присутствие войск 
альянса на конти-
ненте. Кроме того, 
модернизируется 
военная инфра-
структура альянса, 
растет интенсив-
ность оперативной и 
боевой подготовки, 
реализуется концеп-
ция США «четыре по тридцать». Подогреваются нацио-
налистические настроения на Украине, что провоцирует 
вооруженный конфликт на Донбассе, в том числе в при-
граничных с Россией районах. 

«В последнее время только ленивый не присоединил-
ся к дружному хору обвинений России по любому пово-
ду. То проведение учений на нашей территории не нра-
вится, то возвращение войск в пункты постоянной ди-
слокации раздражает. А кто-то решил нас предупредить 
о последствиях нашей активности на нашей же террито-
рии», — заметил Шойгу. 

Напомним, что недавно министр обороны Швеции 
Петер Хультквист сравнил возвращение задействован-
ных на учениях российских войск с «дымовой завесой». 
Мол, на местах маневров оставлены вооружения и тыло-
вые структуры, что позволяет оперативно перебросить 
туда личный состав. Президент Украины Владимир Зе-
ленский вообще назвал возвращение наших войск «ма-
ленькой победой» Киева.  Из подобных высказываний 
следует, что Москва вернула войска в пункты постоян-
ной дислокации чуть ли не под внешним давлением. В от-
вет Шойгу заявил, что подобные предупреждения Рос-
сия не приемлет и намерена впредь делать все необходи-
мое для обеспечения безопасности своих границ.  

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/video/7981

В последнее 
время только 
ленивый не присо-
единился к друж-
ному хору обвине-
ний России
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ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
ФОТОГРАФ
В Зеленом фойе Московского Художественного театра 
им. А. П. Чехова открылась выставка фоторабот Игоря 
Александрова, приуроченная к его 90-летию. Разуме-
ется, можно было бы придумать более пафосный заго-
ловок для заметок об одном из старейших фотомасте-
ров современной России,  типа «жизнь, отданная сце-
не», но думаю, что Игорь, как никто,  понимает, что те-
атральный фотограф — это звучит гордо! 

Он пришел в Московский Художественный театр в 
Камергерском переулке более 60 лет назад, в 1958 
году, и благодаря его трудам и стараниям сегодня мож-
но прикоснуться к достоверной летописи этого вели-
кого театра. Его фотографии не просто лирические до-
кументы эпохи. Игорь Александров — поэт театраль-
ных буден. Он всегда стремился передать и открытую 
для публики, и скрытую от посторонних жизнь труппы 
и сотрудников Художественного театра такою, какой 
она была, без всяких прикрас. Он чувствовал, что она 
ценна сама по себе, представляет культурное и истори-
ческое достояние. Впрочем, уверен, что он и по сей 
день не позволяет себе рассуждать о ней в столь аб-
страктных терминах. Жизнь Художественного театра — 
это его жизнь в минувшие 63 года, и о другой он не по-
мышляет.  

Игорь никогда не 
придумывал эффек-
тных композиций, 
не заставлял своих 
героев позировать 
часами. Его талант 
— в  редком умении 
разглядеть красоту 
реальной и сцени-
ческой жизни. Он 
вглядывается в 
окружающий мир 
глазами доброжела-
тельного зрителя,  
именно поэтому его 
фотографии облада-
ют такой ценно-
стью. Они показы-
вают то, что могли увидеть люди, приходящие на спек-
такли Художественного театра. Его творческий аске-
тизм мог казаться недостаточно живописным, рядом с 
ним работали мастера, обладающие даром постано-
вочных театральных фотографий, люди необычайно 
талантливые и изобретательные. Эффектность их фо-
торабот была несомненной. Они имели настоящий 
творческий успех.  Но Игорь Александров оставался 
верен себе. Его работы не обманывают, не приукраши-
вают натуру, не лукавят. Но, как правило, открывают 
существо людей и спектаклей. Именно поэтому Марк 
Прудкин на фотографии из спектакля «Братья Карама-
зовы», где он играл Федора Павловича, напишет в 1960 
году: «Милому Игорю — энтузиасту и соучастнику 
спектакля Карамазовых с сердечной благодарно-
стью…». А в 1970 году Олег Стриженов оставит на сво-
ей фотографии из спектакля «Без вины виноватые» та-
кие слова: «Дорогому Игорю, прекрасному художнику 
и товарищу в знак глубокой признательности и уваже-
ния…». Одна из моих любимых фотографий Игоря 
Александрова — семейный портрет 1971 года, на кото-
ром счастливо смеются Наталья Крымова, Анатолий 
Эфрос и Дима Крымов. На ней  Крымова, в ту пору за-
ведующая отделом критики журнала «Театр», написа-
ла: «Дорогому Игорю — товарищу, помощнику, прияте-
лю, сослуживцу, собаководу, художнику — человеку, 
который меня никогда не подводил. Спасибо!» И таких 
благодарственных надписей — множество. Его труд це-
нили все: от Бориса Ливанова до Олега Ефремова, от 
Михаила Яншина до Олега Табакова… И нынешние — 
старые и молодые — понимают, что значит Игорь Алек-
сандров для Художественного театра. И что Художест-
венный театр значит для него. 

МХТ — это неотъемлемая часть его собственной 
жизни. Да и нашей, разумеется, тоже. Ведь мы забегали 
в его фотолабораторию в Камергерском не для того 
лишь, чтобы посмотреть только что проявленную 
пленку, но, чего греха таить, просто потрепаться и 
даже откупорить одну-другую бутылку, купленную по 
соседству в «Российских винах» на улице Горького. И 
твоими собеседниками могли оказаться удивительные 
люди: и Олег Ефремов, и  Вячеслав Невинный, и Анато-
лий Смелянский, далее по списочному составу мхатов-
цев. 

 Впрочем, мы по-
знакомились с Иго-
рем  не в  Художест-
венном театре, а в 
1968 году в редак-
ции  журнала «Те-
атр». До середины 
1970-х годов она 
располагалась в 
трех комнатах ста-
рого дома на углу 
Неглинки и Кузнец-
кого Моста, над знаменитым магазином «Фрукты-ово-
щи», где кроме соков можно было приобрести напит-
ки, которые в ту пору  без особых затей и различий 
именовались «портвейном». Журнал, в котором мне 
посчастливилось работать до 1990 года, был обильно 
иллюстрируемым изданием. С ним сотрудничали са-
мые знаменитые фотохудожники, но Игорь был своим, 
самым близким, безропотно выполняющим для редак-
ции черновую техническую работу. Он был нашим 
«придворным» фотографом: когда в редакцию приез-
жали отечественные и мировые театральные знамени-
тости, их всегда снимал Игорь Александров. Фотогра-
фии Жана-Луи Барро, Ежи Гротовского, Питера Брука, 
Джорджо Стрелера,  Эдварда Олби в редакционном 
портфеле соседствовали с портретами  Георгия Товсто-
ногова, Юрия Любимова, Григория Горина, Александ-
ра Калягина, Андрея Попова…  Заведующая редакцией 
Ирина Николаевна Плужникова и художественный ре-
дактор Елизавета Федоровна Радлова знали, что на 
Игоря всегда можно положиться. И если вспыхивали 
скандалы, они  носили домашний семейный характер. 
Он был частью редакционной семьи, заводилой всех 
праздников. Его фотографии хранятся в наших архи-
вах, напоминая о счастливом времени, когда театр был 
единственной сутью и смыслом всей нашей жизни. 

 Это отношение к театру и его людям Игорь Алек-
сандров сохранил и поныне. Фотоаппарат никогда не 
отделял его от искусства сцены и его творцов. Он не-
разрывно связан с ними всем своим естеством, ка-
ждым мгновением своей профессиональной жизни, 
которая сделала его счастливым человеком. Он сохра-
няет любовь к театру в своем уже неюношеском возра-
сте и приглашает всех нас разделить эту любовь вместе 
с ним. Глупо отказываться от этого приглашения.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Работы Игоря 
Александрова не 
приукрашивают 
натуру, не лукавят. 
Но, как правило, 
открывают 
существо людей 
и спектаклей

Фотоаппарат 
никогда не отде-
лял его от искусст-
ва сцены 
и его творцов

ПРЕМЬЕРА «Василисса» в РАМТе — взрослый разговор с подростками

Смешно, аж жуть
Ольга Штраус

З
аинтересовать театром са-
мую «трудную» публику — 
подростков десяти-двенад-

цати лет — задача непростая. Рос-
сийский академический моло-
дежный театр полгода назад про-
водил даже специальную мастер-
скую для режиссеров и драма-
тургов. И вот — первый результат 
трудов. Пьесу Марии Малухиной 
«Василисса» на малой сцене 
РАМТа воплотил Филипп Гуре-
вич. 

Получился весьма вырази-
тельный коктейль из фольклор-
ных мотивов (сказок, былин, бы-
личек), детских ужастиков типа 
«отдай мое сердце!», популярной 
телесаги о вампирах и оборотнях 
и распространенных страхов 
всех современных родителей о 
том, что взлелеянное дитятко мо-
жет пропасть в неизвестном на-
правлении не то по собственно-
му желанию, не то волей злых 
людей.

Спектакль насыщен всякого 
рода фольклорной нечистью: 
мавками, русалками, летавцами, 
одноглазым лихом, а также при-
думанными драматургом гибри-
дами вроде старичка Балибошки. 
Но сочинены они с таким точным 
знанием славянской первоосно-
вы, что без всяких зазоров ло-
жатся на «уже где-то слышан-
ное». И ничуть не удивляешься, 
что сказочный царь Берендей, 

живущий в заповедном лесу, по 
сути является Медведем. Как го-
ворится, закон — тайга, медведь — 
хозяин. А вражду между нечи-
стью и людьми спровоцировали 
хулиганы-богатыри, когда взя-
лись наводить свои порядки на 
неподконтрольной им террито-
рии — нарушение экологическо-
го равновесия никогда ничем хо-
рошим не оканчивается. 

Очень выразительно стилизо-
ваны в пьесе и ворожба-заговоры 
(«стоит баня, на бане доска, на 
доске тоска…»), и обзывалки в 

формате «детского фольклора» 
(«Я, я! Жирная свинья»). 

Но самое, пожалуй, симпа-
тичное в этой театральной рабо-
те то, что сделана она очень чест-
но. Страшные места здесь по-на-
стоящему страшны. И эта готика, 
в которую с упоением играют по-
становщики, конечно, не может 
не отозваться сладким ужасом в 
зрительском сердце. Тем более 
что ранний подростковый воз-
раст — самый благодарный для 
такого рода романтических пе-
реживаний. Дева-Полуденница 

(Полина Виторган) является пу-
блике в подвенечном наряде, 
сжимая в руке истекающее алой 
кровью сердце — точный аналог 
этого анатомического органа. А 
злодей-Летавец (Денис Фомин) 
столь омерзителен в своем гри-
ме, что когда он проходит мимо 
зрительских рядов, поневоле хо-
чется отшатнуться. 

Однако все эти ужасы дозиру-
ются (или утрируются) ровно на-

столько, чтобы в итоге вызвать 
смех — как и положено в очисти-
тельной «страшной сказке». И 
пара главных персонажей — Ва-
силисса (Полина Лашкевич) и Бе-
лояр (Владимир Зомерфельд) — 
обаятельные своей наивной ин-
фантильностью, они взрослеют 
ровно тогда, когда сталкиваются 
с настоящими взрослыми вопро-
сами. 

Режиссер Филипп Гуревич 
подчеркивает: «В спектаклях для 
детей и подростков мне кажется 
важным размывать границы на-
зидательности «это хорошо/это 
плохо» и говорить о полутонах, о 
неоднозначности реального 
мира». Такой подход не просто 
учит толерантности — он позво-
ляет авторам постановки дер-
жать интригу действа до конца.

А зрители-родители, думает-
ся, с интересом будут постигать, 
как справляются постановщики 
с одним из навязчивых «мам-
ских» страхов в современных се-
мейных разладах: родишь ребен-
ка от иностранца, а потом, если 
что, не сможешь в свою страну 
его вывезти… 

К сожалению, условия ма-
ленькой сцены и темная декора-
ция не всегда позволяли подроб-
но рассмотреть происходящее — 
многие мизансцены пришлось 
увидеть фрагментарно. И это, по-
жалуй, главный минус, который 
можно инкриминировать спек-
таклю.  

Ужасы в спектакле дозируются (или 
утрируются), в итоге вызывая смех,  
как и положено в страшной сказке.

КИНО ММКФ показал «Паркет» Александра Миндадзе

Какаду танцует танго

Валерий Кичин 

С
тареющий донжуан 
по прозвищу Какаду 
в наряде утомленно-
го попугая приходит 
на вечер любителей 
танго, чтобы бле-
снуть на подиуме 
полузабытым искус-
ством манерного 

танца с двумя бывшими — женой 
и любовницей. С обеими не ви-
делись четверть века. 

Первая ассоциация, которую 
вызывает краткий пересказ, — 
«Джинджер и Фред». Но по мере 
продвижения фильма «Паркет» 
к скорбному финалу приходит 
осознание его абсолютного род-
ства с постоянной темой Алек-
сандра Миндадзе — предощуще-
нием катастрофы. В фильме это 
вполне рутинная смерть, неиз-
бежно завершающая процесс 
старения человека. Но сама по-
пытка героев уцепиться за свое 
небезгрешное, бурное, полное 
порока и вздора прошлое выпи-
рает за пределы этих трех судеб, 
чем-то заинтересовавших авто-
ра. Он рассказывает о чем-то 
значительно более важном для 
нашего времени. Более всеох-
ватном и потому более грозном, 
чем смерть киногероя. Миндад-
зе говорит, что фильм рожден 
личными эмоциями — внима-
тельный зритель с разной степе-
нью смутности ощутит, что это 
и его эмоции тоже. Объяснить 
их невозможно — как нельзя 
скалькулировать сгустившийся 
перед грозой воздух.

В фильме есть эффектный 
прием: Какаду, которого играет 
пластичный польский актер Ан-
джей Хыра, пикируется с быв-

шей женой-партнершей в тан-
цзале, и мерцающий свет цвет-
ных лазеров то и дело выхваты-
вает из полутьмы, выбеливает 
его лицо — на миг исчезают мор-
щины у глаз, по лицу словно 
пробегает отблеск утраченной 
молодости. А потом оно возвра-
щается к сегодняшней неумоли-
мой реальности, когда и силы 
былой уже нет, и страсть прихо-
дится более наигрывать, чем 
ощущать. От всего этого в глазах 
Какаду читаются сразу и вызов, 
и дерзкая безнадега. Он и пони-
мает, что пути назад нет, и гонит 
это понимание от себя.

Женщины Какаду — каждая 
по-своему прекрасна. У обеих 
вычурные, как танго, клички и 
взрывные, как в танго, эмоции. 
Элизабет у польской актрисы 
Агаты Кулеши («Ида») с траги-
ческим лицом погасшей клоу-
нессы и рублеными, яростными 
репликами — былая любовница 
в этом трио, где смешались по-
хоть и ненависть, обманутые 
надежды и бессильная жажда 
мщения. Валенсия у израиль-
ской актрисы Евгении Додиной 
— со снисходительной повадкой 
априорной победительницы 
(законная жена!), холодной ус-
мешкой и ироническим бес-

страстием, за которым угады-
вается море комплексов и неу-
толенных желаний. Обе взъеро-
шены и агрессивны. В кадре 
танцующей камеры румынско-
го оператора Олега Муту в 
основном эти трое, крупно: 
лица или ноги, плетущие танце-
вальные па. Окружение почти 
не прорисовано, но мощно пе-
редано ощущение клаустрофо-
бии — запертости то ли в этом 
отеле, то ли в духоте социума с 
его бессмысленностью и безна-
дегой. И призрак близкой беды 
все время подает свои сигналы 
— то вечно подламывающимися 

ногами Элизабет, то костью в 
горле, от которой можно задох-
нуться.

И есть даже удивительный 
призрак близкого будущего, ко-
торое всем уготовано. Он в льди-
нистых глазах карапуза — внука 
Какаду: в них нет ничего, кроме 
настойчивого, не терпящего воз-
ражений требования — дай, не 
хочу, не буду! Карапуз Саша Иса-
ков в бальной сорочке с красной 
бабочкой на эту роль найден с ге-
ниальной точностью: из всех 
разнокалиберных и весьма коло-
ритных участников фильма он 
самый органичный и вырази-
тельный. 

О чем все это — угадывается. 
Где это — не так важно. Некая 
вневременная среда, освобо-
жденная от примет быта, как у 
Андрея Звягинцева в «Изгна-
нии». Уголок человеческой все-
ленной, где-то на ее самой вымо-
рочной обочине. Действие за-
мкнуто в безликих интерьерах 
отеля, снятого в Румынии. Акте-
ры собрались из разных стран, 
причем двое говорят по-русски с 
сильным акцентом, и режиссер 
не счел нужным их переозвучить 
— доля отстраненности необхо-
дима в этой модели существова-
ния, где все сгущено до сверх-
плотности. Миндадзе и как дра-
матург и как режиссер всегда 
оперировал предчувствием 
близкой беды, будь то Черно-
быль в дни взрыва («В субботу») 
или предвоенная Россия («Ми-
лый Ханс, дорогой Петр»). В лю-
бом его сценарии от «Парада 
планет» до «Армавира» он иссле-
довал не столько событийную 
канву нашей жизни, сколько вну-
тренний космос увязших в ее па-
утине людей. «Паркет» — его са-
мый свободный от бытовой кон-
кретики фильм, композиция из 
конвульсий душ уже опустошен-
ных, не имеющих цели и сущест-
вующих прошлым, столь же пу-
стым и выморочным — в истери-
ческих попытках его вернуть. 
Элегичное танго звучит как отпе-
вание пустых иллюзий.

Воспринимать эту историю 
как чеховскую драму не столь уж 
привлекательных, выходящих в 
тираж, вздорных и лишенных ви-
тальности субъектов бессмы-
сленно — если пытаться, будет 
скучно. Все преображается, если 
понять ее как своего рода пара-
болу, замкнутый круг, беличье 

колесо, которое может вращать-
ся как угодно интенсивно, но ни 
на шаг не продвинет своего плен-
ника. Это еще и температурный 
график, пиками уходящий в зону 
абсурда. Ближайшие родствен-
ники «Паркета» по складу худо-
жественного мышления — «Ги-
бель богов» Висконти или хоть 
даже «Сало» Пазолини. Тоже 
кардиограммы кризиса. Я не 
крупность явлений сравниваю — 
это индивидуальное дело каждо-
го, я только о художественном 
методе.

Финал ставит последнюю точ-
ку, которой не избежать никому 
— ни конкретному человеку, ни 
приболевшему обществу, ни це-
лым странам и цивилизациям. 
Из стерильного отеля — противо-
естественной помеси дискотеки 
с больничной палатой — опера-
тор выводит нас на щемяще род-
ной, но столь же безжизненный 
простор фабрично-заводского 
пригорода с бескрайним кладби-
щем, куда направляется хилая 
процессия временно живущих 
персонажей. Перед ними реаль-
ность, от которой они пытались 
сбежать в свой мир отлетевших 
танго. И внучок пестрого Какаду, 
ко всему этому глубоко равно-
душный, запулит финальным 
снежком нам прямо в глаз. При-
говор поколению, живущему от-
мершим прошлым, сформиро-
ван, осталось привести его в ис-
полнение. Но это уже тема неиз-
бежно грядущих фильмов.  

Танго втроем: в кадре — 
Евгения Додина, Агата Кулеша, 
Анджей Хыра. 

А К Ц Е Н Т

Это была попытка ухватить отмершее 
прошлое за хвост и вернуть его в свою 
жизнь — как соломинку, которая никогда 
еще не спасала ни одного утопающего

— Следите за новостями 
Московского кинофестиваля 
rg.ru/sujet/6538
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АНОНС 
Планы 
Большого 
театра 
в новом сезоне

МОЦАРТ 
ВСТРЕТИТСЯ 
С САЛЬЕРИ 
Мария Бабалова

Возвращаясь к допандемийной 
традиции, Большой театр объя-
вил о ближайших творческих 
намерениях в конце апреля. И 
сделал это, как и прежде, в оч-
ном формате, собрав большую 
пресс-конференцию в парад-
ном Историческом фойе с уча-
стием всех руководителей. 

Тон деловому, но оптими-
стическому по настроению раз-
говору задали генеральный ди-
ректор Большого театра Влади-
мир Урин, главный дирижер Ту-
ган Сохиев и художественный 
руководитель балетной труппы 
Махар Вазиев.

Первой премьерой станет 
опера Моцарта «Дон Жуан» в 
постановке петербургского ре-
жиссера Семена Спивака, за 
дирижерский пульт встанет Ту-
ган Сохиев. Эта постановка 
была запланирована еще на 
лето 2020, но теперь ожидается 
в ноябре 2021 на Новой сцене.

Самой ответственной опер-
ной премьерой станет вагне-
ровский «Лоэнгрин» (режиссер 
— Франсуа Жирар, дирижер — 
Эван Роджистер) на Историче-
ской сцене в феврале 2022. Это 
совместный проект с нью-йорк-
ской «Метрополитен-оперой», 
как и недавняя премьера оперы 
«Саломея».

На июнь 2022 намечена еще 
одна масштабная премьера — 
«Хованщина» Мусоргского. 
Эту оперу поставит на Истори-
ческой сцене один из интере-
снейших современных режис-
серов Саймон Макберни сов-
местно с Туганом Сохиевым.

На Камерной сцене имени 
Б.А. Покровского будут пред-
ставлены репертуарные редко-
сти. Речь о «Маддалене» Проко-
фьева и «Испанском часе» Ра-
веля, которые в один вечер объ-
единит Владиславс Настав-
шевс. А режиссер из Красноярс-
ка Роман Феодори поставит 
оперу Доницетти «Линда ди 
Шамуни». Самым экзотичным 
названием афиши станет опера 
Сальери «Фальстаф, или Три 
шутки» в интерпретации ре-
жиссера Александра Хухлина.

Мировая премьера балета 
«Мастер и Маргарита» на му-
зыку Альфреда Шнитке в поста-
новке Эдварда Клюга была пе-
ренесена из-за пандемии. Она 
состоится в этом сезоне. Еще 
одну мировую премьеру специ-
ально для Большого готовит хо-
реограф Алексей Ратманский - 
балет «Искусство фуги» на му-
зыку Иоганна Себастьяна Баха 
запланирован на апрель 2022. 
Наконец, в июле 2022 года бу-
дет представлен проект трех од-
ноактных балетов Вячеслава 
Самодурова («Танцемания» на 
музыку Юрия Красавина), Ар-
темия Белякова («Времена 
года» на музыку Александра 
Глазунова) и Антона Пимонова 
(«Сделано в Большом» на му-
зыку Анатолия Королева).  

Махар Вазиев рассказал о балетных 
премьерах, которые ждут зрителей 
в Большом в следующем сезоне. 

Прямая речь 

Владимир Урин, 
гендиректор 
Большого театра: 
— Мы пережили невероятно труд-

ное время. Но все же все то, что 

мы запланировали на текущий се-

зон уже с поправками на новую 

реальность, нам удается вопло-

тить. Хотя был период, когда в те-

атре болело до 150 человек, а это 

значило, что и все те люди, что 

были с ними в контакте, отстраня-

лись от работы. И сегодня даже 

трудно подсчитать сколько экс-

тренных замен было сделано 

только для того, чтобы спектакль 

обязательно состоялся. И весь 

коллектив театра показал свою 

абсолютную «дееспособность». 

И я всем хочу сказать: «Огромное 

спасибо!». Но, думаю, еще долго 

будем с этой бедой, которая на-

зывается «пандемия». Но очень 

важно и в профессиональном, и 

человеческом плане, что театр 

продолжает работать.
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Администрация МР «Жуковский район» информирует о проведении 
общественных обсуждений проектной документации планируемой хо-
зяйственной деятельности, включая материалы по оценке воздействия на 
окружающую среду, по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Реконструкция торгово-бытового комплекса по адресу: Калуж-
ская область, Жуковский район, сп село Тарутино, дер. Маринки, д. 101». 

Заказчик планируемой деятельности: ООО « АМ-Сервис», адрес: 
143395, Московская обл., Наро-Фоминский район, западнее деревни  Со-
фьино ММК 21 км. Телефон: 8-903-811-75-21. 

Представитель заказчика: Сирук Сергей Станиславович,  тел.: 
8-903-811-75-21.

Проектировщик: ИП Баженов А.А., г. Жуков Калужской обл.   
ОРГНИП 316402700067806, ИНН 400700241771, ООО « Бинар». Адрес: 
248001, Калужская обл., г. Калуга, ул. Ленина, 73, тел.: (4842) 576463.

Местоположение намечаемой деятельности: Калужская область, 
Жуковский район, сельское поселение село Тарутино, дер. Маринки. 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Цель намечаемой деятельности: реконструкция торгово-бытового 

комплекса. 
Основные характеристики объекта: Нежилое здание торгово-бы-

тового комплекса 2-этажное без подвала, каркас из железобетонных ко-
лонн и металических ферм, наружные стены из сендвич-панелей. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 28.04.2021 г. no 07.06.2021 г. 

Общественные слушания состоятся  8 июня 2021 г. в 15.00 часов 
в Администрации МР Жуковский район, расположенной no адресу: 
Калужская область, г. Жуков, ул. Гурьянова. д. 31.

Замечания и предложения от граждан и общественных организаций 
принимаются в письменной форме c указанием контактной информации 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или 
учебы) с 28.04.2021 г. по 07.06.2021 г. и в течение 30 дней после оконча-
ния общественных слушаний в Администрация МР Жуковский район по 
адресу: 249191, Калужская область, г. Жуков, ул. Гурьянова, д. 31,  с 8.00 
до 16.00 обед с 13.00 по 14.00. Тел.: (48432) 5 -61-75. 562-35.

Техническое задание на проведение Оценки воздействия на окружа-
ющую среду, материалы проектной документации планируемой хозяй-
ственной деятельности, включая материалы по опенке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), доступны для ознакомления и замечаний 
ежедневно (кроме выходных, праздничных дней) в период с 28 апреля 
по 7 июня по адресу: Калужская область, г. Жуков, ул. Гурьянова, д. 31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, юр.
адрес: 394077, Воронеж, бул. Победы, д.19, офис 1  
(сайт: http://agroeco.ru, тел. 8473 262 02 44), информирует о нача-
ле проведения предварительной оценки и составлении техниче-
ского задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ по ОВОС) для объекта государственной экологической 
экспертизы проектной документации «Источники водоснабжения 
Фермы 1 — Свиноводческого комплекса» (далее — Объект).

Цель намечаемой деятельности: водоснабжение объекта по вы-
ращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Воронежская область, Верхнемамонский район. Зе-
мельный участок с кадастровым номером 36:06:1500003:46.

Примерный срок проведения ОВОС: II—IV кварталы 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний: Администрация Верхнемамонского муниципального района 
Воронежской области.

Форма общественных обсуждений: общественные обсуждения 
проводятся в форме опроса.

Срок и место доступности ТЗ по ОВОС: с проектом техническо-
го задания на разработку раздела проектной документации: 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (ТЗ по ОВОС) можно 
ознакомиться в течение 30 дней со дня публикации данного объяв-
ления по адресу: 396467, Воронежская область, Верхнемамонский 
район, с.Гороховка, ул.Советская, 170, помещение 7, с 8.00 до 12.00 
и с 13.00 до 16.00 ежедневно в рабочие дни.

Телефоны для справок: 8 (473) 555-15-25 — Администрация 
Гороховского сельского поселения, 8 (910) 340-21-01 — Общест-
венная приемная ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК».

Форма представления замечаний и предложений: замечания и 
предложения подаются общественностью в письменной форме и 
документируются в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления по адресу: 396467, Воронежская область, Верхнема-
монский район, с.Гороховка, ул. Советская, 170, помещение 7, 
с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 ежедневно в рабочие дни.

Дополнительное информирование участников процесса оцен-
ки воздействия на окружающую среду осуществляется по вторни-
кам с 13.00 до 15.00 в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления в виде консультаций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, 
юр.адрес: 394077, Воронеж, бул. Победы, д.19, офис 1  
(сайт: http://agroeco.ru, тел. 8473 262 02 44), информирует о нача-
ле проведения предварительной оценки и составлении техниче-
ского задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ по ОВОС) для объекта государственной экологической 
экспертизы проектной документации «Источники водоснабже-
ния Фермы 2 — Свиноводческого комплекса» (далее — Объект).

Цель намечаемой деятельности: водоснабжение объекта  
по выращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Воронежская область, Верхнемамонский район.  
Земельный участок с кадастровым номером 36:06:1500017:238.

Примерный срок проведения ОВОС: II—IV кварталы 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: Администрация Верхнемамонского муниципального рай-
она Воронежской области.

Форма общественных обсуждений: общественные обсуждения 
проводятся в форме опроса.

Срок и место доступности ТЗ по ОВОС: с проектом техническо-
го задания на разработку раздела проектной документации: 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (ТЗ по ОВОС) мож-
но ознакомиться в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления по адресу: 396481, Воронежская область, Верхнема-
монский район, село Осетровка, улица Алпеева, 23, с 8 час. 00 мин. 
до 16 час. 00 мин. Перерыв с 12 час. 00 мин. до 13 час. 00 мин.

Телефоны для справок: 8 (473) 555-11-98 — Администрация 
Осетровского сельского поселения, 8 (910) 340-21-01 — Общест-
венная приемная ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК».

Форма представления замечаний и предложений: замечания и 
предложения подаются общественностью в письменной форме и 
документируются в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления по адресу: 396481, Воронежская область, Верхнема-
монский район, село Осетровка, улица Алпеева, 23, с 8 час. 00 мин. 
до 16 час. 00 мин. Перерыв с 12 час. 00 мин. до 13 час. 00 мин.

Дополнительное информирование участников процесса оцен-
ки воздействия на окружающую среду осуществляется по вторни-
кам с 9.00 до 12.00 в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления в виде консультаций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, 
юр.адрес: 394077, Воронеж, бул. Победы, д.19, офис 1.  
(Сайт: http://agroeco.ru, тел. 8473 262 02 44) информирует о нача-
ле проведения предварительной оценки и составлении техниче-
ского задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ по ОВОС) для объекта государственной экологической 
экспертизы проектной документации «Ферма 2 — Свиноводче-
ского комплекса» (далее — Объект).

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта по вы-
ращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Воронежская область, Верхнемамонский район. Зе-
мельный участок с кадастровым номером 36:06:1500017:238.

Примерный срок проведения ОВОС: II—IV кварталы 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: Администрация Верхнемамонского муниципального рай-
она Воронежской области.

Форма общественных обсуждений: Общественные обсужде-
ния проводятся в форме опроса.

Срок и место доступности ТЗ по ОВОС: с проектом техническо-
го задания на разработку раздела проектной документации: 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (ТЗ по ОВОС) мож-
но ознакомится в течение 30 дней со дня публикации данного объ-
явления по адресу: 396481, Воронежская область, Верхнемамон-
ский район, село Осетровка, улица Алпеева, 23, с 8 час. 00 мин. 
до 16 час. 00 мин. Перерыв с 12 час. 00 мин. до 13 час. 00 мин.

Телефоны для справок: 8 (473) 555-11-98 — Администрация 
Осетровского сельского поселения, 8 (910) 340-21-01 — Общест-
венная приемная ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК».

Форма представления замечаний и предложений: Замечания и 
предложения подаются общественностью в письменной форме и 
документируются в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления по адресу: 396481, Воронежская область, Верхнема-
монский район, село Осетровка, улица Алпеева, 23, с 8 час. 00 мин. 
до 16 час. 00 мин. Перерыв с 12 час. 00 мин. до 13 час. 00 мин.

Дополнительное информирование участников процесса оцен-
ки воздействия на окружающую среду осуществляется по вторни-
кам с 9.00 до 12.00 в течение 30 дней со дня публикации данного 
объявления в виде консультаций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

заместителя председателя суда, судей 
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Зюзинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— мировых судей  — 4 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности;

Тверской районный суд:
— заместитель председателя суда  — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности;

Щербинский районный суд: 
— мировых судей  — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности заместителя председателя суда, судей район-
ных судов и мировых судей судебных участков города Москвы 
принимаются до 28.05.2021г. в Квалификационной коллегии су-
дей г.Москвы без предварительной записи с понедельника по 
четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу  
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г.Москва, Бо-
городский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Чер-
нушинского городского округа Пермского края уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Строительство объектов обустройства 
разведочной скважины № 151 Чернушинского месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство добыва-
ющей разведочной скважины Чернушинского месторождения, 
строительство системы сбора и транспорта нефти, электроснаб-
жения.

Местоположение намечаемой деятельности: Чернушин-
ский городской округ Пермского края. Ближайшие населенные 
пункты – Слудка, Бол. Березник, Чернушка.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Перм-
ская, 3а. Главный инженер проекта Старцев Евгений Сергеевич, 
Evgeniy.Startsev@pnn.lukoil.com, телефон 8 (342) 233-64-42.

Примерные сроки проведения ОВОС: май – июнь 2021. 
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Чернушинского городского окру-
га Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, ма-
териалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно 
в период с 30 апреля по 1 июня 2021 года по адресу: 617830, 
Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, кабинет 8, вре-
мя приёма: понедельник, вторник, четверг с 10.00 до 15.00, пятница 
с 10.00 до 15.00, перерыв на обед с 12.00 до 13.00, суббота, воскре-
сенье – выходные дни. Телефон для справок 8 (34261) 4-94-98.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду и техническое задание на разработку ОВОС, состоят-
ся: 02.06.2021 14.00 в актовом зале, расположенном по адресу: 
617830, Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9. 

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений в Администрации Чернушинского городского 
округа Пермского края и по электронному адресу главного ин-
женера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проведение общественных обсуждений документации 
«Реконструкция городских очистных сооружений 

канализации с увеличением их производительности 
до 50 000 куб.м  в сутки и выделением этапов 

реконструкции по адресу: Московская обл.,  
го Дубна, Коммунальный проезд, д. 23»  

в форме общественных слушаний

В целях соблюдения конституционных прав граждан 
на благоприятную окружающую среду и получение информа-
ции о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, ока-
зывающей воздействие на окружающую среду, в соответствии 
с приказом Государственного комитета Российской Федера-
ции по охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об  
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», руководствуясь Федеральным за-
коном от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Федеральным законом от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации», Уставом города Дубны Москов-
ской области, на основании обращения ООО «НИИПРИИ 
«Севзапинжтехнология» (город Санкт-Петербург, ул. Малая 
Митрофаньевская, д.4, лит. Л, помещ. 1-Н), Администрация 
городского округа Дубна Московской области информирует 
о начале процедуры общественных обсуждений документации 
«Реконструкция городских очистных сооружений канализа-
ции с увеличением их производительности до 50 000 куб.м 
в сутки и выделением этапов реконструкции по адресу: Мо-
сковская обл., го Дубна, Коммунальный проезд, д.23» в форме 
общественных слушаний. 

В состав документации, представленной на общественные 
обсуждения, входят: Проектная документация «Реконструк-
ция городских очистных сооружений канализации с увели-
чением их производительности до 50 000 куб.м в сутки и вы-
делением этапов реконструкции по адресу: Московская обл., 
го Дубна, Коммунальный проезд, д.23», Техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду, ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Обеспечение очистки 
сточных вод до предельно допустимых концентраций за-
грязняющих веществ на сброс. Суть намечаемой деятель-
ности: Реконструкция существующих очистных сооружений 
по адресу: Московская область, г. Дубна, Коммунальный про-
езд, д. 23, производительностью 36 000 куб.м/сут. Проектная 
производительность после реконструкции будет составлять 
50 000 куб.м/сут. Заказчик: МБУ «Дирекция Наукограда». Ор-
ган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация городского округа Дубна. 

Наименование и адрес заказчика: МБУ «Дирекция раз-
вития наукограда Дубна», контактное лицо — Соколов Сер-
гей Викторович, телефон: 84962150807 доб. 108, эл. почта: 
oksdubna@ yandex.ru.

Проектная организация: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Научно-исследовательский проектно-
изыскательский институт «СЕВЗАПИНЖТЕХНОЛОГИЯ» 
(ООО НИИПРИИ  «Севзапинжтехнология»), город Санкт-
Петербург, ул. Малая Митрофаньевская, д.4, лит. Л, помещ. 
1-Н. Контактное лицо Якименко Александр Васильевич, теле-
фон: +7 985 240-98-70, эл. почта: yavdeco@mail.ru.

Документация, подлежащая общественным обсуждени-
ям, будет размещена для ознакомления в период с 28.04.2021 
по 28.05.2021 на официальном интернет-портале органов 
местного самоуправления городского округа Дубна Москов-
ской области www.naukograd-dubna.ru. 

Предложения жителей города по материалам подают-
ся в Администрацию городского округа Дубна по адресу: 
г. Дубна, ул. Академика Балдина, дом 2, посредством на-
правления с использованием почтовой связи, на элек-
тронную почту oksdubna@ yandex.ru, через интернет-
приемную на официальном интернет-портале органов 
местного самоуправления городского округа Дубна Москов-
ской области http:// naukograd-dubna.ru/feedback/index в срок 
до 28.05.2021г. включительно.

Общественные обсуждения документации в форме обще-
ственных слушаний будут проведены 31.05.2021г. в 17.00 в ре-
жиме видео-конференц-связи.

Регистрация участников общественных обсуждений в фор-
ме общественных слушаний осуществляется посредством 
направления ими заявки через интернет-приемную на офи-
циальном интернет-портале органов местного самоуправле-
ния городского округа Дубна Московской области по адресу: 
http://naukograd-dubna.ru/feedback/index, с указанием фами-
лии, имени, отчества и адреса регистрации по месту житель-
ства.

Идентификатор и пароль конференции, организованной 
для проведения общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний, с использованием технически предназна-
ченного для таких целей программного обеспечения, а также 
инструкция по установке и подключению такого программно-
го обеспечения направляются на указанный лицом, подавшим 
заявку на регистрацию в качестве участника общественных 
слушаний, адрес электронной почты.

Подключение к конференции, организованной для про-
ведения общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний, осуществляется 31.05.2021г. с 15.00 до 17.00 лицом, 
подавшим заявку на регистрацию в качестве участника обще-
ственных обсуждений в форме общественных слушаний.

Телефон для справок: 8(496) 218-05-05 в рабочие дни с 9.00 
до 18.00. Обеденный перерыв: с 13.00 до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  
о составе и характере раскрываемой генерирующей компанией 

АО «ГТ Энерго» информации на сайте www.gtenergo.ru.
Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 

«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21 января 2004 года № 24, в полном 
объеме раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по документации «Проект «Сахалин-1». Бу-
ровая площадка Одопту-2 (Северная). Документация на 
производство буровых работ».

Название: «Проект «Сахалин-1». Буровая площадка Одопту-2 
(Северная). Документация на производство буровых работ».

Цель намечаемой деятельности: бурение боковых стволов 
эксплуатационных добывающих скважин в рамках разработки не-
фтегазоконденсатного месторождения Одопту-море.

Общая информация о проекте: компания «ЭНЛ» продолжа-
ет освоение месторождения Одопту-море, в связи с чем в 2022 г. 
предусмотрено бурение боковых стволов эксплуатационных сква-
жин. Бурение будет производиться с действующей буровой пло-
щадки Одопту-2 (Северная). Размещение отходов бурения и дру-
гих технологических отходов будет осуществляться посредством 
закачки в глубоко залегающие пласты горных пород через суще-
ствующие и специально для этого предназначенные скважины. 

Месторасположение: существующая буровая площадка 
Одопту-2 (Северная) расположена в северной части косы Пильтун 
в Охинском районе Сахалинской области. 

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. 
Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель — август 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: администрация муниципального об-
разования Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, по-
рядок представления замечаний и предложений, сроки и 
места доступности проекта технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: общественные обсужде-
ния будут проведены в форме опроса в два этапа. Общественности 
будет представлена общая информация о намечаемой деятель-
ности и проект технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду и разработку раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды». Материалы будут 
доступны для ознакомления общественности с 30 апреля по 29 
мая 2021 г. на сайте проекта «Сахалин-1»: www.sakhalin-1.com, 
в разделе «Общественные обсуждения и оценка воздействия» и в 
следующих учреждениях:

Наименование учреж-
дения

Адрес Режим работы

Муниципальное бюд-
жетное учреждение 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система»

694490, Саха-
линская область, 
г. Оха, ул. Лени-
на, 17

Вторник - пятница 
с 11.00 до 19.00
Суббота—воскресе-
нье
с 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Саха-
линская область, 
Охинский район, 
с. Некрасовка, ул. 
Клубная, 4, кв. 2

Вторник — суббота 
c 13.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение все-
го времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистрации 
общественного мнения. Заинтересованные представители обще-
ственности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои за-
мечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 

в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Рос-
сия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нор-
мативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес 
электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com; свя-
заться с ответственным сотрудником по телефону: 8 (4242) 
67-73-07.

Замечания и предложения будут учтены при составлении окон-
чательного технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду и разработку раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений планирует-
ся ознакомление общественности с документацией, содержащей 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, и утвержденным техническим заданием. О сроках и местах 
проведения второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактное лицо: Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-
73-07. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-
лы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компа-
нии «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Открытое Акционерное Общество «Губахинский кокс» (да-
лее — ОАО «Губахинский кокс») совместно с администрацией Гу-
бахинского городского округа Пермского края в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.1995  № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы фе-
дерального уровня — проектной документации «Проектирование  
ПС 110 кВ Коксовая (2х16 МВА) для электроснабжения предприя-
тия ОАО «Губахинский кокс», включая предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и техни-
ческое задание на проведение ОВОС.

Наименование намечаемой деятельности: новое строитель-
ство подстанции ПС 110 кВ Коксовая. Месторасположение намеча-
емой деятельности: г. Губаха Пермского края, на арендуемой терри-
тории вблизи производственной площадки ОАО «Губахинский кокс».  
Наименование и адрес заявителя (заказчика):  ОАО «Губахин-
ский кокс», 618250, г. Губаха, Пермский край, ул. Торговая, 1. При-
мерные сроки проведения ОВОС: с марта по октябрь 2021 года. 
Орган ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Губахинского городского округа Пермского 
края, адрес: 618250, Пермский край, г. Губаха,  ул. Никонова, 44. Фор-
ма общественного обсуждения: общественные  слушания. Форма 
предоставления замечаний и предложений:  устная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, предваритель-
ными материалами оценки воздействия на окружающую среду 
и техническим заданием на ОВОС можно на официальном сайте 
Губахинского городского округа Пермского края: http:// gubakhaokrug.
ru,и по адресу: ул. Дегтярёва, д. 9, г. Губаха, Пермский край, МБУК 
«Центральная библиотека», в холле 1-го этажа, с 10.00 до 18.00 в рабо-
чие дни, с момента публикации настоящего извещения до 03.07.2021.

Выразить свое мнение по объекту государственной эколо-
гической экспертизы (направить свои замечания и предложе-
ния) можно в письменной форме на месте ознакомления с материа-
лами либо направить в адрес администрации Губахинского городского 
округа Пермского края по адресу: 618250, Пермский край, г. Губаха, 
ул. Никонова, 44, или заказчика  ОАО «Губахинский кокс» по адресу: 
618250, Пермский край, г. Губаха, ул. Торговая, 1, а также по элек-
тронной почте:  admin-gubaha@mail.ru, Sizov_AV@gkoks.ru.

Срок приема замечаний и предложений: в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения, в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Проектирование ПС 110 кВ Коксовая 
(2х16 МВА) для электроснабжения предприятия  ОАО «Губахинский 
кокс», включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду и техническое задание на ОВОС, состоятся: 2 июня 2021 года 
в 17.00 по адресу: Пермский край, г. Губаха, пр. Ленина, д. 28, зри-
тельный зал  МАУ ДК «Энергетик».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОПРОСЫ Россиянам нравится, что на майские праздники теперь сажают картошку, 
а не врагов пролетариата

Нужна ли нам машина времени
Анна Четверикова

П
атриотизм не быва-
ет абстрактным. 
Всегда есть что-то, 
что становится для 
человека символом 
родины — и всей 
гаммы чувств, ко-
торые с ней связа-
ны. Ученые Феде-

рального научно-исследова-
тельского социологического 
центра (ФНИСЦ) РАН в ходе 
массовых опросов выяснили, 
что же это за символы. Или, ци-
тируя песню давних лет, — с чего 
для россиян «начинается Роди-
на». Что мы знаем о ее истории, 
что вкладываем в понятие «па-
триотизм». Хорошая ли у нас — 
как у народа — память. 

Выводы получились не на-
столько однозначные и благост-
ные, как «картинка в твоем бук-
варе». Но от того не менее инте-
ресные. Тем более что опросы 
проводились подробно и «вжи-
вую», с глазу на глаз. А не в он-
лайн-режиме, как это теперь ча-
сто практикуют, жертвуя точно-
стью результатов. 

С какой новости начать, с 
плохой или хорошей? Давайте с 
хорошей: свою родину россия-
не всей душой любят. При этом 
есть и плохая: уровень знаний 
об истории родной страны у лю-
дей снижается. Новость условно 
в нашу пользу (на самом деле — 
ничего приятного): в Америке 
дела обстоят еще хуже. И факт, 
который однозначно понравит-
ся официальным лицам: боль-
шинство россиян не настроены 
переписывать летопись госу-
дарства заново и искать в ней 
тайный зловещий смысл. Тем 
более когда речь идет об их се-
мье, близких, родном городе и 
значимых исторических собы-
тиях. Таких, как победа в Вели-
кой Отечественной, освоение 
космоса, научные достижения 
советских времен, деяния Пет-
ра I или Екатерины II. Когда пре-
зидент страны в ежегодном По-
слании Федеральному Собра-
нию критикует безграмотные 
или тенденциозные учебники, 
призывает не пропускать мимо 
ушей постоянные нападки на 
Россию — это он делает с учетом 
«голоса масс», общественных 
умонастроений. И находит от-
клик. Никому, даже записным 
критикам, не нравится, если 
нашу страну начинают шельмо-
вать почем зря. В этом россияне 
едины — вне зависимости от их 
политических пристрастий. 

Теперь по порядку.

В кино к царю
Интерес к истории своей 

страны проявляют большинст-
во граждан — кто-то время от 
времени (51%), а каждый пятый 
(20%) — настойчиво и постоян-
но. К хронике мировых событий 
внимания меньше (суммарно 
54%). Более любознательны 
люди старшего возраста (75%) 
или высокообразованные рос-
сияне (80%), у молодежи инте-
рес не такой острый (67%). И 
конечно, если жизнь у человека 
сама по себе бедная и сложная, а 
образование «начально-кори-
дорное», ему не до познания 
истории.

Кстати, роль учебников в 
историческом багаже среднего 
россиянина сильно преувеличе-
на. Лишь каждый пятый (21%) 
хорошо помнит, что в них напи-
сано, тем более что трактовка 
многих событий в последние 
годы периодически менялась. 
Даже среди молодежи на учеб-
ники ориентируются около тре-
ти респондентов (30%). А са-
мым частым учителем для гра-
ждан, как всегда, становится 
кино- и телеэкран. Немногим 
меньше половины (44%) росси-

ян черпают информацию об 
исторических событиях и пер-
сонах из художественных филь-
мов и сериалов. Еще 40% — из 
документалистики.

Респондентам предложили 
назвать лучшие фильмы на 
историческую тему, не ограни-
чивая выбор. Только 27% такую 
ленту назвать не смогли. В спи-
сок попали около 320 различ-
ных кинокартин и сериалов, в 
основном отечественных или 
совместного производства. Не-
увядающей остается классика 
советских времен — «Александр 
Невский», «Броненосец «По-
темкин» или «Чапаев», фильмы 
о войне («В бой идут одни стари-
ки», «Они сражались за Роди-
ну», «Белорусский вокзал», 
«Офицеры», сериал «17 мгнове-
ний весны», «Освобождение» и 
др.). Популярны и современные 
ленты о Великой Отечествен-
ной — «Битва за Севастополь», 
«Адмиралъ», «28 панфилов-
цев», «Сталинград». При этом 
прослеживается тенденция: 
эпос о Ленине практически пол-
ностью забыт. Советскую эпоху 
люди предпочитают изучать по 
фильмам о ее сложных, трагиче-
ских периодах — «Холодное лето 
пятьдесят третьего...», «Утом-
ленные солнцем», «Зулейха от-
крывает глаза» и др. А вот о рус-
ских царях и императорах хотят 
знать все больше живых под-
робностей. Интерес вызывают 
такие картины, как «Романо-
вы», «Екатерина Великая», 
«Петр Первый», «Иван Гроз-
ный», «Борис Годунов».

Удивительно, но в лидерах 
списка фильмов на историче-
ские темы — «Война и мир» 
Сергея Бондарчука. Даже если 
сбросить со счетов лентяев-
школьников, которые так на-
верстывают программу по лите-

ратуре, число поклонников 
этой картины — огромно.

Не по учебникам
Пристрастие наших согра-

ждан к кино как «важнейшему 
из искусств» известно. Но, к 
счастью, есть и другие способы 
познания истории. На третьем 
месте по уровню востребован-
ности (32%) — «семейная па-
мять», рассказы и воспомина-
ния близких. На четвертом — ин-
тернет-ресурсы исторической 
направленности (26%). Для чет-
верти граждан (25%) источник 
знаний — книга (исторические 
романы и художественная лите-
ратура). И только после них в 
списке учебники, научная лите-
ратура, специальные програм-
мы и ток-шоу на ТВ, мемуары 
исторических деятелей (от 12% 
до 21%). 4 процента граждан из-
учают историю, играя «за на-
ших или за врагов» в компьюте-
ре. А каждый пятый либо не ин-
тересуется такими вещами, 
либо не дал ответа.

Ученые при этом отмечают, 
что среди россиян можно выде-
лить устойчивое «ядро» — тех, 
кто всерьез увлечен историей, 
резко реагирует на попытки ее 
фальсифицировать или при-
дать ей некий «новый формат», 
сменить хронологию. Но в це-
лом уровень знаний в этой об-
ласти неуклонно снижается. 
Особенно это заметно, если 
сравнивать ответы людей раз-
ных поколений: молодежь ста-
рикам явно уступает. В среднем 
треть россиян (30%) честно на-
зывают свои познания в исто-
рии «плохими». Хорошими их 
с ч и та е т  к а ж д ы й  д е в я т ы й 
(11%), около половины (53%), 
по собственному признанию, 
имеют об исторических собы-
тиях лишь самое общее пред-

ставление. Для каждого шесто-
го-седьмого респондента загад-
ка, в чем заслуги крестителя 
Руси князя Владимира и осво-
бодителя крестьян императора 
Александра II. 

Правда, наши вечные сопер-
ники-американцы по истории 
заработали твердый «неуд». По 
данным опроса, который в 
прошлом году провел Фонд Ву-
дро Вильсона, половина жите-
лей США не знает, с кем их 
страна воевала во время Вто-
рой мировой. Во многих штатах 
девять из десяти респондентов 
не смогли ответить, когда был 
написан священный для амери-
канцев документ — Конститу-
ция США. Так что Америку мы 
хоть в этом перегнали. Слабое, 
правда, утешение. 

Есть чем гордиться
Среди самых важных исто-

рических событий россияне на-
зывают прежде всего победу в 
Великой Отечественной войне. 
Об этом сказало большинство — 
59%. Следующее по ранжиру — 
крещение Руси в 988 году. Каж-
дый четвертый-пятый россия-
нин (от 20 до 26% респонден-
тов) упомянул полет Гагарина в 
космос, освобождение от тата-
ро-монгольского ига, Октябрь-
скую революцию 1917-го (фев-
ральская далеко позади), обра-
зование и распад СССР, учре-
ждение Петром I Российской 
империи, отмену крепостного 
права в 1861 г., воссоединение 
Крыма с Россией. Реже всего 
вспоминали про декабристов и 
Емельяна Пугачева (по 3%). 
А о событии, которое стало по-
водом для общегосударственно-
го праздника и выходного дня, — 
освобождении Москвы Мини-
ным и Пожарским в 1612 году — 
вспомнили только 8 процентов 
россиян. Лишь 7% считают зна-
чимыми для страны перестрой-
ку, демократизацию, падение 
«железного занавеса». К эпохе 
Горбачева и Ельцина в россий-
ском обществе отношение вооб-
ще, мягко говоря, не слишком 
теплое. Считают это время 
«лучшим периодом» в истории 
страны только 1 процент ре-

спондентов. Десять лет назад та-
ких было 5%, тоже негусто. 
Мало кто поминает добрым сло-
вом конец 80-х и разгул 90-х.

Чем из прошлого России мы 
можем гордиться? На первое 
место в этом рейтинге гражда-
не снова ставят, конечно, Побе-
ду — так заявили 67% опрошен-
ных. И это, пожалуй, главная 
объединяющая основа для лю-
дей разного возраста, профес-
сии, политических воззрений. 
С уважением россияне говорят 
и о восстановлении СССР по-
сле войны.

44 процента граждан гор-
дятся великими отечественны-
ми поэтами, писателями и ком-
позиторами. Выражение «кто 
за тебя все делать будет, Пуш-
кин?» — это на самом деле тоже 
дань уважения и благодарно-
сти.  Цитаты классиков не 
просто помнятся, они вошли в 
живую речь и обиход миллио-
нов людей. Грибоедов, Толстой, 
Чехов, Тургенев, Некрасов 
были бы счастливы.

Если сравнивать данные 
прежних и нынешних опросов 
(1996, 2007, 2016 и 2020 гг.), 
видно, что наш патриотический 
пафос со временем становится 
слабее. Уходят поколения, ста-
новятся далекой историей даже 
самые славные подвиги, меня-
ется восприятие мира и ценно-
сти общества. Люди вообще ста-
ли сдержаннее в своих востор-
гах — и, например, уровень без-
условной гордости за отечест-
венных литераторов и музыкан-
тов тоже снизился с 63% в 1998-
м до сегодняшних 44%. Это не 
деятели культуры измельчали — 
это мы к ним относимся спокой-
нее. Единственное, чем сейчас 
россияне гордятся больше, чем 
в прежние времена, — наша ар-
мия (16% в 1998-м, 35% в 2016-
м и 31% сейчас). При этом чи-
сло тех, кому «нечем гордить-
ся» в нашей истории, все эти 
годы не превышает двух про-
центов. То есть равнодушия 
нет — происходит переоценка 
ценностей. 

Кстати, об очень многом го-
ворит наше отношение к тради-
циям и праздникам, которые 

отмечают «всем миром». Пер-
вый и главный из них, конечно, 
— Новый год (он важен для 86% 
респондентов). Следующий по 
значимости — День Победы 
(71%). Грех не отметить 8 Мар-
та (46%), Пасху (46%), 23 фев-
раля (36%) и православное Ро-
ждество (31%). Все прочие 
даты для россиян важны на-
много меньше.  Масленицу 
(14%) празднуют чаще Перво-
мая (11%). А вот День России 
(6%), День народного единства 
(3%), День семьи, любви и вер-
ности (5%) так и не стали «ду-
шевными» и «общенародны-
ми», это просто повод отдох-
нуть от работы. И наоборот, со-
ветское наследие перемести-
лось из области идеологии в 
сферу приятных традиций — и 
прекрасно себя чувствует, ни-

кому не напоминая о прокля-
тых временах тоталитаризма. 
В праздник весны и труда сажа-
ют картошку, а не политиче-
ских противников, а лишний 
выходной еще никому не ме-
шал, считают граждане.

Мы с такими не танцуем
Критической оценки прош-

лого все это не отменяет. Ре-
спондентам предложили на-
звать «идеальные» эпохи в раз-
витии России. Этот вопрос в 
ходе исследований повторяется 
уже два десятилетия подряд. 
Ученые сравнили данные 2012 и 
2020 года. 

Выяснилось, что восемь лет 
назад считали сегодняшнюю 
эпоху лучшей из возможных 
треть россиян (32%), а в наше 
время —  меньше четверти 
(23%). Выросла на 5 процен-
тных пунктов популярность 
брежневской эпохи (19%). 
А вот число фанатов дореволю-
ционной, царской эпохи упало 
вдвое, с 11 до 6 процентов. Ста-

линские и хрущевские времена 
привлекают сейчас 4 и 2 про-
цента соответственно. И совер-
шенно не вдохновляют россиян 
эпохи перемен — первые деся-
тилетия советской власти, пе-
рестройка, времена Ельцина — 
Гайдара (по 1%). 

Правда, слухи о повальной 
ностальгии по брежневскому 
развитому социализму не-
сколько преувеличены — в 
основном ее выражали люди в 
возрасте 50+. У тех, кто помо-
ложе, вся эта «дискотека 80-х» 
большого желания выйти на 
танцпол не вызывает. А 43 про-
цента опрошенных вообще не 
смогли сказать, какой же долж-
на быть идеальная Россия. 

Нет и идеальных правителей. 
У каждого, считают граждане, 
были свои сильные и слабые 
стороны. Больше плюсов нахо-
дят в Петре I и Екатерине II, кня-
зе Владимире и Владимире Пу-
тине. Скорее симпатизируют 
Леониду Брежневу и Николаю 
II. Преобладает негатив в оцен-
ках Бориса Ельцина, Михаила 
Горбачева и Никиты Хрущева. 
Насчет Ивана Грозного, Ленина 
или Сталина людям судить сей-
час сложно — слишком резко ме-
нялась трактовка роли их лич-
ностей в истории. А про некото-
рых персон — таких, например, 
как Петр Столыпин или дисси-
денты советской эпохи, — сред-
ний обыватель ничего толком 
не знает. 

Большинство респондентов, 
даже будь на то их воля, не хоте-
ли бы перенестись в другие вре-
мена. Правда, старшее поколе-
ние более охотно (свыше 40% в 
этой группе) запустило бы 
вспять машину времени, а мо-
лодое — осталось здесь и сейчас. 

Раз уж лучше ничего не приду-
мано, наше время вполне при-
годно для жизни.

И если оценивать прошлое, 
то надо делать это объективно, 
считают россияне. Почти две 
трети из них (61%) высказались 
за то, чтобы рассказывать но-
вым поколениям полную и чест-
ную версию истории — не только 
о героическом прошлом, но и о 
трагедиях, преступлениях, 
ошибках. Чуть меньше трети 
(30%) — за то, чтобы прошлое 
«не ворошить», не будоражить 
общество, если упоминать, то в 
основном победы и героев. 11% 
четкого мнения на этот счет не 
имели. В данном случае мнения 
людей разных возрастов были 
практически одинаковыми.

Так или иначе, социологи на 
основе опросов вывели так на-
зываемый «индекс гордости» за 
страну: подсчитали, сколько ва-
риантов люди отмечают в отве-
те на этот вопрос. Треть респон-
дентов (37%) назвали как мини-
мум пять таких объектов, 19% 
— четыре, еще 31% — два или три. 
В целом у наших сограждан этот 
фундамент довольно устойчи-
вый, своей страной они гордят-
ся всерьез и от души.

Матрешки в космосе
И наконец, о «картинках в 

твоем букваре». Что сегодня 
можно считать символами Рос-
сии в массовом сознании? Как 
правило, первым делом люди 
упоминали государственный 
флаг, герб и гимн — так думают 
три четверти (72%) опрошен-
ных. Еще 44% называли исто-
рические памятники, а 27% — 
архитектурные. В основном 
речь шла о Кремле, Красной 
площади, Эрмитаже и Медном 
Всаднике, других достоприме-
чательностях. Четверть гра-
ждан считают, что Россию оли-
цетворяют ее крепости, города-
герои и другие символы стой-
кости — от Мамаева Кургана до 
Петропавловки. 22% назвали 
религиозные храмы и святыни. 
Для каждого пятого Россия — 
это в первую очередь великие 
люди, которые ее прославили. 
В достаточно обширном списке 
фигурировали предметы наци-
ональной культуры и быта (са-
мовары, матрешки, гармонь), 
символы научно-технических 
достижений (в первую очередь 
космические корабли, но и ав-
томат Калашникова тоже), ге-
рои национальных легенд и 
сказок (Иванушка и Василиса), 
растения (березки!) и живот-
ные (какая Россия да без медве-
дя?), а также великая река Вол-
га или озеро Байкал. Не обо-
шлось, конечно, без водки, 
крейсера «Аврора», песни «Ка-
тюша» и частушек, салата оли-
вье, олимпийского мишки, си-
бирских морозов и — кто бы 
сомневался — традиционно 
плохих дорог. 

Здесь многое зависело от 
того, верующий человек или 
нет, «государственник» или ли-
берал, откуда он родом и какой 
национальности, отдает пред-
почтение официальным СМИ 
или зарубежным каналам... Те, 
кто выступает за возвращение 
к национальным корням, чаще 
отвечали, что символ России 
для них — храмы, святые, горо-
да-герои, родная природа. Сто-
ронники сближения с Западом 
с иронией смотрят на хохлому 
и самовары. Те, кто живет в 
сельской местности, относи-
тельно активнее делали симво-
лами государства Кремль и 
Царь-пушку. Обитатели мега-
полисов упоминали матрешки 
и ушанки, которыми пестрят 
сувенирные магазины. Важнее 
было то, что весь этот ряд ассо-
циаций у наших сограждан — 
яркий, многообразный, очень 
богатый. Большинство (52%) 
россиян связывают со страной 
н е  м е н е е  п я т и  с и м в о л о в . 
И даже если среди них есть вод-
ка и дороги в ухабах — ничто 
все-таки в нашем сознании не 
затмит космических кораблей 
и рубиновых звезд на кремлев-
ских башнях. Родину слышат, 
родину знают. И действительно 
любят ее — при всем несходстве 
лиц и характеров ста сорока 
шести с лишним миллионов от-
дельных граждан.  

А К Ц Е Н Т

Даже записным критикам не нравится, 
если нашу страну начинают 
шельмовать почем зря

А К Ц Е Н Т

Слухи о повальной ностальгии по бреж-
невским временам явно преувеличены

СПРАВКА «РГ»: 

Исследование проведено ФНИСЦ 

РАН в рамках первого этапа Про-

граммы научных исследований, 

связанных с изучением этнокуль-

турного многообразия российско-

го общества и направленных на 

укрепление общероссийской 

идентичности (поручение Прези-

дента РФ № ПР-71 от 16.01.2020 г.) 

в сентябре 2020 г. по репрезента-

тивной общероссийской выборке 

(2000 человек в 22 субъектах РФ). 

Сбор первичной информации осу-

ществлялся методом персональ-

ных очных интервью с соблюдени-

ем санитарно-эпидемиологиче-

ских требований.

Комментарий

Итоги опроса комментирует 
научный руководитель ФНИСЦ РАН, 
академик РАН Михаил Горшков:
Михаил Константинович, один из наших рок-
певцов как-то пошутил: «Как запомнить цвета 
российского флага? Снизу красные, сверху — 
белые. А между ними — Волга, наверное, течет». 
Шутки шутками, но в силах ли патриотизм объ-
единить наше общество, которое расколото 
сейчас буквально вдоль и поперек (бедные-бо-
гатые, провинция-столицы, молодежь-стари-
ки), а посередине еще и Волга?
Горшков | Для людей очень важно ощущать 

себя единым целым, гражданами одной стра-

ны, чья история достойна самого большого 

уважения. Запрос на такое объединяющее 

начало в современной России очень высок. 

Это видно даже по тому эмоциональному от-

клику, который в обществе через 75 лет после 

завершения Великой Отечественной получа-

ет все, что связано с памятью о тех событиях. 

Чего стоит один «Бессмертный полк», в ко-

лоннах которого каждый год проходят милли-

оны людей с портретами своих близких. И до-

статочно опасная штука, когда (как у нас в 

1990-е годы или сейчас в некоторых сосед-

них государствах) систему общих ценностей 

оспаривают и пытаются разрушить. Это рас-

шатывает социум, вызывает центробежные 

тенденции, иногда ведет к «параду новых на-

ционализмов». 

С прошлого года даже в Конституции записа-
но, что историческую правду надо защищать, а 
фальсифицировать историю и умалять подвиг 
защитников Отечества — недопустимо. Эта по-
правка в Основной Закон вызвала достаточно 
бурные дискуссии. Почему, на ваш взгляд, она 
была важна именно сейчас?
Горшков | Главное, что в данном случае важ-

но, — объективная, взвешенная и всесторон-

няя оценка исторических событий, глубокие 

знания — а не мифы, фигуры умолчания и 

прочая фальшь. Наши опросы показывают, 

что попытки «переписывания» истории 

(тем более с подачи западных СМИ), мягко 

говоря, не вызывают у россиян понимания. 

Запрос на «справедливость» в обществе — 

один из самых сильных и хорошо артикули-

рованных, и к оценкам истории он тоже от-

носится. Более 70% опрошенных готовы по 

этому поводу спорить, вести просветитель-

скую работу, доказывать свою правоту, осо-

бенно когда речь идет о Великой Отечест-

венной войне. Только четверо из ста готовы 

в чем-то согласиться с критиками. С течени-

ем времени, при смене поколений эмоции 

неизбежно станут менее яркими. Но предме-

том гордости эти события будут оставаться 

еще очень долго. 

А не многовато ли стало официоза во всем, что 
связано с нашей историей?
Горшков | Лучший способ убить интерес лю-

дей к чему-либо — это начать вокруг него бю-

рократические хороводы. Но общество по 

сути своей очень пластично. Оно многое 

адаптирует под себя, наполняет «человече-

ским» содержанием даже то, что изначально 

было чистой агиткой. Пример тому — совет-

ские традиции, которые живы до сих пор, но 

лишились пропагандистской «начинки». Тот 

же Первомай и субботники, 23 февраля или 

8 Марта, которые обходят по популярности 

новые государственные праздники или всех 

святых Валентинов, Петров и Февроний вме-

сте взятых. В целом тенденция даже шире — 

люди вообще стремятся деидеологизировать 

прошлое. Не любят, когда их начинают назой-

ливо «агитировать за советскую власть» 

(или любую другую). Спокойнее относятся к 

ключевым событиям и лидерам. Историю при 

этом знают достаточно фрагментарно. Но со-

храняют к ней интерес. Так что ученые и педа-

гоги могут сказать о себе: «Есть такая профес-

сия — Родину просвещать». И продолжить 

свой благородный труд. 
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Большинство россиян не хотели бы 
перенестись в другую эпоху. Жить 
надо здесь и сейчас.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Чемпионат 
мира по скейтбордингу 
пройдет в России

Нижний 
на доске почета

Михаил Щербань

Хорошая новость для любителей экстремальных видов 
спорта — чемпионат мира по скейтбордингу в дисци-
плине «вертикальная рампа» пройдет в этом году в 
Нижнем Новгороде с 28 по 29 августа. Об этом жур-
налистам на пресс-конференции сообщил глава Фе-
дерации скейтбординга России Илья Вдовин.

«Хочу всех поздравить — мы получили право на 
проведение чемпионата мира в дисциплине «верти-
кальная рампа». Турнир пройдет в Нижнем Новгоро-
де. Несмотря на то что эта дисциплина пока не вхо-
дит в олимпийскую программу, зато является самой 
зрелищной.

Напомним, что катание на доске впервые вошло в 
программу Игр на Олимпиаде в Токио. Предстоящие 
соревнования включат в себя дисциплины «улица» и 
«парк».

По словам Ильи Вдовина, у скейтбординга есть не-
оспоримые преимущества в силу доступности для за-
нятий на начальном этапе:

— Этим видом спорта можно заниматься там, где 
нет какой-то глобальной спортивной инфраструкту-
ры. Просто находишь бордюр, какие-то ступени, гра-
ни и катаешься. Можно, опять же, прийти на памят-
ник Ленина на центральной площади... У нас есть 
шутка, что Ленин сделал больше всех для развития 
скейтбординга в России, потому что в стране все ка-
таются у памятников Ленину. Спасибо Ильичу!

Также господин Вдовин отметил социальную со-
ставляющую развития этого вида спорта на террито-
рии России:

— Скейтбординг — это компания, в которой ты 
всегда можешь найти друзей. Мы, по сути, переводим 
детей и подростков с темной стороны улицы на свет-
лую. Я считаю, что скейтбординг должен развиваться 
прежде всего там, где перспектив мало для молодежи. 
Он может стать социальным лифтом для ребят из ре-
гионов. Да, у нас есть и проблемы — нехватка крытых 
парков по стране. И здесь хочется поблагодарить та-
кие города, как Краснодар, Казань. Сейчас в работу 
активно включился Фонд поддержки олимпийцев, 
который способствовал появлению отличных площа-
док в Нижнем Новгороде, Ярославской области, а 
скоро будут открывать скейт-парк в Архангельской 
области.  

ФУТБОЛ  
«Манчестер 
Сити» сразится
с «ПСЖ» в Лиге
чемпионов

ОСТАНОВИТЬ
НЕЙМАРА
Артур Нанян

Сегодня в Париже состоится 
второй полуфинальный матч 
Лиги чемпионов, в котором 
«ПСЖ» примет «Манчестер 
Сити».

На «Парк де Пренс» встре-
тятся одни из самых дорогих ко-
манд мира. Суммарная тран-
сферная стоимость игроков 
этих двух клубов составляет 
чуть менее двух миллиардов 
евро — 1,82. Данная цифра не 
должна удивлять, поскольку 
владельцы как «ПСЖ», так и 
«Сити» в последние несколько 
лет не жалели денег на трансфе-
ры.

Однако, несмотря на милли-
арды потраченных денег, ни 
одна из этих команд до сих пор 
не выиграла Лигу чемпионов. 
Англичане так и вовсе ни разу 
пока не выходили в финал, в от-
личие от парижан, которые в 
прошлом году уступили в реша-
ющем матче «Баварии» (0:1). 

Выделить фаворита во вто-
ром полуфинале практически 
невозможно. Да, у «ПСЖ» воз-
никают определенные пробле-
мы в национальном первенстве, 
где подопечные Маурисио По-
четтино идут на втором месте и 
рискуют уступить в борьбе за 
чемпионство «Лиллю». С другой 
стороны, Неймар и компания на 
пути к противостоянию с 
«Сити» выбили из Лиги чемпио-
нов «Барселону» и «Баварию». 

— Нам некого бояться. Мы об-
ыграли действующего обладате-
ля трофея и «Барселону». Те-
перь «ПСЖ» в полуфинале и 
должен работать еще усерднее, 
чтобы повторить прошлогодний 
успех или даже превзойти его, —  
отметил Неймар.

Главное оружие «Манчестер 
Сити» — это ее тренер. На выход-
ных «горожане» завоевали Ку-
бок английской лиги, победив в 
финале «Тоттенхэм» (1:0). Для 
Гвардиолы этот трофей стал 
30-м в карьере. В среднем Хосеп 
выигрывает титул каждые 23 
матча.

Что касается битвы с 
«ПСЖ», то, по словам Гвардио-
лы, парижан невозможно 
контролировать все 90 минут. 
«Качества их игроков впечатля-
ют. Я имею в виду не только Ней-
мара с Мбаппе. У Парижа есть 
Ди Мария, Дракслер. Поединки 
против таких команд, как 
«ПСЖ», «Челси» или «Реал» не 
бывают простыми», —  подчер-
кнул Гвардиола. 

Интересный факт: два года 
назад Гвардиола с «Сити» в дра-
матичной борьбе проиграли в 
четвертьфинале Лиги чемпио-
нов «Тоттенхэму», который тог-
да тренировал нынешний руле-
вой «ПСЖ» Маурисио Почетти-
но. В первой встрече в Лондоне 
сильнее были хозяева (1:0), в от-
ветной «горожане» хоть и побе-
дили (4:3), но за счет голов на 
выезде в следующий раунд выш-
ли «шпоры».

Добавим, что накануне со-
стоялся первый полуфинальный 
матч Лиги чемпионов: «Реал» 
принимал «Челси». Результат 
игры стал известен после подпи-
сания номера «РГ» в печать.  

ХОККЕЙ Сборная России в первом матче на юниорском чемпионате мира в США 
обыграла хозяев льда, уступая по ходу встречи 1:5

Ураган в Техасе
Илья Соболев

В 
американских городках 
Фриско и Плейно, штат Те-
хас, стартовал юниорский 

(до 18 лет) чемпионат мира по 
хоккею. Сборная России произ-
вела фурор в первом же своем 
матче, обыграв в овертайме хо-
зяев льда — 7:6. Причем по ходу 
встречи наши уступали 1:5.

Россияне не выигрывали 
«золото» юниорского ЧМ уже 
14 лет. Тем не менее в Соединен-
ные Штаты наши приехали в 
статусе одного из главных фаво-
ритов. На турнире команда под 
руководством Альберта Леще-
ва, по традиции, будет делать 
ставку на атаку. Благо, талантов 
в этой линии у нас хватает. Это и 
капитан сборной Никита Чи-
бриков, уже успевший забить в 
основной национальной коман-
де, и Иван Мирошниченко, ко-
торого вовсю сравнивают с 
Александром Овечкиным. 
А больше всего на ЧМ-2021 
ждут от вундеркинда из систе-
мы СКА Матвея Мичкова, кото-
рый в 16 лет стал лучшим снай-
пером регулярного чемпионата 
Молодежной хоккейной лиги и 
побил рекорд Никиты Кучерова 
по очкам в том же турнире для 
игроков младше 17 лет.

Правда, в первом периоде и 
дебюте второго российские 
вундеркинды держались в тени 
своих американских сверстни-
ков. Те болельщики, у которых 
хватило силы воли проснуться 
в 4 утра по московскому вре-
мени (время начало игры), к 
25-й минуте должно быть жа-
лели, что не предпочли хоккею 
сон. К этому моменту США 
вели уже 5:1. А россиянам при-

шлось менять вратаря: место 
Кирилла Герасимюка занял Ва-
лерий Бринкман.

— Никогда не знаешь, как 
пойдет игра, поэтому должен 
быть план Б. Мы сегодня к нему 
перешли, и он сработал, — ска-
зал после матча главный тре-
нер россиян Альберт Лещев.

Одним из эпизодов, взбо-
дривших наших, стал эффек-
тный силовой прием Мичкова 
против американского фор-
варда Чарли Страмела, после 
которого тот вылетел за борт. 
Вроде бы, что тут такого, но 

Страмел весит на 31 кг больше 
россиянина. А чуть позже Мат-
вей занялся своими непосред-
ственными обязанностями, 
оформив дубль.

Затем за дело взялся уже Ми-
рошниченко. Участие Ивана на 
ЮЧМ-2021 — вообще отдельная 
история. По каким-то причинам 
миграционная служба Штатов 
до последнего отказывались вы-
давать визу молодому хоккеи-
сту: потребовалось вмешатель-
ство Международной федера-
ции хоккея, Федерации хоккея 
России, американской хоккей-

ной федерации USA Hockey, 
Олимпийского комитета США, 
чтобы Мирошниченко все-таки 
пустили на турнир. За все муче-
ния Иван «отблагодарил» ду-
блем. Ну а финальную точку по-
ставил Чибриков, который во-
обще-то в начале встречи под-
вел команду, схватив удаление 
за удар клюшкой 2+10. Уже на 
второй минуте овертайма Ни-
кита промчался по левому 
флангу и воткнул шайбу в сетку 
американских ворот.

— Если рефери удалил меня, 
значит, увидел нарушение пра-

вил. Было обидно, попросил 
прощения у партнеров за такую 
оплошность, — прокомментиро-
вал свое удаление сам автор по-
бедной шайбы. — Хоккей — не-
предсказуемая игра. Мы до по-
следнего верили, что сможем 
отыграться и выиграть. Полу-
чилось забросить хороший гол 
в овертайме, смогли перело-
мить игру. Не ждал, что кто-то 
откроется под передачу, просто 
действовал по ситуации. Увидел 
свободный лед, покатил туда, 
нашел лазейку, открытое место 
у вратаря, и нанес туда бросок.

Интересно на поражение 
своей сборной отреагировала 
USA Hockey. В «Твиттере» феде-
рации появилось вот такое со-
общение: «Знаете, что случи-
лось в последний раз, когда мы 
проиграли России в стартовом 
матче турнира?» Намек поня-
тен: в 2015 году российские 
юниоры тоже начали выступле-
ние на чемпионате мира с побе-
ды над США — 3:1, но «золото» в 
итоге досталось именно амери-
канцам. Что ж, кажется, «звезд-
но-полосатым» придется в этот 
раз особенно постараться, что-
бы их примета сбылась.

Между тем минувшей ночью 
сборная России провела свой 
второй матч на турнире против 
Финляндии. Что касается дру-
гих, уже сыгранных матчей, в 
нашей группе под литерой «В» 
чехи одолели немцев — 3:1. Меж 
тем в группе «А» шведы легко 
справились с Беларусью— 5:1, а 
Швейцария переиграла Лат-
вию — 4:2. 

ЭКСКЛЮЗИВ Ян Непомнящий досрочно выиграл 
Турнир претендентов ФИДЕ

Держитесь, Карлсен

Анастасия Парамзина, 
гроссмейстер 

У
же осенью в Дубае 
российский грос-
смейстер Ян Непом-
нящий сразится за 
шахматную корону с 
ч е м п и о н о м  м и р а 
норвежцем Магну-
сом Карлсеном. Тур-
нир претендентов 

еще продолжается, но Ян уже в 
качестве победителя согласился 
ответить на вопросы «Россий-
ской газеты».

Какое первое ощущение ис-
пытываете после того, как 
выиграли этот турнир и 
отобрались на матч с Карл-
сеном?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: С одной стороны, 
большое облегчение, что нако-
нец-то турнир так или иначе за-
канчивается. Близость финиша 
отчасти помогала, что когда-
нибудь этот кошмар завершит-
ся. Когда год думаешь о турнире 
и год готовишься — это очень тя-
жело морально, не очень легко 
физически. Да, с одной сторо-
ны, облегчение, а с другой — 
большая ответственность, по-
тому что впереди еще один, ска-
жем так, важный турнир. За-
кончится этот, в Екатеринбур-

ге, начнется подготовка к следу-
ющему.

Все проходило в непривычных 
обстоятельствах, вызван-
ных пандемией. Вероятно, 
помимо блестящей подго-
товки, которую вы, безуслов-
но, продемонстрировали, 
было необходимо обладать и 
высочайшей стрессоустой-
чивостью, которой осталь-
ным игрокам не хватило. 
Как вам удалось сохранять 
спокойствие, показывать 
стабильную и качественную 
игру?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: Как и все, я много 
работал, действительно много. 
Правда, есть такой известный 
феномен: когда студент прихо-
дит на экзамен, он думает, что 
ничего не подготовил. Вот и я 

чувствовал себя примерно так 
же, когда турнир начинался, и 
год назад, и сейчас. Мне все вре-
мя казалось, что я работал 
мало, готовился мало. Но оказа-
лось, что этого хватило. Что 
сказать… Думаю, где-то, может, 
чуть повезло, где-то нервы ока-
зались чуть крепче. Но в целом, 
конечно, очень приятно, что 
турнир в плане спортивном за-
кончился, грубо говоря, даже 
на день раньше. От этого я точ-
но не расстроился.

Здесь с вами находятся тре-
нер, врач и ваша девушка. Ка-
кую поддержку они вам оказа-
ли, какой вклад внесли? И есть 
ли кто-то, кого бы вы хотели 
отметить помимо вашей ко-
манды, которую вы уже озву-
чили? Есть ли кто-то, кому 

хотели бы сказать спасибо, 
кто поддерживал вас на рас-
стоянии?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: Понятно,  что 
моим родным, близким, маме, 
дяде, которые очень сильно бо-
лели за меня и звонили, пережи-
вали. Постоянно были на связи 
очень многие друзья — и шах-
матные, и не шахматные. Бо-
лельщики поддерживали в со-
цсетях. Поддержка, она никогда 
не бывает лишней, поэтому 
всем большое спасибо.

Вы взяли на турнир врача. 
Это человек — важный для 
команды. Но не все шахма-
тисты приглашают врача. 
Связано ли это с тем, что вы 
жаловались на самочувствие 
в первой части турнира, или 
это врач, который работал с 
вами и раньше, хорошо вас 
изучил?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: Я уже довольно 
долго с ним сотрудничаю. На са-
мом деле доктор очень хоро-
ший. Познакомились, когда он 
работал со сборной России по 
шахматам. Он работает и с дру-
гими шахматистами.

Вы серьезно подошли к этому 
вопросу. Расскажете, как под-
держивали свое здоровье и фи-
зическую форму?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: С трудом! Ну, со 
здоровьем — тьфу-тьфу-тьфу. 
Мне удалось не заболеть, хотя в 
этом году были большие шансы. 
Я живу в Москве. Много времени 
провел за городом, но и в столи-
це тоже бывал. Так что в какой-то 
момент я решил, от греха по-
дальше, когда появилась вакци-
на, то вакцинировался, чтобы 
вдруг в последний момент тур-
нир не сорвался. Физической 
формы — с трудом, но как-то хва-
тило. По крайней мере на 6 туров 
хватило, на 7 — уже не знаю.

Вернетесь за город или соску-
чились по городской жизни?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: Ой, в порядке по-
ступления. Сначала вернусь, а 
потом уже подумаю куда — за го-
род, в городе. Это проблема ре-
шаемая, о ней сейчас думать 
точно не буду.

У вас есть кот, который, как 
рассказал ваш секундант, по-
могает поддерживать эмоци-
ональное равновесие. Скучае-
те по своему питомцу?

ЯН НЕПОМНЯЩИЙ: У меня кроме кота 
есть собака. Не знаю, скучают 
ли они, но я бы точно не отка-
зался с ними поздороваться. 

Ян Непомнящий (слева) признался, 
что Турнир претендентов дался ему 
тяжело и морально, и физически.

Эффектным силовым приемом Матвей Мичков вышиб за борт американца, который тяжелее его на 31 кг.

А К Ц Е Н Т

Когда студент приходит на экзамен, 
он думает, что ничего не подготовил. 
Вот я чувствовал себя примерно так же 
и год назад, и сейчас. Мне казалось, 
что я работал мало, но этого хватило

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, среда, «Матч ТВ»
22.00. «ПСЖ» — «Манчестер 

Сити». Прямая трансляция.

— Все новости Лиги чемпионов
rg.ru/sujet/6451 

Защитникам «Манчестер Сити» 
предстоит поломать голову над тем, 
как сдержать лидера парижан 
Неймара.
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— Чемпионат КХЛ: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6450

БАСКЕТБОЛ Финал Единой 
лиги 3х3 прошел в театре

Сыграли 
на сцене

Илья Соболев

В Санкт-Петербурге завершился третий сезон Единой 
лиги Европы по баскетболу 3х3, который этим летом 
дебютирует в олимпийской программе Игр в Токио. 
Победителем финального тура стала легендарная 
сербская команда «Нови-Сад», ведомая лучшим игро-
ком в истории этого спорта Душаном Булутом.

Баскетбол 3х3 вышел с улиц, о чем говорит его аль-
тернативное название — стритбол. Но с мячом три на 
три давно играют не только на уличных площадках. 
Тем и хорош этот стремительно развивающийся вид 
спорта, что он прекрасно чувствует себя в любом про-
странстве, даже, если оно так же максимально далеко 
от улицы, как театр. 
Именно такая идея 
— провести турнир 
на сцене театра — и 
пришла в голову ор-
ганизаторам Еди-
ной лиги Европы.

— Нога человека 
до сих пор не ступа-
ла на поверхность 
Марса. Как и нога 
баскетболиста 3х3 
не ступала на теа-
тральную сцену 
так, чтобы это пока-
зал федеральный 
спортивный телека-
нал. Мы будем первыми, а значит, на нас лежит боль-
шая ответственность. Но это приятная ответствен-
ность, — говорил генменеджер лиги Александр Фомин.

Как и полагается, публика в драматическом театре 
«Буфф», который, собственно, выбрали для экспери-
мента, была более чем искушенная. В числе гостей 
были министр спорта РФ Олег Матыцин, президент 
Российской федерации баскетбола Андрей Кириленко, 
президент Единой лиги Сергей Кущенко и другие. Но и 
зрелище на сцене подавали достойное. Ведь в финаль-
ном туре бились лучшие восемь команд по итогам трех 
туров регулярного сезона. В решающем матче в итоге 
встретились лидер мирового рейтинга ФИБА «Рига» и 
«Нови-Сад», ставшие победителями двух предыдущих 
туров. Сербы оказались сильнее — 21:19, а решающий 
вклад в победу своей команды внес Душан Булут. Он же 
был признан самым ценным игроком сезона. 

Помимо титула чемпиона Единой лиги Европы «Но-
ви-Сад» получил путевку на один из турниров серии 
«Мастерс», выше которых в клубном баскетболе 3х3 
ничего нет. Что же касается российских команд, луч-
шей из них стала Inanomo, финишировавшая на чет-
вертой строчке.  

Лучший игрок в истории баскетбола 3х3 Душан Булут (справа) 
выдал на сцене театра «Буфф» настоящий спектакль.

Нога человека 
до сих пор не сту-
пала на Марсе. 
Как и нога баскет-
болиста 3х3 
не ступала 
на сцену театра

Тем временем

По информации ведущих инфор-

мационных агентств, УЕФА вне-

сет изменения в регламент пред-

стоящего чемпионата Европы. 

Организация расширит заявки 

сборных — участников соревно-

ваний с 23 до 26 футболистов.
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